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SANTA MISSA NA SOLENIDADE DE MARIA SANTÍSSIMA MÃE DE DEUS 
LVI DIA MUNDIAL DA PAZ

Basílica de São Pedro

Domingo, 1° de janeiro de 2023

Santa Mãe de Deus! Era a aclamação jubilosa do Povo santo de Deus,
que ressoava pelas ruas de Éfeso no ano quatrocentos e trinta e um, quando
os Padres do Concílio proclamaram Maria, Mãe de Deus. Trata-se dum
dado essencial da fé, mas sobretudo duma notícia maravilhosa: Deus tem
uma Mãe e, por conseguinte, está ligado para sempre à nossa humanidade,
como um filho à mãe, a ponto de a nossa humanidade ser a sua
humanidade. É uma verdade tão clamorosa e consoladora que o último
Concílio, aqui celebrado, afirmou: «Pela sua encarnação, Ele, o Filho de
Deus, uniu-Se de certo modo a cada homem. Trabalhou com mãos
humanas, pensou com uma inteligência humana, agiu com uma vontade
humana, amou com um coração humano. Nascido da Virgem Maria, tornou-
Se verdadeiramente um de nós, semelhante a nós em tudo, exceto no
pecado» (Conc. Ecum. Vat. II, Const. past. Gaudium et spes, 22). Eis o que
fez Deus com o seu nascimento de Maria: mostrou o seu amor concreto pela
nossa humanidade, abraçando-a real e plenamente. Irmãos, irmãs, Deus não
nos ama só com palavras, mas com factos; não nos ama lá «do alto», de
longe, mas «de perto», precisamente de dentro da nossa carne, porque em
Maria o Verbo Se fez carne e, no peito de Cristo, continua a bater um
coração de carne, que palpita de amor por cada um de nós! Santa Mãe de
Deus! Muitos livros e grandes tratados se escreveram sobre este título; mas
estas palavras entraram no coração do santo Povo de Deus sobretudo com a
oração mais familiar e doméstica que acompanha o ritmo dos dias, os
momentos mais duros e as esperanças mais ousadas, ou seja, a Ave Maria.
De facto, depois dalgumas frases tiradas da Palavra de Deus, começa assim
a segunda parte desta oração: «Santa Maria, Mãe de Deus, rogai por nós,
pecadores…». Esta invocação marcou muitas vezes os nossos dias e
permitiu que, através de Maria, Deus Se aproximasse das nossas vidas e da
nossa história: rezada nas mais diversas línguas, desfiando as contas do
terço e nos momentos de necessidade, diante duma Imagem sacra ou
caminhando pela estrada. A esta invocação – Mãe de Deus, rogai por nós,
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pecadores –, a Mãe de Deus sempre responde! Escuta os nossos pedidos,
abençoa-nos com o seu Filho nos braços, traz-nos a ternura de Deus feito
carne; numa palavra, dá-nos esperança. E, no início deste ano, precisamos
de esperança, como a terra precisa de chuva. O ano, que se abre sob o signo
da Mãe de Deus e nossa, diz-nos que a chave da esperança é Maria, e a
antífona da esperança é a invocação Santa Mãe de Deus. E hoje confiamos
à nossa Mãe Santíssima o amado Papa emérito Bento XVI para que o
acompanhe na sua passagem deste mundo para Deus. Rezemos à Mãe de
modo especial pelos filhos que sofrem e já não têm a força de rezar, por
tantos irmãos e irmãs atingidos pela guerra em tantas partes do mundo, que
vivem estes dias de festa na escuridão e ao frio, na miséria e no medo,
submersos na violência e na indiferença! Por quantos não têm paz,
aclamemos Maria, a mulher que trouxe ao mundo o Príncipe da paz (cf. Is
9, 5; Gal 4, 4). N’Ela, Rainha da paz, realiza-se a bênção que ouvimos na
primeira Leitura: «O Senhor volte para ti a sua face e te dê a paz» (Nm 6,
26). Pelas mãos duma Mãe, a paz de Deus quer entrar nas nossas casas, nos
nossos corações, no nosso mundo. Mas como fazer para a acolher?
Deixemo-nos aconselhar pelos protagonistas do Evangelho de hoje, os
primeiros que viram a Mãe com o Menino: os pastores de Belém. Eram
pessoas pobres, talvez até bastante rudes e, naquela noite, estavam de
serviço. Foram precisamente eles, não os sábios nem mesmo os poderosos,
os primeiros a reconhecer o Deus próximo, o Deus que veio pobre e gosta
de estar com os pobres. Dos pastores, o Evangelho começa por destacar
dois gestos muito simples, mas que não são sempre fáceis: os pastores
foram e viram. Dois gestos: ir e ver. Em primeiro lugar, ir. O texto diz que
os pastores «foram apressadamente» (Lc 2, 16). Não ficaram parados. Era
noite, tinham os seus rebanhos para cuidar e estavam certamente cansados:
poderiam aguardar a aurora, esperar pelo nascer do sol para ir ver um
Menino deitado numa manjedoura. Mas não; foram apressadamente,
porque, em presença de coisas importantes, é preciso reagir prontamente,
não adiar, pois «a graça do Espírito não tolera a lentidão» (Santo Ambrósio,
Comentário sobre São Lucas, 2). E assim encontraram o Messias, o
esperado que há séculos muitos procuravam. Irmãos, irmãs, para acolher
Deus e a sua paz, não se pode ficar comodamente parado à espera que as
coisas melhorem. É preciso levantar-se, aproveitar as oportunidades da
graça, ir, arriscar. É preciso arriscar. Hoje, no início do ano, em vez de



ficarmos a pensar e esperar que as coisas mudem, será bom interrogar-nos:
«Eu, neste ano, aonde quero ir? A quem vou fazer bem?» Muitos, na Igreja
e na sociedade, esperam o bem que tu, e só tu, podes proporcionar, o teu
serviço. E hoje, face à preguiça que anestesia e à indiferença que paralisa,
frente ao risco de nos limitarmos a ficar sentados diante dum ecrã com as
mãos no teclado, os pastores desafiam-nos a ir, a comover-nos com o que
acontece no mundo, a sujar as mãos na realização do bem, a renunciar a
toda uma série de hábitos e comodidades para nos abrirmos às novidades de
Deus, que se encontram na humildade do serviço, na coragem de prestar
cuidados. Irmãos e irmãs, imitemos os pastores: vamos! Diz o Evangelho
que, tendo chegado, os pastores «encontraram Maria, José e o menino
deitado na manjedoura» (2, 16). E observa em seguida que, só «depois de
[O] terem visto» (2, 17), começaram, cheios de maravilha, a contar aos
outros o que lhes tinham dito de Jesus e a glorificar e louvar a Deus por
tudo o que tinham ouvido e visto (cf. 2, 17-18.20). O ponto de viragem deu-
se ao tê-Lo visto. É importante ver, abraçar com o olhar, permanecer ali,
como os pastores, diante do Menino nos braços da Mãe. Sem dizer nada,
sem perguntar nada, sem fazer nada. Olhar em silêncio, adorar, regalar os
olhos com a ternura consoladora de Deus humanado e da sua e nossa Mãe.
No início do ano, entre tantas novidades que quereríamos experimentar e as
inúmeras coisas que quereríamos fazer, incluamos a de dedicar tempo a ver,
ou seja, a abrir os olhos e mantê-los abertos diante daquilo que conta: Deus
e os outros. Tenhamos a coragem de nos abrir à maravilha do encontro, que
é o estilo de Deus; uma coisa muito diferente da sedução do mundo, que te
tranquiliza. A maravilha de Deus, o encontro dá-te paz; o mundo consegue
apenas anestesiar-te e pôr-te tranquilo. Quantas vezes, levados pela pressa,
não temos tempo sequer de parar um minuto na companhia do Senhor para
ouvir a sua Palavra, rezar, adorar, louvar! E o mesmo acontece em relação
aos outros: levados pela pressa ou pelo protagonismo, não temos tempo
para escutar a esposa, o marido, para conversar com os filhos, para lhes
perguntar como se sentem dentro, e não só como vão os estudos e a saúde.
Faz muito bem deter-se a escutar os idosos, o avô e a avó, para ver a
profundidade da vida e redescobrir as raízes. Sendo assim, perguntemo-nos
se somos capazes de ver quem vive ao nosso lado, quem mora no nosso
prédio, quem encontramos diariamente pela estrada. Irmãos e irmãs,
imitemos os pastores: aprendamos a ver! A compreender com o coração,



vendo. Aprendamos a ver. Ir e ver. Hoje o Senhor veio para o meio de nós e
a Santa Mãe de Deus coloca-O diante dos nossos olhos. Redescubramos, no
ímpeto de ir e na maravilha de ver, os segredos para fazer verdadeiramente
novo este ano, e vencer o cansaço que te faz instalar ou a paz falsa da
sedução. E agora, irmãos e irmãs, convido-vos todos a olhar para Nossa
Senhora. Aclamemo-la três vezes «Santa Mãe de Deus!», como fazia o
povo de Éfeso: Santa Mãe de Deus! Santa Mãe de Deus! Santa Mãe de
Deus!



MISSA EXEQUIAL 
PELO SUMO PONTÍFICE EMÉRITO BENTO XVI

Praça São Pedro

Quinta-feira, 5 de janeiro de 2023

«Pai, nas tuas mãos entrego o meu espírito» (Lc 23, 46): são as últimas
palavras que o Senhor pronunciou na cruz; quase poderíamos dizer, o seu
último suspiro, capaz de confirmar aquilo que caraterizou toda a sua vida:
uma entrega contínua nas mãos de seu Pai. Mãos de perdão e compaixão, de
cura e misericórdia, mãos de unção e bênção, que O impeliram a entregar-
Se também nas mãos dos seus irmãos. Aberto às pendências que ia
encontrando ao longo do caminho, o Senhor deixou-Se cinzelar pela
vontade do Pai, carregando aos ombros todas as consequências e
dificuldades do Evangelho até ao ponto de ver as suas mãos chagadas por
amor. «Olha as minhas mãos»: disse Ele a Tomé (Jo 20, 27); e o mesmo diz
a cada um de nós: «Olha as minhas mãos». Mãos chagadas que se nos
estendem numa oferta incessante a fim de conhecermos o amor que Deus
tem por nós e acreditarmos nele (cf. 1 Jo 4, 16) [1].

«Pai, nas tuas mãos entrego o meu espírito» é o convite e o programa de
vida que inspira e pretende modelar, como um oleiro (cf. Is 29, 16), o
coração do pastor até que palpitem nele os mesmos sentimentos de Cristo
Jesus (cf. Flp 2, 5): dedicação agradecida, dedicação orante e dedicação
sustentada pela consolação do Espírito.

Dedicação agradecida, feita de serviço ao Senhor e ao seu Povo que
nasce da certeza de se ter recebido um dom totalmente gratuito. «Pertences
a eles; pertences-Me a Mim»: sussurra o Senhor. «Tu estás sob a proteção
das minhas mãos, sob a proteção do meu coração. (…) Permanece no
espaço das minhas mãos e dá-Me as tuas» [2]. Trata-se da condescendência
de Deus e da sua proximidade, capaz de Se colocar nas mãos frágeis dos
seus discípulos para poderem alimentar o seu povo, dizendo com Ele: tomai
e comei; tomai e bebei! Isto é o meu corpo oferecido por vós (cf. Lc 22, 19).
A synkatabasis total de Deus.



Dedicação orante, que se plasma e aperfeiçoa silenciosamente por entre
as encruzilhadas e contradições, que o pastor deve enfrentar (cf. 1 Ped 1, 6-
7), e o esperançado convite a apascentar o rebanho (cf. Jo 21, 17). Como o
Mestre, carrega sobre os ombros a canseira da intercessão e o desgaste da
unção pelo seu povo, especialmente onde a bondade é contrastada e os
irmãos veem ameaçada a sua dignidade (cf. Heb 5, 7-9). Neste encontro de
intercessão, o Senhor vai gerando a mansidão capaz de compreender,
acolher, esperar e apostar para além das incompreensões que isso possa
suscitar. Fecundidade invisível e incontrolável, que nasce de saber em que
mãos temos posta a nossa confiança (cf. 2 Tm 1, 12). Confiança orante e
adoradora, capaz de moldar as ações do pastor e adaptar o seu coração e as
suas decisões aos tempos de Deus (cf. Jo 21, 18): «Apascentar significa
amar, e amar quer dizer também estar prontos para sofrer. Amar significa
dar às ovelhas o verdadeiro bem, o alimento da verdade de Deus, da palavra
de Deus, o alimento da sua presença» [3].

E também dedicação sustentada pela consolação do Espírito, que
sempre o precede na missão e transparece na paixão de comunicar a beleza
e a alegria do Evangelho (cf. Francisco, Exort. ap. Gaudete et exsultate,
57), no testemunho fecundo daqueles que, como Maria, permanecem de
muitos modos ao pé da cruz, naquela paz dolorosa mas robusta que não
agride nem escraviza; e na esperança obstinada mas paciente de que o
Senhor há de cumprir a promessa feita aos nossos pais e à sua descendência
para sempre (cf. Lc 1, 54-55).

Também nós, firmemente unidos às últimas palavras do Senhor e ao
testemunho que marcou a sua vida, queremos, como comunidade eclesial,
seguir as suas pegadas e confiar o nosso irmão às mãos do Pai: que estas
mãos misericordiosas encontrem a sua lâmpada acesa com o azeite do
Evangelho, que ele difundiu e testemunhou durante a sua vida (cf. Mt 25, 6-
7).

No final da Regra Pastoral, São Gregório Magno convidava e exortava
um amigo a prestar-lhe esta companhia espiritual: «No meio das
tempestades da minha vida, conforta-me a confiança de que tu manter-me-
ás à superfície sobre a tábua das tuas orações e, se o peso das minhas culpas
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me abater e humilhar, emprestar-me-ás a ajuda dos teus méritos para me
elevar». É a consciência do pastor que não pode carregar sozinho aquilo
que, na realidade, nunca poderia sustentar sozinho e, por isso, sabe
abandonar-se à oração e ao cuidado do povo que lhe está confiado [4]. É o
Povo fiel de Deus que, congregado, acompanha e confia a vida de quem foi
seu pastor. Como as mulheres do Evangelho no sepulcro, estamos aqui com
o perfume da gratidão e o unguento da esperança para lhe provar, uma vez
mais, o amor que não se perde; queremos fazê-lo com a mesma unção,
sabedoria, delicadeza e dedicação que ele soube dispensar ao longo dos
anos. Queremos dizer juntos: «Pai, nas tuas mãos entregamos o seu
espírito».

Bento, fiel amigo do Esposo, que a tua alegria seja perfeita escutando
definitivamente e para sempre a sua voz!

NOTAS

[1] Cf. Bento XVI, Carta enc. Deus caritas est, 1.

[2] Idem, Homilia na Missa Crismal (13/IV/2006).

[3] Idem, Homilia na Missa do Início do Pontificado (24/IV/2005).

[4] Cf. ibidem.



SANTA MISSA DA SOLENIDADE DA EPIFANIA DO SENHOR

Basílica de São Pedro

Sexta-feira, 6 de janeiro de 2023

Como uma estrela que se levanta (cf. Nm 24, 17), Jesus vem iluminar
todos os povos e clarear as noites da humanidade. Com os Magos, erguendo
o olhar para o céu, hoje também nós nos perguntamos: «Onde está aquele
que acaba de nascer?» (Mt 2, 2). Por outras palavras, qual é o lugar onde
podemos procurar e encontrar o Senhor de todos nós?

Pela experiência dos Magos, compreendemos que o primeiro «lugar»
onde Ele gosta de ser procurado é a inquietação que se interroga. A
aventura fascinante destes sábios do Oriente ensina-nos que a fé não nasce
dos nossos méritos nem de raciocínios teóricos, mas é dom de Deus. A sua
graça ajuda-nos a despertar da apatia e a dar espaço às perguntas
importantes da vida, perguntas que nos fazem sair da presunção de ter tudo
em ordem, abrindo-nos para aquilo que nos supera. A primeira coisa que
vemos nos Magos é esta: a inquietação de quem se interroga. Habitados por
uma profunda nostalgia do infinito, perscrutam o céu e deixam-se
maravilhar pelo fulgor duma estrela, representando assim a tensão para o
transcendente que anima o caminho das civilizações e a busca incessante do
nosso coração. De facto, aquela estrela deixa no coração deles precisamente
uma pergunta: Onde está aquele que acaba de nascer?

Irmãos e irmãs, o caminho da fé tem início quando damos espaço, com
a graça de Deus, à inquietude que nos mantém acordados; quando nos
deixamos interrogar, quando não nos contentamos com a tranquilidade dos
nossos hábitos, mas envolvemo-nos nos desafios de cada dia; quando
deixamos de nos manter num espaço neutral e decidimos habitar os espaços
incómodos da vida, feitos de relações com os outros, surpresas, imprevistos,
projetos a levar por diante, sonhos a realizar, medos a enfrentar, sofrimentos
que escavam na carne. Nesses momentos, levantam-se do nosso coração as
perguntas irreprimíveis que nos abrem à busca de Deus: Para mim, onde
está a felicidade? Onde está a vida plena a que aspiro? Onde está aquele
amor que não passa, não conhece ocaso, não se rompe nem mesmo diante



de fragilidades, fracassos e traições? Quais são as oportunidades escondidas
dentro das minhas crises e tribulações?

Sucede, porém, que o clima que respiramos diariamente oferece
«tranquilizantes da alma», paliativos para a insensibilizar, para
insensibilizar a nossa inquietude e apagar tais perguntas. Desde os produtos
do consumismo até às seduções do prazer, desde os debates elevados a
espetáculo até à idolatria do bem-estar… tudo parece dizer-nos: não penses
demais, deixa correr, goza a vida! Muitas vezes procuramos sistematizar o
coração no cofre da comodidade – sim, sistematizar o coração no cofre da
comodidade – mas, se os Magos tivessem feito assim, nunca teriam
encontrado o Senhor. Insensibilizar o coração, insensibilizar a alma para pôr
termo à inquietação: este é o perigo. Com efeito, Deus habita nas nossas
perguntas inquietas; com elas, «procuramo-Lo como a noite procura a
aurora (...). Ele está no silêncio que nos turba diante da morte e do fim de
todas as grandezas humanas; está na necessidade de justiça e amor que
trazemos dentro de nós. Ele é o Mistério santo que vem ao encontro da
nostalgia do Totalmente Outro, nostalgia de justiça perfeita e consumada, de
reconciliação, de paz» (C. M. Martini, Ao Encontro do Senhor
Ressuscitado: o âmago do espírito cristão, Cinisello Balsamo 2012, 66).
Concluindo, o primeiro lugar é este: a inquietação que se interroga. Não
tenhamos medo de entrar nesta inquietude que gera perguntas: são estas
precisamente as estradas que nos levam a Jesus.

O segundo lugar onde podemos encontrar o Senhor é o risco do
caminho. De facto, os interrogativos, mesmo espirituais, podem induzir à
frustração e desolação, se não nos puserem a caminho, se não dirigirem o
nosso movimento interior para o rosto de Deus e a beleza da sua Palavra. O
peregrinar dos Magos, «o seu peregrinar exterior – disse Bento XVI – era
expressão deste estar interiormente a caminho, da peregrinação interior do
seu coração» (Homilia na Missa da Epifania, 06/I/2013). Na realidade, os
Magos não se detêm a olhar o céu e contemplar a luz da estrela, mas
aventuram-se numa viagem arriscada que não prevê, à partida, estradas
seguras nem roteiro definido. Pretendem descobrir quem é o Rei dos
Judeus, onde nasceu, onde podem encontrá-Lo. Para isso interpelam
Herodes; e este, por sua vez, convoca os sumos sacerdotes e os escribas do
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povo que esquadrinham as Escrituras. Os Magos estão a caminho: a maior
parte dos verbos que descrevem as suas ações são verbos de movimento.

O mesmo vale para a nossa fé: sem um contínuo caminhar e um diálogo
constante com o Senhor, sem escuta da Palavra, nem perseverança, aquela
não pode crescer. Não basta ter algumas ideias sobre Deus nem qualquer
oração que acalma a consciência; é preciso fazer-se discípulo seguindo
Jesus e o seu Evangelho, falar de tudo com Ele na oração, procurá-Lo nas
situações do dia a dia e no rosto dos irmãos. Desde Abraão que se pôs a
caminho para uma terra desconhecida até aos Magos que se movem
seguindo a estrela, a fé é um caminho, a fé é uma peregrinação, a fé é uma
história de partidas sucessivas. Nunca o esqueçamos: a fé é um caminho,
uma peregrinação, uma história de partidas sucessivas. Recordemo-nos
disto: a fé não cresce, se permanecer estática; não podemos encerrá-la em
qualquer devoçãozinha pessoal, nem fechá-la dentro das paredes das
igrejas, mas é preciso trazê-la para fora, vivê-la em caminho constante rumo
a Deus e aos irmãos. Perguntemo-nos hoje: Estou a caminhar para o Senhor
da vida, para que Se torne o Senhor da minha vida? Jesus, quem sois Vós
para mim? Para onde me chamais, que pedis à minha vida? Que opções me
convidais a fazer em prol dos outros?

Após a inquietação que se interroga e o risco do caminho, o terceiro
lugar onde se pode encontrar o Senhor é a maravilha da adoração. No
termo de um longo percurso e uma busca fadigosa, os Magos entraram na
casa, «viram o menino com Maria, sua mãe. Prostrando-se, adoraram-No»
(Mt 2, 11). Este é o ponto decisivo: as nossas inquietudes, as nossas
perguntas, os caminhos espirituais e as práticas da fé devem convergir para
a adoração do Senhor. Aí encontram o seu centro fontal, porque tudo nasce
daqui, pois é o Senhor que suscita em nós o sentir, o agir e o operar. Tudo
nasce e tudo culmina aqui, porque o fim de cada coisa não é alcançar uma
meta pessoal e receber glória para si mesmo, mas encontrar Deus e deixar-
se abraçar pelo seu amor, que dá fundamento à nossa esperança, liberta-nos
do mal, abre-nos ao amor pelos outros, torna-nos pessoas capazes de
construir um mundo mais justo e mais fraterno. De nada adianta agitar-nos
pastoralmente, se não colocamos Jesus no centro, adorando-O. A maravilha
da adoração. Aqui aprendemos a estar diante de Deus, não tanto para pedir



ou fazer qualquer coisa, mas apenas para nos determos em silêncio
abandonando-nos ao seu amor, para nos deixarmos conquistar e regenerar
pela sua misericórdia. De facto, rezamos muitas vezes, pedimos coisas,
refletimos... mas habitualmente falta-nos a oração de adoração. Perdemos o
sentido de adorar, porque perdemos a inquietação que se interroga e
perdemos a coragem de avançar por entre os riscos do caminho. Hoje o
Senhor convida-nos a fazer como os Magos: como os Magos, prostremo-
nos, rendamo-nos a Deus na maravilha da adoração. Adoremos a Deus e
não o nosso eu; adoremos a Deus e não os falsos ídolos que nos seduzem
com o fascínio do prestígio e do poder, com o fascínio das falsas notícias;
adoremos a Deus para não nos prostrarmos diante das coisas que passam e
das lógicas sedutoras, mas vazias, do mal.

Irmãos, irmãs, abramos o coração à inquietude, peçamos a coragem para
avançar no caminho e terminemos na adoração. Não tenhamos medo! É o
percurso dos Magos; é o percurso de todos os santos da história: acolher as
inquietudes, pôr-se a caminho e adorar.

Irmãos, irmãs, não deixemos que se apague em nós a inquietação que se
interroga; não interrompamos o nosso caminho cedendo à apatia ou à
comodidade; e, encontrando o Senhor, rendamo-nos à maravilha da
adoração. Então descobriremos a existência duma luz que ilumina mesmo
as noites mais escuras: é Jesus. Ele é a estrela resplandecente da manhã, o
sol de justiça, o fulgor misericordioso de Deus, que ama todo o homem nos
vários povos da terra.



FESTA DO BATISMO DO SENHOR 
CELEBRAÇÃO DA SANTA MISSA E BATISMO DE ALGUMAS CRIANÇAS

Capela Sistina

Domingo, 8 de janeiro de 2023

Estimados pais, obrigado por terdes trazido aqui os vossos filhos, por os
terdes introduzido na Igreja. E este é um bom dia, porque não nos
esquecemos de quando fomos batizados. É como um aniversário, pois o
Batismo nos faz renascer para a vida cristã. Por isso, aconselho-vos que
recordeis aos vossos filhos a data do Batismo, como um novo aniversário:
que todos os anos se lembrem e agradeçam a Deus por esta graça de se
terem tornado cristãos. Esta é uma tarefa que vos aconselho a cumprir!

Depois, reflitamos um pouco sobre o facto de que estas crianças que
trazeis agora começam um caminho, mas cabe a vós e aos padrinhos ajudá-
las a progredir ao longo desta estrada. Quando somos crianças, ensinam-nos
a rezar: que aprendam a rezar, como crianças, pelo menos a fazer assim com
as mãos, com os gestos... Que aprendam a rezar, como crianças, porque a
oração será aquilo que lhes dará força durante a vida inteira: nos bons
momentos, para dar graças a Deus, e nos maus momentos, para encontrar a
força. Esta é a primeira coisa que deveis ensinar-lhes: rezar.

E rezar também a Nossa Senhora, que é a Mãe, é a nossa Mãe. Diz-se
que quando alguém está zangado com o Senhor, ou se afastou, Nossa
Senhora permanece sempre perto para lhe abrir o caminho, a fim de poder
regressar. É um ditado. O Senhor está sempre próximo de nós, mas Nossa
Senhora é a Mãe, e a mãe está sempre mais próxima do que o pai. Sempre.
Porquê? Porque é assim! As mães são assim, e isto é ótimo. Que aprendam
a ser cristãos!

Agora todas estão em silêncio, e isto é bom. Mas talvez alguém “dê o
lá”, e comece. E dado que as crianças são sinfónicas, todas irão atrás.
Deixai que gritem, deixai que chorem. Talvez algumas chorem de fome:
amamentai-as. Com toda a liberdade. O importante é que hoje esta
celebração seja a festa, a festa do início de um bonito caminho cristão, no



qual ajudareis os vossos filhos a ir em frente. Talvez algumas estejam
demasiado cobertas e sintam calor: que estejam à vontade, que todos
estejam à vontade!

Celebramos com elas o início deste caminho. E compete a vós ajudá-las
a ir em frente. Porque eu acabo aqui, mas vós tendes a vida inteira!

Obrigado pela decisão de os trazer para o Batismo. E agora
continuemos a celebração!



DOMINGO DA PALAVRA DE DEUS

Basílica de São Pedro

III Domingo do Tempo Comum, 22 de janeiro de 2023

Jesus deixa a vida tranquila e incógnita de Nazaré, mudando para
Cafarnaum, cidade situada junto do mar da Galileia, lugar de passagem,
encruzilhada de povos e culturas diferentes. A instância que O impele é o
anúncio da Palavra de Deus, que deve ser levada a todos. Vemos realmente
no Evangelho que o Senhor a todos convida à conversão, e chama também
os primeiros discípulos para transmitirem aos outros a luz da Palavra (cf. Mt
4, 12-23). Assumamos este dinamismo, que nos ajuda a viver o Domingo da
Palavra de Deus: a Palavra é para todos, a Palavra chama à conversão, a
Palavra torna-nos anunciadores.

A Palavra de Deus é para todos. O Evangelho apresenta-nos Jesus
sempre em movimento, saindo ao encontro dos outros. Em nenhuma
ocasião da sua vida pública, nos dá a ideia de ser um mestre estático, um
professor sentado na sua cátedra; pelo contrário, vemo-Lo itinerante, vemo-
Lo peregrino, a percorrer cidades e aldeias ao encontro de rostos e casos. Os
seus pés são os do mensageiro que anuncia a boa-nova do amor de Deus (cf.
Is 52, 7-8). Como observa o texto, lá onde Jesus prega, na Galileia dos
gentios, ao longo da via do mar, na região de além do Jordão, jazia um povo
mergulhado nas trevas: estrangeiros, pagãos, mulheres e homens de
variadas regiões e culturas (cf. Mt 4, 15-16). E agora também eles podem
ver a luz. Assim Jesus «amplia as fronteiras»: a Palavra de Deus, que sara e
levanta, não se destina apenas aos justos de Israel, mas a todos; quer
alcançar os que estão longe, curar os doentes, salvar os pecadores, reunir as
ovelhas perdidas e encorajar a quantos têm o coração cansado e oprimido.
Em suma, Jesus ultrapassa os confins para nos dizer que a misericórdia de
Deus é para todos. Não esqueçamos isto: a misericórdia de Deus é para
todos e para cada um de nós. Cada um pode dizer: «a misericórdia de Deus
é para mim».

Este aspeto é fundamental também para nós. Recorda-nos que a Palavra
é um dom dirigido a cada um e, por isso, não podemos jamais limitar o seu



campo de ação, porque aquela, ultrapassando todos os nossos cálculos,
germina de forma espontânea, imprevista e imprevisível (cf. Mc 4, 26-28),
segundo modalidades e tempos que o Espírito Santo conhece. E se a
salvação é destinada a todos, incluindo os mais distantes e os extraviados,
então o anúncio da Palavra deve tornar-se a principal urgência da
comunidade eclesial, tal como o foi para Jesus. Não nos aconteça professar
um Deus de coração largo e ser uma Igreja de coração estreito (seria – ouso
dizer – uma maldição); não nos aconteça pregar a salvação para todos e
tornar intransitável o caminho para a acolher; não nos aconteça saber que
somos chamados a levar o anúncio do Reino e transcurar a Palavra,
dispersando-nos em tantas atividades secundárias ou tantos debates
secundários. Aprendamos com Jesus a colocar a Palavra no centro, a alargar
as fronteiras, abrir-nos às pessoas, gerar experiências de encontro com o
Senhor, sabendo que a Palavra de Deus «não está cristalizada em fórmulas
abstratas e estáticas, mas tem uma história dinâmica, feita de pessoas e
acontecimentos, de palavras e ações, de evoluções e tensões» (XII
Assembleia Geral Ordinária do Sínodo dos Bispos, Instrumentum laboris
«A palavra de Deus na vida e na missão da Igreja», 2008, 10).

Passemos agora ao segundo aspeto: a Palavra de Deus, que se dirige a
todos, chama à conversão. De facto, na sua pregação, Jesus repete:
«Convertei-vos, porque está próximo o Reino do Céu» (Mt 4, 17). Isto
significa que a proximidade de Deus não é neutral, a sua presença não deixa
as coisas como estão, não defende o «não te rales». Pelo contrário, a sua
Palavra mexe connosco, desinquieta-nos, incentiva-nos à mudança, à
conversão: põe-nos em crise, porque «é viva, eficaz e mais afiada que uma
espada de dois gumes (...) e discerne os sentimentos e intenções do
coração» (Heb 4, 12). É verdade! À semelhança duma espada, a Palavra
penetra na vida, fazendo-nos discernir sentimentos e intenções do coração,
ou seja, fazendo-nos ver qual é a luz do bem a que havemos de dar espaço e
onde, ao contrário, se adensam as trevas dos vícios e pecados que temos de
combater. A Palavra, quando penetra em nós, transforma o coração e a
mente; muda-nos, levando a orientar a vida para o Senhor.

Este é o convite de Jesus: Deus aproximou-Se de ti, por isso dá-te conta
da sua presença, dá espaço à sua Palavra e mudarás a perspetiva da tua vida.
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Por outras palavras: coloca a tua vida sob a Palavra de Deus. Este é o
caminho que nos indica a Igreja: todos, mesmo os Pastores da Igreja,
estamos sob a autoridade da Palavra de Deus; não sob os nossos gostos, as
nossas tendências ou preferências, mas unicamente sob a Palavra de Deus
que nos molda, converte, pede para permanecermos unidos na única Igreja
de Cristo. Então, irmãos e irmãs, podemos perguntar-nos: A minha vida,
que direção toma; donde tira a orientação? Das numerosas palavras que
escuto, das ideologias ou da Palavra de Deus que me guia e purifica? E em
mim, quais são os aspetos que exigem mudança e conversão?

Finalmente – terceiro aspeto – a Palavra de Deus, que se dirige a todos e
chama à conversão, torna-nos anunciadores. Com efeito, Jesus passa pelas
margens do lago da Galileia e chama Simão e André, dois irmãos que eram
pescadores. Convida-os, com a sua Palavra, a segui-Lo, dizendo que fará
deles «pescadores de homens» (Mt 4, 19): já não peritos só em barcos, redes
e peixes, mas peritos na busca dos outros. E como, na navegação e na
pesca, aprenderam a deixar a margem para lançar as redes ao largo, de igual
modo tornar-se-ão apóstolos capazes de navegar no mar aberto do mundo,
indo ao encontro dos irmãos e anunciando-lhes a alegria do Evangelho. Este
é o dinamismo da Palavra: atrai-nos para a «rede» do amor do Pai e torna-
nos apóstolos que sentem o desejo irreprimível de fazer subir para a barca
do Reino todos os que encontram. E isto não é proselitismo, porque é a
Palavra de Deus que chama, não a nossa palavra.

Assim, sintamos dirigido também a nós o convite para ser pescadores de
homens: sintamo-nos chamados por Jesus pessoalmente para anunciar a sua
Palavra, testemunhá-la nas situações de cada dia, vivê-la na justiça e na
caridade, chamados a «encarná-la» acarinhando a carne de quem sofre. Esta
é a nossa missão: sair à procura de quem está perdido, de quem está
oprimido e desanimado, para lhes levar, não nós mesmos, mas a consolação
da Palavra, o anúncio desinquietador de Deus que transforma a vida, para
lhes levar a alegria de saber que Ele é Pai e fala a cada um, levar a beleza de
dizer: «Irmão, irmã, Deus aproximou-Se de ti, escuta-O e, na sua Palavra,
encontrarás um dom estupendo!»



Irmãos e irmãs, quero concluir convidando simplesmente a agradecer a
quem se esforça por que a Palavra de Deus volte a ser colocada no centro,
partilhada e anunciada. Obrigado a quem a estuda e aprofunda a sua
riqueza; obrigado aos agentes pastorais e a todos os cristãos empenhados na
escuta e difusão da Palavra, especialmente os leitores e catequistas: hoje
vou conferir o ministério a alguns deles. Obrigado a quantos acolheram os
inúmeros convites que fiz para trazer sempre connosco o Evangelho e lê-lo
todos os dias. E, por fim, um agradecimento particular aos diáconos e aos
sacerdotes: Obrigado, queridos irmãos, porque não deixais faltar ao Povo
santo o alimento da Palavra; obrigado por vos empenhardes a meditá-la,
vivê-la e anunciá-la; obrigado pelo vosso serviço e os vossos sacrifícios. A
todos nós, sirva de consolação e recompensa a doce alegria de anunciar a
Palavra da salvação.



SOLENIDADE DA CONVERSÃO DE SÃO PAULO APÓSTOLO

CELEBRAÇÃO DAS SEGUNDAS VÉSPERAS 
LVI SEMANA DE ORAÇÃO PELA UNIDADE DOS CRISTÃOS

Basílica de São Paulo Fora dos Muros

Quarta-feira, 25 de janeiro de 2023

Acabámos de ouvir a Palavra de Deus que acompanhou esta Semana de
Oração pela Unidade dos Cristãos. São palavras fortes, tão fortes que
poderiam parecer inoportunas no meio desta alegria que temos de nos
encontrar como irmãos e irmãs em Cristo para celebrar uma solene liturgia
em seu louvor. Hoje, quando já não faltam notícias tristes e preocupantes,
de bom grado dispensaríamos «censuras sociais» da Escritura. Mas, se
prestamos ouvidos às inquietações deste tempo em que vivemos, com maior
razão deveríamos interessar-nos por aquilo que faz sofrer o Senhor, por
Quem vivemos; e se nos reunimos em seu nome, a única possibilidade que
nos resta é colocar no centro a sua Palavra. Esta é profética: de facto Deus,
pela voz de Isaías, adverte-nos, convidando à mudança. Advertência e
mudança são as duas palavras à volta das quais vos quero oferecer algumas
ideias nesta tarde.

1. Advertência. Voltemos a escutar algumas das palavras divinas: «Ao
pisardes o meu santuário, (…) não Me ofereçais mais dons inúteis. (…)
Quando levantais as vossas mãos, afasto de vós os meus olhos; podeis
multiplicar as vossas preces, que Eu não as atendo» (Is 1, 12.13.15). O que
é que suscita a indignação do Senhor, a ponto de censurar com tons assim
indignados o povo que tanto ama? O texto revela-nos dois motivos. Em
primeiro lugar, censura o facto de que aquilo que se faz em seu nome, no
seu templo, não é o que Ele quer: não deseja incenso nem ofertas, mas que
se socorra o oprimido, seja feita justiça ao órfão, seja defendida a causa da
viúva (cf. 1, 17). Na sociedade do tempo do profeta, encontrava-se difusa a
tendência – infelizmente sempre atual – de considerar abençoados por Deus
os ricos e quantos faziam muitas ofertas, e desprezar os pobres. Mas isto é
compreender mal o Senhor, que proclama felizes os pobres (cf. Lc 6, 20) e,



na parábola do juízo final, identifica-Se com os famintos, os sedentos, os
forasteiros, os necessitados, os doentes, os presos (cf. Mt 25, 35-36). Temos
aqui o primeiro motivo de indignação: Deus sofre quando nós, que nos
dizemos seus fiéis, antepomos a nossa visão à d’Ele, seguimos os critérios
da terra em vez dos do Céu, contentando-nos com um ritualismo exterior e
permanecendo indiferentes face àqueles que mais Lhe estão a peito. Assim
Deus sofre, poderíamos dizer, com tal indiferença resultante do mal-
entendido.

Além disso, há um segundo motivo, mais grave, que ofende o
Altíssimo: a violência sacrílega. Diz Ele: «As festas e as solenidades são-
Me insuportáveis. (…) É que as vossas mãos estão cheias de sangue. (…)
Tirai da frente dos meus olhos a malícia das vossas ações» (Is 1, 13.15.16).
O Senhor está «irritado» com a violência cometida contra o templo de Deus
que é o homem, enquanto Ele é honrado nos templos construídos pelo
homem. Podemos imaginar com quanto sofrimento assistirá Ele a guerras e
ações violentas empreendidas por quem se professa cristão! Vem-me à
mente aquele episódio em que um santo protestou contra a crueldade do rei
indo ter com ele, na Quaresma, para lhe oferecer carne, uma oferta que o
soberano, em nome da sua religiosidade, recusou indignado. Então o
homem de Deus perguntou-lhe por que tinha escrúpulos em comer carne
animal, quando não hesitava em condenar à morte filhos de Deus.

Irmãos e irmãs, esta advertência do Senhor dá-nos muito que pensar,
como cristãos e como Confissões cristãs. Quero reiterar que «hoje, com o
desenvolvimento da espiritualidade e da teologia, não temos desculpas.
Todavia ainda há aqueles que parecem sentir-se encorajados ou pelo menos
autorizados pela sua fé a defender várias formas de nacionalismo fechado e
violento, atitudes xenófobas, desprezo e até maus-tratos àqueles que são
diferentes. A fé, com o humanismo que inspira, deve manter vivo um
sentido crítico perante estas tendências e ajudar a reagir rapidamente
quando começam a insinuar-se» (Francisco, Enc. Fratelli tutti, 86). Se
quisermos, a exemplo do Apóstolo Paulo, que a graça de Deus em nós não
seja estéril (cf. 1 Cor 15, 10), devemos opor-nos à guerra, à violência e à
injustiça onde quer que se insinuem. O tema desta Semana de Oração foi
escolhido por um grupo de fiéis do Minesota, conscientes das injustiças
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perpetradas no passado contra as populações indígenas e, nos nosso dias,
contra os afro-americanos. Frente às várias formas de desprezo e racismo,
perante tal indiferença resultante do mal-entendido e a violência sacrílega, a
Palavra de Deus adverte-nos: «Aprendei a fazer o bem, procurai o que é
justo» (Is 1, 17). De facto, não basta denunciar, é preciso também renunciar
ao mal, passar do mal ao bem. Vemos assim que a advertência tem em vista
a nossa mudança.

2. Mudança. Diagnosticados os erros, o Senhor pede para lhes pormos
remédio dizendo por meio do profeta: «Lavai-vos, purificai-vos (...). Cessai
de fazer o mal» (1, 16). E, sabendo-nos oprimidos e como que paralisados
por tantas faltas, promete que será Ele próprio a lavar os nossos pecados:
«Vinde agora, entendamo-nos – diz o Senhor. Mesmo que os vossos
pecados sejam como escarlate, tornar-se-ão brancos como a neve. Mesmo
que sejam vermelhos como a púrpura, ficarão brancos como a lã» (1, 18).
Queridos amigos, não somos capazes de nos libertar sozinhos dos nossos
mal-entendidos sobre Deus nem da violência que se aninha dentro de nós.
Sem Deus, sem a sua graça, não saramos do nosso pecado. A sua graça é a
fonte da nossa mudança. No-lo recorda a vida do Apóstolo Paulo, cuja
conversão hoje celebramos. Sozinhos não conseguimos, mas com Deus
tudo é possível; sozinhos não conseguimos, mas juntos é possível. Na
realidade, o Senhor pede conjuntamente aos seus para se converterem. A
conversão – palavra tão repetida, mas nem sempre fácil de compreender – é
pedida ao povo, tem uma dinâmica comunitária, eclesial. Por isso
acreditamos que também a nossa conversão ecuménica progredirá na
medida em que nos reconhecermos carecidos da graça, necessitados da
mesma misericórdia: reconhecendo que todos dependemos de Deus em
tudo, com a ajuda d’Ele sentir-nos-emos e seremos verdadeiramente «um
só» (Jo 17, 21), seremos irmãos a sério.

É bom abrirmo-nos juntos, no sinal da graça do Espírito, a esta
mudança de perspetiva, descobrindo que «todos os fiéis espalhados pelo
orbe comunicam com os restantes por meio do Espírito Santo, de maneira
que “aquele que vive em Roma – como escrevia S. João Crisóstomo – sabe
que os indianos são membros seus”» (Conc. Ecum. Vat. II, Const. dogm.
Lumen gentium, 13; cf. S. João Crisóstomo, in Johannum homiliae 65, 1).
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Neste caminho de comunhão, agradeço por tantos cristãos de várias
comunidades e tradições estarem a acompanhar, com participação e
interesse, o percurso sinodal da Igreja católica, que espero se torne cada vez
mais ecuménico. Mas não esqueçamos que este caminhar juntos e
reconhecer-nos em comunhão uns com os outros no Espírito Santo implica
uma mudança, um crescimento que só se pode verificar, como escreveu
Bento XVI, «a partir do encontro íntimo com Deus, um encontro que se
tornou comunhão de vontade, chegando mesmo a tocar o sentimento. Então
aprendo a ver aquela pessoa já não somente com os meus olhos e
sentimentos, mas segundo a perspetiva de Jesus Cristo. O seu amigo é meu
amigo» (Enc. Deus caritas est, 18).

Que o Apóstolo Paulo nos ajude a mudar, a converter-nos; nos obtenha
um pouco da sua invicta coragem. Pois, no nosso caminho, é fácil pormo-
nos a trabalhar para o próprio grupo em vez de o fazer pelo Reino de Deus,
impacientarmo-nos, perdermos a esperança daquele dia em que «todos os
cristãos se congreguem numa única celebração da Eucaristia e unidade de
uma única Igreja. Esta unidade, desde o início, Cristo a concedeu à sua
Igreja» (Conc. Ecum. Vat. II, Decr. Unitatis redintegratio, 4). Ora com os
olhos postos precisamente naquele dia, coloquemos a nossa confiança em
Jesus, nossa Páscoa e nossa paz: enquanto O invocamos e adoramos, Ele
atua. E conforta-nos o que Ele disse a Paulo, podendo ouvi-lo dirigido a
cada um de nós: «Basta-te a minha graça» (2 Cor 12, 9).

Queridos amigos, quis partilhar com espírito fraterno estes pensamentos
suscitados em mim pela Palavra, para que, advertidos por Deus, mudemos
pela sua graça e cresçamos, juntos, na oração, no serviço, no diálogo e no
trabalho para aquela unidade plena que Cristo deseja. Agora quero
agradecer-vos de coração… Expresso o meu reconhecimento a Sua
Eminência o Metropolita Polykarpos, Representante do Patriarcado
Ecuménico, a Sua Graça Ian Ernest, Representante pessoal em Roma do
Arcebispo de Cantuária, e aos Representantes das outras Comunidades
cristãs presentes. Exprimo viva solidariedade aos membros do Conselho
Pan-Ucraniano das Igrejas e das Organizações religiosas. Saúdo os
estudantes ortodoxos e ortodoxos orientais bolseiros do Comité para a
Colaboração Cultural com as Igrejas Ortodoxas do Dicastério para a
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Promoção da Unidade dos Cristãos, e os do Instituto Ecuménico de Bossey
do Conselho Ecuménico das Igrejas. Uma saudação amiga também a Frére
Alois e aos irmãos de Taizé, empenhados na preparação da Vigília
ecuménica de oração que precederá a abertura da próxima sessão do Sínodo
dos Bispos. Caminhemos, todos juntos, pela via que o Senhor nos propôs: a
da unidade.



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO 
À REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DO CONGO E SUDÃO DO SUL

(Peregrinação Ecumênica de Paz no Sudão do Sul) 
[31 de janeiro - 5 de fevereiro de 2023]

SANTA MISSA PELA PAZ E A JUSTIÇA

Aeroporto "Ndolo"

Quarta-feira, 1° de fevereiro de 2023

Bandeko, boboto [irmãos e irmãs, paz] R/ Bondeko [fraternidade].

Bondeko [fraternidade] R/ Esengo [alegria].

Esengo – alegria! A alegria de vos ver e encontrar é grande; muito
desejei este momento (fez-nos esperar um ano!). Obrigado por terdes vindo
aqui!

O Evangelho acaba de nos dizer que também a alegria dos discípulos
era grande na tarde de Páscoa, e que esta alegria brotou ao «verem o
Senhor» (Jo 20, 20). Naquele clima de alegria e maravilha, o Ressuscitado
fala aos seus. E que lhes diz? Começa por quatro palavras: «A paz esteja
convosco!» (20, 19). Trata-se de uma saudação, mas é mais do que uma
saudação: é um dom. Porque a paz, aquela paz anunciada pelos anjos na
noite de Belém (cf. Lc 2, 14), aquela paz que Jesus prometeu deixar aos
seus (cf. Jo 14, 27), é agora, pela primeira vez, entregue solenemente aos
discípulos. A paz de Jesus, que também nos é dada em cada Missa, é pascal:
chega com a ressurreição, porque antes o Senhor devia derrotar os nossos
inimigos, o pecado e a morte, e reconciliar o mundo com o Pai; devia
experimentar a nossa solidão e o nosso abandono, os nossos infernos,
abraçar e preencher as distâncias que nos separavam da vida e da esperança.
Agora, superadas as distâncias entre Céu e terra, entre Deus e homem, a paz
de Jesus é dada aos discípulos.

Metamo-nos, pois, na pele deles. Naquele dia, estavam completamente
atordoados pelo escândalo da cruz, feridos interiormente por terem



abandonado Jesus pondo-se em fuga, dececionados com o epílogo do seu
caso, temerosos de acabar como Ele. Havia neles sentimentos de culpa,
frustração, tristeza, medo... Pois bem! Jesus proclama a paz enquanto no
coração dos discípulos existem os escombros, anuncia a vida enquanto eles
sentem dentro a morte. Por outras palavras, a paz de Jesus chega no
momento em que, para eles, tudo parecia acabado, no momento menos
aguardado e mais inesperado, quando não havia vislumbres de paz. Assim
faz o Senhor: surpreende-nos, estende-nos a mão quando estamos prestes a
afundar, levanta-nos quando tocamos o fundo. Irmãos, irmãs, com Jesus o
mal nunca triunfa, nunca tem a última palavra. «Com efeito, Ele é a nossa
paz» (Ef 2, 14), e a sua paz vence sempre. Por isso nós que pertencemos a
Jesus, não podemos deixar prevalecer em nós a tristeza, não podemos
permitir que se insinuem resignação e fatalismo. Se ao nosso redor se
respira este clima, que não seja por nossa causa: num mundo desanimado
com a violência e a guerra, os cristãos fazem como Jesus. Ele, como que
insistindo, repetiu para os discípulos: Paz! A paz esteja convosco! (cf. Jo
20, 19.21); e nós somos chamados a assumir e proclamar ao mundo este
inesperado e profético anúncio do Senhor, anúncio de paz.

Mas, podemos perguntar-nos: Como guardar e cultivar a paz de Jesus?
Ele próprio nos indica três nascentes de paz, três fontes para continuar a
alimentá-la. São o perdão, a comunidade e a missão.

Vejamos a primeira fonte: o perdão. Jesus diz aos seus: «Àqueles a
quem perdoardes os pecados, ficarão perdoados» (20, 23). Mas Ele, antes
de dar aos apóstolos o poder de perdoar, perdoa-os; não com palavras, mas
com um gesto, o primeiro que o Ressuscitado realiza diante deles. Como
diz o Evangelho, «mostrou-lhes as mãos e o peito» (20, 20). Ou seja, mostra
as chagas, oferece-lhas, porque o perdão nasce das feridas. Nasce quando as
feridas sofridas não deixam cicatrizes de ódio, mas tornam-se o lugar onde
se dá espaço aos outros acolhendo as suas debilidades. Então as fragilidades
tornam-se oportunidades, e o perdão torna-se o caminho da paz. Não se
trata de esquecer tudo como se nada fosse, mas de abrir aos outros o próprio
coração com amor. É assim que faz Jesus: diante da miséria de quem O
renegou e abandonou, mostra as feridas e abre a fonte da misericórdia. Não



usa muitas palavras, mas abre de par em par o seu coração ferido, para nos
dizer que Ele está sempre ferido de amor por nós.

Irmãos, irmãs, quando a culpa e a tristeza nos oprimem, quando as
coisas não correm bem, sabemos para onde olhar: para as chagas de Jesus,
pronto a perdoar-nos com o seu amor ferido e infinito. Ele conhece as tuas
feridas, conhece as feridas do teu país, do teu povo, da tua terra! São feridas
que ardem, continuamente infetadas pelo ódio e a violência, enquanto o
remédio da justiça e o bálsamo da esperança parecem nunca mais chegar.
Irmão, irmã, Jesus sofre contigo, vê as feridas que carregas dentro e deseja
consolar-te e curar-te, oferecendo-te o seu Coração ferido. Ao teu coração,
Deus repete as palavras que disse hoje por meio do profeta Isaías: «Hei de
curá-lo e guiá-lo, prodigando-lhe reconforto» (Is 57, 18).

Hoje, juntos, acreditamos que, com Jesus, sempre temos a possibilidade
de ser perdoados e de recomeçar, bem como a força de nos perdoarmos a
nós mesmos, aos outros e à história! É isto que Cristo deseja: ungir-nos com
o seu perdão, para nos dar a paz e a coragem de por nossa vez perdoar, a
coragem de realizar uma grande amnistia do coração. Faz-nos tão bem
limpar o coração da ira, dos remorsos, de todo o rancor e ódio! Queridos
amigos, que hoje seja o momento de graça para acolher e viver o perdão de
Jesus! Seja o momento certo para ti, que carregas um fardo pesado no
coração e precisas que seja tirado para voltar a respirar. E que seja o
momento propício para ti, que, neste país, te dizes cristão e todavia praticas
a violência; a ti diz o Senhor: «Depõe as armas, abraça a misericórdia». E a
todos os feridos e oprimidos deste povo, diz: «Não tenhais medo de colocar
as vossas feridas nas minhas, as vossas chagas nas minhas chagas»!
Façamo-lo, irmãos e irmãs! Não tenhais medo de retirar o Crucifixo do
pescoço e dos bolsos, pegar nele na mão e estreitá-lo ao coração para
partilhar as vossas feridas com as de Jesus. Ao regressar a casa, tomai
também o Crucifixo que tendes e abraçai-o. Demos a Cristo a possibilidade
de nos sarar o coração, entreguemos-Lhe o passado, todo o medo e aflição.
Como é bom abrir à sua paz as portas do coração e as de casa! E por que
não escrever no vosso quarto, na vossa roupa, no exterior da vossa casa as
suas palavras: A paz esteja convosco? Mostrai-as; serão uma profecia para o



país, a bênção do Senhor sobre quem encontrais. A paz esteja convosco:
deixemo-nos perdoar por Deus e perdoemo-nos entre nós!

Vejamos agora a segunda fonte da paz: a comunidade. Jesus
ressuscitado não Se dirige a cada um dos discípulos, mas encontra-os
juntos: fala-lhes no plural, e confia a sua paz à primeira comunidade. Não
há cristianismo sem comunidade, tal como não há paz sem fraternidade.
Mas como comunidade, para onde caminhar? Aonde ir para encontrar a
paz? Voltemos a fixar os discípulos. Antes da Páscoa, seguiam Jesus, mas
raciocinavam ainda de forma demasiado humana: tinham as suas esperanças
num Messias conquistador que expulsaria os inimigos, realizaria prodígios
e milagres, aumentaria o prestígio e o sucesso deles. Mas estes desejos
mundanos deixaram-nos de mãos vazias; pior, tiraram a paz à comunidade,
gerando discussões e oposições (cf. Lc 9, 46; 22, 24). E o mesmo risco
existe também para nós: estar juntos, mas caminhar sozinhos, procurando
na sociedade, mas também na Igreja, o poder, a carreira, as ambições...
Assim, porém, segue-se o próprio eu em vez do verdadeiro Deus e acaba-se
como aqueles discípulos: fechados em casa, vazios de esperança e cheios de
medo e desilusão. Mas na Páscoa voltam a encontrar o caminho da paz
graças a Jesus, que sopra sobre eles dizendo: «Recebei o Espírito Santo»
(Jo 20, 22). Graças ao Espírito Santo, deixarão de olhar para aquilo que os
divide, mas fixar-se-ão no que os une; irão pelo mundo não a pensar em si
mesmos, mas nos outros; não para ter visibilidade, mas para dar esperança;
não para ganhar apoiantes, mas para gastar jubilosamente a vida pelo
Senhor e pelos outros.

Irmãos, irmãs, o nosso perigo é seguir o espírito do mundo, e não o de
Cristo. E qual é o caminho para não cair nas ciladas do poder e do dinheiro,
para não ceder às divisões, às lisonjas do carreirismo que corroem a
comunidade, às falsas ilusões do prazer e da feitiçaria que nos encerram em
nós mesmos? O Senhor no-lo sugere, mais uma vez através do profeta
Isaías, dizendo: «Estou com as pessoas acabrunhadas e humilhadas, para
reanimar os humildes, para reanimar o coração dos deprimidos» (57, 15). O
caminho é partilhar com os pobres: tal é o melhor antídoto contra a tentação
de nos dividir e mundanizar. Ter a coragem de olhar para os pobres e
escutá-los, porque são membros da nossa comunidade, e não estranhos que



devem ser abolidos da vista e da consciência. Abrir o coração aos outros,
em vez de o fechar nos próprios problemas ou nas próprias vaidades.
Recomecemos dos pobres e descobriremos que todos compartilhamos a
pobreza interior; que todos precisamos do Espírito de Deus para nos libertar
do espírito do mundo; que a humildade é a grandeza do cristão, e a
fraternidade a sua verdadeira riqueza. Acreditemos na comunidade e, com a
ajuda de Deus, edifiquemos uma Igreja vazia de espírito mundano e cheia
de Espírito Santo, livre de riquezas para nós mesmos e repleta de amor
fraterno!

Chegamos, enfim, à terceira fonte da paz: a missão. Jesus diz aos
discípulos: «Assim como o Pai Me enviou, também Eu vos envio a vós» (Jo
20, 21). Envia-nos como o Pai O enviou a Ele. E como foi que o Pai O
enviou ao mundo? Enviou-O para servir e dar a vida em resgate pela
humanidade (cf. Mc 10, 45), para manifestar a sua misericórdia por cada
um (cf. Lc 15), para procurar os que andam longe (cf. Mt 9, 13). Numa
palavra, enviou-O para todos: não só para os justos, mas para todos.
Ressoam neste sentido ainda as palavras de Isaías: «Paz para os de longe e
os de perto – diz o Senhor» (57, 19). Em primeiro lugar, aos distantes e
também aos vizinhos; não só aos «nossos», mas a todos.

Irmãos, irmãs, somos chamados a ser missionários de paz, e isto nos
encherá de paz. Trata-se duma opção: é dar espaço a todos no coração, é
acreditar que as diferenças étnicas, regionais, sociais, religiosas e culturais
vêm em segundo lugar e não são obstáculo; que os outros são irmãos e
irmãs, membros da mesma comunidade humana; que cada um é destinatário
da paz trazida ao mundo por Jesus. É acreditar que nós, cristãos, somos
chamados a colaborar com todos, a romper a espiral da violência, a
desmantelar os enredos do ódio. É verdade! Enviados por Cristo, os cristãos
são chamados, por definição, a ser consciência de paz no mundo: não só
consciências críticas, mas sobretudo testemunhas de amor; não pretendentes
dos próprios direitos, mas dos do Evangelho, que são a fraternidade, o amor
e o perdão; não indivíduos à procura dos próprios interesses, mas
missionários daquele amor louco que Deus tem por cada um dos seres
humanos.



A paz esteja convosco: diz Jesus hoje a cada família, comunidade, etnia,
bairro e cidade deste grande país. A paz esteja convosco: deixemos que
ressoem no coração, em silêncio, estas palavras de nosso Senhor. Ouçamo-
las dirigidas a nós e escolhamos ser testemunhas de perdão, protagonistas
na comunidade, pessoas em missão de paz no mundo.

Moto azalí na matoi ma koyoka [Quem tem ouvidos para ouvir]

R/ Ayoka [ouça]

Moto azalí na motema mwa kondima [Quem tem coração para aderir]

R/Andima [adira].
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(Peregrinação Ecumênica de Paz no Sudão do Sul) 
[31 de janeiro - 5 de fevereiro de 2023]

Mausoléu "John Garang", Juba

Domingo, 5 de fevereiro de 2023

As palavras do Apóstolo Paulo dirigidas à comunidade de Corinto, que
ouvimos na II Leitura, quero hoje fazê-las minhas e repeti-las diante de vós:
«Eu mesmo, quando fui ter convosco, não me apresentei com o prestígio da
linguagem ou da sabedoria, para vos anunciar o mistério de Deus. Julguei
não dever saber outra coisa entre vós a não ser Jesus Cristo e, Este,
crucificado» (1 Cor 2, 1-2). A trepidação de Paulo é também a minha, ao
encontrar-me aqui convosco em nome de Jesus Cristo, o Deus do amor, o
Deus que realizou a paz através da sua cruz; Jesus, Deus crucificado por
todos nós; Jesus, crucificado em quem sofre; Jesus, crucificado na vida de
tantos de vós, em muitas pessoas deste país; Jesus, o Ressuscitado,
vencedor do mal e da morte. Venho para vo-Lo proclamar, para vos
confirmar n’Ele, porque o anúncio de Cristo é anúncio de esperança: na
verdade, Ele conhece as angústias e os anseios que trazeis no coração, as
alegrias e as canseiras que marcam a vossa vida, as trevas que vos oprimem
e a fé que elevais ao Céu como um cântico na noite. Jesus conhece-vos e
ama-vos; se permanecemos n’Ele, não devemos temer, porque, também
para nós, cada cruz se há de transformar em ressurreição, cada tristeza em
esperança, cada lamento em dança.

Por isso quero deter-me nas palavras de vida que Jesus nosso Senhor
nos dirigiu hoje no Evangelho: «Vós sois o sal da terra. (...) Vós sois a luz
do mundo» (Mt 5, 13.14). Estas imagens, que nos dizem a nós, discípulos
de Cristo?

Em primeiro lugar, somos sal da terra. O sal serve para dar sabor à
comida. É o ingrediente invisível que dá gosto a tudo. Por isso mesmo,
desde a antiguidade, foi visto como símbolo da sabedoria, uma virtude que
não se vê, mas que dá gosto à vida e sem ela a existência torna-se insípida,
sem sabor. Mas Jesus, de que sabedoria nos fala? Ele usa esta imagem do



sal imediatamente depois de ter proclamado aos seus discípulos as Bem-
aventuranças: compreendemos assim que são elas o sal da vida do cristão.
De facto, as Bem-aventuranças trazem à terra a sabedoria do Céu:
revolucionam os critérios do mundo e do modo comum de pensar. E que
dizem elas? Em poucas palavras, afirmam que, para ser bem-aventurado,
isto é, plenamente feliz, não devemos procurar ser fortes, ricos e poderosos,
mas humildes, mansos, misericordiosos; não devemos fazer mal a ninguém,
mas ser pacificadores para com todos. Esta – diz Jesus – é a sabedoria do
discípulo; é aquilo que dá sabor à terra que habitamos. Tenhamo-lo bem
presente: se pusermos em prática as Bem-aventuranças, se encarnarmos a
sabedoria de Cristo, daremos bom gosto não apenas à nossa vida mas
também à sociedade, ao país onde vivemos.

Além de dar sabor, o sal tem outra função, que era essencial no tempo
de Cristo: conservar os alimentos para não se corromperem estragando-se.
Mas a Bíblia diz que havia um «alimento», um bem essencial que se devia
conservar antes de qualquer outro: a aliança com Deus. Por isso, naqueles
tempos, sempre que se fazia uma oferta ao Senhor, colocava-se um pouco
de sal. Ouçamos o que diz a propósito a Escritura: «Não permitirás que falte
o sal da aliança do teu Deus sobre a tua oblação; a todas as tuas ofertas
juntarás sal» (Lv 2, 13). Assim, o sal recordava a necessidade primária de
guardar o vínculo com Deus: porque Ele é-nos fiel, a sua aliança connosco
é incorruptível, inviolável e duradoura (cf. Nm 18, 19; 2 Cro 13, 5). Por
conseguinte, o discípulo de Jesus, enquanto sal da terra, é testemunha da
aliança que Ele realizou e nós celebramos em cada Missa: uma aliança
nova, eterna, inquebrável (cf. 1 Cor 11, 25; Heb 9), um amor por nós que
não pode ser infringido nem mesmo pelas nossas infidelidades.

Irmãos, irmãs, somos testemunhas desta maravilha. Na antiguidade,
quando pessoas ou povos estabeleciam entre si uma amizade,
frequentemente estipulavam-na intercambiando-se um pouco de sal; nós,
que somos sal da terra, estamos chamados a testemunhar a aliança com
Deus na alegria, com gratidão, mostrando que somos pessoas capazes de
criar laços de amizade, viver em fraternidade, construir boas relações
humanas, impedir que prevaleçam a corrupção do mal, a patologia das
divisões, a sujeira dos negócios iníquos, a praga da injustiça.



Hoje quero agradecer-vos por serdes sal da terra neste país. Entretanto,
vendo tantas feridas, as violências que alimentam o veneno do ódio, a
iniquidade que causa miséria e pobreza, poder-vos-ia parecer que sois
pequenos e impotentes. Mas, quando vos assaltar a tentação de vos
sentirdes inadequados, procurai olhar para o sal e seus grãos minúsculos: é
um pequeno ingrediente que, uma vez espalhado sobre a iguaria,
desaparece, derrete-se, mas é justamente assim que dá sabor a todo o
conteúdo. De igual modo nós cristãos, apesar de ser frágeis e pequenos,
mesmo quando nos parecem insignificantes as nossas forças se comparadas
com a grandeza dos problemas e a fúria cega da violência, podemos
oferecer uma contribuição decisiva para mudar a história. Jesus deseja que
façamos como o sal: basta uma pitada que se derreta para dar um sabor
diferente ao conjunto. E não podemos negar-nos, porque sem aquele pouco,
sem o nosso pouco, tudo perde sabor. Comecemos precisamente do pouco,
do essencial, daquilo que não aparece nos livros de história, mas muda a
história: em nome de Jesus, das suas Bem-aventuranças, deponhamos as
armas do ódio e da vingança para embraçar a oração e a caridade;
superemos as antipatias e aversões que, com o passar do tempo, se tornaram
crónicas e correm o risco de levar à contraposição de tribos e de etnias;
aprendamos a colocar nas feridas o sal do perdão, que causa ardida mas
cura. E, mesmo que o coração sangre pelas injustiças sofridas, renunciemos
duma vez por todas a responder ao mal com o mal, e sentir-nos-emos bem
cá dentro; acolhamo-nos e amemo-nos sincera e generosamente como Deus
faz connosco. Salvaguardemos o bem que somos, não nos deixemos
corromper pelo mal!

Passemos à luz, a segunda imagem usada por Jesus: Vós sois a luz do
mundo. Uma conhecida profecia, em que Deus Se refere a Israel, diz: «Vou
fazer de ti luz das nações, para que a minha salvação chegue até aos confins
da terra» (Is 49, 6). Ora tal profecia cumpriu-se, quando Deus Pai enviou o
seu Filho; é Ele a luz do mundo (cf. Jo 8, 12), a luz verdadeira que ilumina
todo o homem e todos os povos, a luz que brilha nas trevas e dissipa as
nuvens de qualquer escuridão (cf. Jo 1, 5.9). Mas o próprio Jesus, luz do
mundo, diz aos seus discípulos que também eles são luz do mundo. Isto
significa que nós, acolhendo a luz de Cristo, a luz que é Cristo, tornamo-nos
luminosos, irradiamos a luz de Deus.



E Jesus acrescenta: «Não se pode esconder uma cidade situada sobre um
monte; nem se acende a candeia para a colocar debaixo do alqueire, mas
sim em cima do candelabro, e assim alumia a todos os que estão na casa»
(Mt 5, 15). Trata-se também neste caso de imagens que então eram
familiares: várias aldeias da Galileia estavam sobre as colinas, claramente
visíveis de longe; e, nas casas, as candeias eram colocadas no alto, para
iluminar os cantos todos; depois, quando deviam ser apagadas, cobriam-se
com um objeto de argila chamado alqueire, que fazia faltar à chama o
oxigénio apagando-a.

Irmãos e irmãs, o convite de Jesus para ser luz do mundo é claro: nós,
seus discípulos, somos chamados a refulgir como uma cidade situada no
alto, como um candelabro cuja chama nunca deve estar apagada. Por outras
palavras, antes de nos preocupar com as trevas que nos rodeiam, antes de
esperar que algo à nossa volta se clareie, somos obrigados a brilhar, a
iluminar com a nossa vida e as nossas obras as cidades, as aldeias e os
lugares que habitamos, as pessoas que frequentamos, as atividades que
realizamos. É o Senhor que nos dá a força, a força de n’Ele sermos luz para
todos; porque todos devem poder ver as nossas boas obras e, vendo-as –
lembra-nos Jesus – abrir-se-ão com estupefação a Deus e dar-Lhe-ão glória
(cf. Mt 5, 16): se vivermos como filhos e irmãos na terra, as pessoas
descobrirão que têm um Pai nos céus. A nós, pois, é-nos pedido para arder
de amor: não suceda que a nossa luz se apague, que desapareça da nossa
vida o oxigénio da caridade, que as obras do mal tirem o ar puro ao nosso
testemunho. Esta terra, tão bela e tão martirizada, precisa da luz que tem
cada um de vós, ou melhor, da luz que cada um de vós é.

Queridos amigos, faço votos de serdes sal que se espalha e derrete
generosamente para dar sabor ao Sudão do Sul com o gosto fraterno do
Evangelho; de serdes comunidades cristãs luminosas que, como cidades
situadas no alto, lancem uma luz benéfica sobre todos e mostrem que é belo
e possível viver a gratuidade, ter esperança, construir todos juntos um
futuro reconciliado. Irmãos e irmãs, estou convosco e desejo que
experimenteis a alegria do Evangelho, o sabor e a luz que o Senhor, «o
Deus da paz» (Flp 4, 9), o «Deus de toda a consolação» (2 Cor 1, 3), quer
derramar sobre cada um de vós.



SANTA MISSA, BÊNÇÃO E IMPOSIÇÃO DAS CINZAS

Basílica de Santa Sabina

Quarta-feira, 22 de fevereiro de 2023

«É este o tempo favorável, é este o dia da salvação» (2 Cor 6, 2). Com
esta frase, o apóstolo Paulo ajuda-nos a entrar no espírito do tempo
quaresmal. De facto, a Quaresma é o tempo favorável para regressar ao
essencial, despojar-nos daquilo que nos sobrecarrega, para nos
reconciliarmos com Deus, para reacender o fogo do Espírito Santo que
habita escondido por entre as cinzas da nossa frágil humanidade. Regressar
ao essencial. É um tempo de graça para pôr em prática aquilo que o Senhor
nos pediu no primeiro versículo da Palavra que ouvimos: «Convertei-vos a
Mim de todo o coração» (Jl 2, 12). Regressar ao essencial, que é o Senhor.

É precisamente o rito das cinzas que nos introduz neste caminho de
regresso, fazendo-nos dois convites: regressar à verdade de nós mesmos e
regressar a Deus e aos irmãos.

Antes de mais nada, regressar à verdade de nós mesmos. As cinzas
recordam-nos quem somos e donde vimos, reconduzem-nos à verdade
fundamental da vida: só o Senhor é Deus e nós somos obra das suas mãos.
Esta é a verdade de nós mesmos. Temos a vida, enquanto Ele é a vida. Ele é
o Criador, enquanto nós somos barro frágil que é plasmado pelas suas mãos.
Vimos da terra e precisamos do Céu, d’Ele; com Deus, ressurgiremos das
nossas cinzas, mas, sem Ele, somos pó. E enquanto humildemente
inclinamos a cabeça para receber as cinzas, tragamos à memória do coração
esta verdade: somos do Senhor, a Ele pertencemos. Com efeito, Ele
«formou o homem do pó da terra e insuflou-lhe pelas narinas o sopro da
vida» (Gn 2, 7), isto é, existimos porque Ele insuflou em nós a respiração
vital. E, como Pai terno e misericordioso que é, vive também Ele a
Quaresma, porque sente desejo de nós, espera-nos, aguarda o nosso
regresso. E não cessa de nos encorajar a que não desesperemos, mesmo
quando caímos no pó da nossa fragilidade e do nosso pecado, porque «Ele
sabe de que somos formados, não Se esquece de que somos pó da terra» (Sl
103, 14). Deixai que vo-lo repita: Ele não Se esquece de que somos pó da



terra. Deus sabe-o, ao passo que nós, muitas vezes nos esquecemos disso,
pensando que somos autossuficientes, fortes, invencíveis sem Ele;
recorremos a maquilhagens para nos julgarmos melhores do que somos:
somos pó.

Por isso a Quaresma é o tempo para nos lembrarmos quem é o Criador e
quem é a criatura, para proclamar que só Deus é o Senhor, para nos
despojarmos da pretensão de nos bastarmos a nós mesmos e da mania de
nos colocar no centro, ser o primeiro da turma, pensar que podemos,
meramente com as nossas capacidades, ser protagonistas da vida e
transformar o mundo que nos rodeia. Este é o tempo favorável para nos
convertermos, começando por mudar a visão que temos de nós mesmos no
nosso íntimo: quantas desatenções e superficialidades nos distraem daquilo
que conta, quantas vezes nos concentramos nos nossos gostos ou naquilo de
que carecemos, distanciando-nos do centro do coração, esquecendo-nos de
abraçar o sentido da nossa presença no mundo. A Quaresma é um tempo de
verdade, para fazer cair as máscaras que pomos todos os dias a fim de
aparecer perfeitos aos olhos do mundo; para lutar – como nos disse Jesus no
Evangelho – contra as falsidades e a hipocrisia: não as dos outros, mas as
nossas. Olhá-las de frente e lutar.

Existe, porém, um segundo passo a dar: as cinzas convidam-nos
também a regressar a Deus e aos irmãos. De facto, se voltamos à verdade
daquilo que somos e nos consciencializamos de que o nosso eu não se basta
a si mesmo, então descobrimos que existimos apenas graças às relações: a
relação primordial com o Senhor e as relações da vida com os outros.
Assim, a cinza que recebemos sobre a cabeça, nesta tarde, diz-nos que toda
a presunção de autossuficiência é falsa e que idolatrar o eu é opção
destrutiva, fecha-nos na jaula da solidão: ver-se ao espelho, imaginando que
somos perfeitos, imaginando que estamos no centro do mundo. Ao
contrário, a nossa vida é primariamente uma relação: recebemo-la de Deus
e dos nossos pais, e sempre a podemos renovar e regenerar, graças ao
Senhor e àqueles que Ele coloca ao nosso lado. A Quaresma é o tempo
propício para reavivar as nossas relações com Deus e com os outros: abrir-
nos no silêncio à oração e sairmos da fortaleza que é o nosso eu fechado,
quebrar as cadeias do individualismo e do isolamento e voltar a descobrir,



através do encontro e da escuta, a pessoa que caminha diariamente ao nosso
lado e aprender novamente a amá-la como irmão ou irmã.

Irmãos e irmãs, como se pode realizar tudo isto? Para realizar este
caminho – voltar à verdade de nós mesmos, voltar a Deus e aos outros –,
somos convidados a percorrer três grandes sendas: a esmola, a oração e o
jejum. São as vias clássicas: não são precisas novidades nesta estrada. Jesus
disse-o, está claro: a esmola, a oração e o jejum. E não se trata de ritos
exteriores, mas de comportamentos que devem expressar uma renovação do
coração. A esmola não é um gesto, cumprido rapidamente, para deixar a
consciência limpa, para equilibrar um pouco o desequilíbrio interior, mas é
um tocar, com as próprias mãos e as próprias lágrimas, os sofrimentos dos
pobres; a oração não é mero ritual, mas diálogo de verdade e amor com o
Pai; e o jejum não é um simples sacrifício, mas uma atitude forte para
lembrar ao nosso coração aquilo que conta e, ao contrário, o que passa. A
admoestação de Jesus é uma «advertência que conserva também para nós a
sua salutar validade: aos gestos exteriores deve corresponder sempre a
sinceridade da alma e a coerência das obras. De facto, para que serve (…)
rasgar as vestes, se o coração permanece distante do Senhor, isto é, do bem
e da justiça?» (Bento XVI, Homilia na Quarta-feira de Cinzas,
01/III/2006). Demasiadas vezes, porém, os nossos gestos e ritos não tocam
a vida, não são verdadeiros; fazemo-los talvez apenas para ser admirados
pelos outros, receber aplausos, acumular méritos. Recordemo-nos disto: na
vida pessoal, como aliás na vida da Igreja, não contam a exterioridade, os
juízos humanos e a aprovação do mundo; conta apenas o olhar de Deus, que
nela lê o amor e a verdade.

Se nos colocamos humildemente sob o seu olhar, então a esmola, a
oração e o jejum não se reduzem a gestos exteriores, mas exprimem quem
realmente somos: filhos de Deus e irmãos entre nós. A esmola, a caridade,
manifestará a nossa compaixão por quem passa necessidade, ajudar-nos-á a
voltar para os outros; a oração dará voz ao nosso desejo íntimo de encontrar
o Pai, fazendo-nos voltar para Ele; o jejum será o ginásio espiritual onde
treinamos para renunciar com alegria ao que é supérfluo e nos sobrecarrega,
a fim de nos tornarmos interiormente mais livres e voltarmos à verdade de
nós mesmos. Encontro com o Pai, liberdade interior, compaixão.

https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/pt/homilies/2006/documents/hf_ben-xvi_hom_20060301_ash-wednesday.html


Queridos irmãos e irmãs, inclinemos a cabeça, recebamos as cinzas,
tornemos leve o coração. Encaminhemo-nos na caridade: foram-nos dados
quarenta dias favoráveis para nos lembrar que o mundo não deve ser
encerrado nos limites estreitos das nossas necessidades pessoais e para
voltar a descobrir a alegria, não nas coisas a acumular, mas no cuidado de
quem está mergulhado nas necessidades e aflições. Encaminhemo-nos na
oração: foram-nos dados quarenta dias favoráveis para devolver a Deus o
primado na vida, voltando a dialogar com Ele de todo o coração, e não
apenas nos momentos de folga. Encaminhemo-nos no jejum: foram-nos
dados quarenta dias favoráveis para nos reencontrarmos, para contornar a
ditadura das agendas sempre cheias, das coisas a fazer, das pretensões dum
eu pessoal cada vez mais superficial e embaraçoso, e escolher aquilo que
conta.

Irmãos e irmãs, não desperdicemos a graça deste tempo sagrado:
fixemos o olhar em Jesus crucificado e caminhemos respondendo
generosamente aos fortes apelos da Quaresma. E no final do percurso,
encontraremos com maior alegria o Senhor da vida, encontrá-lo-emos a Ele,
o único que nos fará ressurgir das nossas cinzas.



CELEBRAÇÃO PENITENCIAL

"24 HORAS PARA O SENHOR"

Paróquia de Santa Maria das Graças, no Triunfal

Sexta-feira, 17 de março de 2023

«Tudo quanto para mim era ganho, isso mesmo considerei perda por
causa de Cristo» (Flp 3, 7): afirma São Paulo na primeira Leitura que
ouvimos. E se nos perguntarmos quais são as coisas que ele deixou de
considerar fundamentais na sua vida, feliz até por as perder para encontrar
Cristo, apercebemo-nos de que não se trata de realidades materiais, mas de
«riquezas religiosas». É assim mesmo: era um homem devoto, um homem
zeloso, um fariseu fiel e observante (cf. 3, 5-6). E no entanto estes hábitos
religiosos, que podiam constituir um mérito, uma ostentação, uma riqueza
sacra, na realidade eram um impedimento para ele. E então Paulo declara:
«Tudo perdi e considero esterco, a fim de ganhar a Cristo» (3, 8). Tudo
aquilo que lhe dera um certo prestígio, uma certa fama «deixa cair… para
mim, Cristo é mais importante».

Quem se sente demasiado rico de si e da sua probidade religiosa
presume-se justo e melhor do que os outros – quantas vezes acontece isto na
paróquia: «eu sou da Ação Católica, eu vou ajudar o padre, eu faço o
peditório..., eu, eu, eu»; quantas vezes sucede crer que se é melhor do que
os outros; cada qual, no seu coração, pense se já alguma vez lhe aconteceu
isto – quem assim procede, contenta-se em salvar as aparências; considera-
se satisfeito, mas assim não pode dar lugar a Deus, porque não sente
necessidade d’Ele. E tantas vezes os «católicos impecáveis», aqueles que se
sentem justos, porque vão à paróquia, porque vão à missa no domingo e
gabam-se de ser justos: «Não, eu não preciso de nada; o Senhor salvou-
me». Que sucedeu? Que ocupou o lugar de Deus com o próprio «eu» e
então, ainda que recite orações e realize atos de piedade, verdadeiramente
não dialoga com o Senhor. São monólogos que faz, não há diálogo, nem
oração. Por isso, a Escritura recorda que apenas «a oração do humilde
chegará às nuvens» (Sir 35, 17), porque só quem é pobre em espírito, quem



se sente necessitado de salvação e mendicante da graça se apresenta diante
de Deus sem exibir méritos, nem pretensões ou presunções: não tem nada e,
por isso, encontra tudo, porque encontra o Senhor.

Jesus dá-nos este ensinamento na parábola que ouvimos (cf. Lc 18, 9-
14). É o caso de dois homens, um fariseu e um publicano; ambos vão ao
templo para rezar, mas só um chega ao coração de Deus. Mais do que os
gestos que fazem, fala a sua postura física: o Evangelho diz que o fariseu
rezava «de pé» (18, 11), com fronte altiva, enquanto o publicano,
«mantendo-se à distância, nem sequer ousava levantar os olhos ao céu» (18,
13), por vergonha. Reflitamos por momentos sobre estas duas posturas.

O fariseu está de pé. Está seguro de si, aprumado e triunfante como
alguém que deve ser admirado pela sua probidade, como um modelo. Nesta
atitude, reza a Deus, mas na realidade celebra-se a si mesmo: eu frequento o
templo, eu observo os preceitos, eu dou esmolas... Formalmente, a sua
oração é impecável, exteriormente vê-se um homem piedoso e devoto, mas,
em vez de se abrir a Deus levando-Lhe a verdade do coração, esconde
hipocritamente as suas fraquezas. E quantas vezes fazemos a maquilhagem
à nossa vida. Este fariseu não espera a salvação do Senhor como um dom,
mas pretende-a quase como um prémio pelos seus méritos. «Fiz os deveres,
agora dá-me o prémio». Este homem avança sem hesitação até ao altar de
Deus – com fronte altiva – para ocupar o seu lugar, na primeira fila, mas
acaba por ir longe demais e colocar-se à frente de Deus!

Ao contrário o outro, o publicano mantém-se à distância. Não procura
abrir caminho; fica ao fundo. Mas é precisamente esta distância, expressão
do seu ser de pecador face à santidade de Deus, que lhe permite
experimentar o abraço bendito e misericordioso do Pai. Deus pode alcançá-
lo, precisamente porque aquele homem Lhe deixou espaço, permanecendo à
distância. Não fala de si próprio, fala a pedir perdão, fala com o olhar em
Deus. Oh como isto é verdade também nas nossas relações familiares,
sociais e eclesiais! Há verdadeiro diálogo, quando sabemos preservar um
espaço entre nós e os outros, um espaço salutar que permite a cada um
respirar sem ser absorvido ou aniquilado. Então aquele diálogo, aquele
encontro pode encurtar a distância e criar proximidade. É assim que sucede



também na vida daquele publicano. Detendo-se ao fundo do templo,
reconhece-se verdadeiramente como é, pecador, diante de Deus: distante, e
assim permite que Deus Se aproxime dele.

Irmãos, irmãs, lembremo-nos disto: o Senhor vem a nós, quando nos
distanciamos do nosso eu presunçoso. Pensemos: «Eu sou presunçoso?
Creio-me melhor do que os outros? Olho para alguém com um pouco de
desprezo? «Eu Te agradeço, Senhor, porque me salvaste e não sou como
esta gente que não percebe nada; eu vou à igreja, vou à Missa; eu sou
casado, casado pela Igreja, estes são divorciados pecadores…»: o teu
coração é assim? Vais para o inferno. Para se aproximar de Deus, é preciso
dizer ao Senhor: «Eu sou o primeiro dos pecadores, e se não caí numa
imundície maior é porque a tua misericórdia me tomou pela mão. Graças a
Ti, Senhor, estou vivo; graças a Ti, Senhor, não me destruí com o pecado».
Deus pode encurtar as distâncias connosco quando, com honestidade e sem
fingimento, Lhe trazemos a nossa fragilidade. Estende a mão para nos
levantar, quando nos apercebemos de «tocar o fundo» e entregamo-nos a
Ele na sinceridade do coração. Deus é assim: espera-nos lá ao fundo,
porque, em Jesus, Ele quis «descer até ao fundo», porque não tem medo de
descer dentro dos abismos em que caímos, tocar as feridas da nossa carne,
acolher a nossa pobreza, acolher os fracassos da vida, os erros que
cometemos por fraqueza ou negligência... e todos nós os cometemos. Deus
espera-nos lá, no fundo, espera-nos especialmente quando vamos, com
grande humildade, pedir perdão no sacramento da Confissão, como faremos
hoje. Ele espera-nos lá.

Irmãos e irmãs, façamos hoje – cada um de nós – um exame de
consciência, porque tanto o fariseu como o publicano habitam dentro de
nós. Não nos escondamos atrás da hipocrisia das aparências, mas
entreguemos confiadamente à misericórdia do Senhor as nossas opacidades,
os nossos erros. Pensemos nos nossos erros, nas nossas misérias, mesmo
aquelas que por vergonha não somos capazes de partilhar, e está bem, mas a
Deus devem-se mostrar. Quando nos confessamos, colocamo-nos ao fundo
como o publicano, para reconhecermos, também nós, a distância que nos
separa entre aquilo que Deus sonhou para a nossa vida e o que realmente
somos no dia a dia: pobres miseráveis. E, naquele momento, o Senhor



aproxima-Se, encurta as distâncias e põe-nos de pé; naquele momento,
enquanto nos reconhecemos despidos, Ele reveste-nos com o traje da festa.
Isto é, e deve ser, o sacramento da Reconciliação: um encontro de festa, que
cura o coração e nos deixa a paz dentro; não um tribunal humano que mete
medo, mas um abraço divino pelo qual somos consolados.

Uma das coisas mais belas do modo como Deus nos acolhe é a ternura
do abraço que nos dá. Ao lermos quando o filho pródigo volta para casa (cf.
Lc 15, 20-22), vemos que ele começa o discurso, mas o pai não o deixa
falar, abraça-o e ele não consegue falar. O abraço misericordioso. E aqui
dirijo-me aos meus irmãos confessores: por favor, irmãos, perdoai tudo,
perdoai sempre, sem esquadrinhar demasiado nas consciências; deixai que
as pessoas digam as suas coisas e vós recebei isso como Jesus, com a
carícia do vosso olhar, com o silêncio da vossa compreensão. Por favor, o
sacramento da Confissão não é para torturar, mas para dar paz. Perdoai
tudo, como Deus perdoará tudo a vós. Tudo, tudo, tudo.

Neste tempo quaresmal, com o coração contrito, sussurremos também
nós como o publicano: «Ó Deus, tem piedade de mim, que sou pecador»
(18, 13). Façamo-lo juntos: Ó Deus, tem piedade de mim, que sou pecador.
Ó Deus, quando me esqueço de Ti ou Te transcuro, quando anteponho as
minhas palavras e as do mundo à tua Palavra, quando presumo ser justo e
desprezo os outros, quando murmuro dos outros, ó Deus, tem piedade de
mim, que sou pecador. Quando não cuido de quem está ao meu lado,
quando me mostro indiferente a quem é pobre e atribulado, frágil ou
marginalizado, ó Deus, tende piedade de mim, que sou pecador. Pelos
pecados contra a vida, pelo mau testemunho que mancha o belo rosto da
Mãe Igreja, pelos pecados contra a criação, ó Deus, tende piedade de mim,
que sou pecador. Pelas minhas falsidades, as minhas desonestidades, a
minha falta de transparência e integridade, ó Deus, tem piedade de mim,
que sou pecador. Pelos meus pecados ocultos, aqueles que ninguém
conhece, pelo mal que – mesmo sem me dar conta – fiz aos outros, pelo
bem que poderia ter feito e não fiz, ó Deus, tende piedade de mim, que sou
pecador.



Em silêncio por alguns momentos continuemos a repetir de coração
arrependido e confiante: ó Deus, tem piedade de mim, que sou pecador. Em
silêncio. Cada um repita no seu coração: Ó Deus, tem piedade de mim, que
sou pecador. E, neste ato de arrependimento e confiança, abrir-nos-emos à
alegria do dom maior: a misericórdia de Deus.



CELEBRAÇÃO DO DOMINGO DE RAMOS 
E DA PAIXÃO DO SENHOR

Praça São Pedro

Domingo, 2 de abril de 2023

«Meu Deus, meu Deus, porque Me abandonaste?» (Mt 27, 46): é a
invocação que a Liturgia nos fez repetir hoje no Salmo Responsorial (cf. Sal
22/21, 2), sendo também – no Evangelho que ouvimos – a única
pronunciada na cruz por Jesus. Representam, pois, as palavras que nos
conduzem ao coração da paixão de Cristo, ao ponto culminante dos
sofrimentos que padeceu para nos salvar. «Porque Me abandonaste?».

Muitos foram os sofrimentos de Jesus e, sempre que ouvimos a narração
da paixão, penetram-nos na alma. Foram sofrimentos do corpo: pensemos
nas bofetadas, nas pancadas, na flagelação, na coroa de espinhos, na tortura
da cruz. Foram sofrimentos da alma: a traição de Judas, as negações de
Pedro, as condenações religiosa e civil, a zombaria dos guardas, os insultos
ao pé da cruz, a rejeição de tantos, a falência de tudo, o abandono dos
discípulos. E contudo, no meio de todo este sofrimento, restava a Jesus uma
certeza: a proximidade do Pai. Mas agora acontece o impensável; antes de
morrer, clama: «Meu Deus, meu Deus, porque Me abandonaste?» O
abandono de Jesus.

Estamos perante o sofrimento mais dilacerante, que é o sofrimento do
espírito: na hora mais trágica, Jesus experimenta o abandono por parte de
Deus. Antes disto, nunca chamara o Pai pelo nome genérico de Deus. Para
nos fazer sentir a intensidade daquele momento, o Evangelho apresenta a
frase também em aramaico; dentre as palavras pronunciadas por Jesus na
cruz, esta é a única que nos chega na língua original. O acontecimento real
é o abaixamento extremo, ou seja, o abandono de seu Pai, o abandono de
Deus. Aquilo que o Senhor chega a sofrer por nosso amor, até temos
dificuldade de o entender. Vê o céu fechado, experimenta o viver no seu
amargo limite, o naufrágio da existência, o colapso de toda a certeza: grita
«o porquê dos porquês». «Tu, ó Deus, porquê?»



«Meu Deus, meu Deus, porque Me abandonaste?» Na Bíblia, o verbo
«abandonar» é forte; aparece em momentos de dor extrema: em amores
fracassados, rejeitados e traídos; em filhos enjeitados e abortados; em
situações de repúdio, viuvez e orfandade; em casamentos gorados, em
exclusões que privam dos laços sociais, na opressão da injustiça e na
solidão da doença. Em suma, nas mais drásticas dilacerações dos vínculos,
aplica-se esta palavra: «abandono». Cristo levou tudo isto para a cruz, ao
carregar sobre Si o pecado do mundo. E, no auge, Ele – Filho unigénito e
predileto – experimentou a situação mais estranha no seu caso: o abandono,
a distância de Deus.

E porque foi tão longe? Por nós; não há outra resposta. Por nós. Irmãos
e irmãs, isto hoje não é um espetáculo. Cada um de nós, ouvindo referir o
abandono sofrido por Jesus, diga para si mesmo: por mim. Este abandono é
o preço que pagou por mim. Fez-Se solidário com cada um de nós até ao
ponto extremo, para estar connosco até ao fim. Experimentou o abandono
para não nos deixar reféns da desolação e permanecer ao nosso lado para
sempre. Fê-lo por mim, por ti, para que, quando eu, tu ou qualquer outro se
vir encurralado à parede, perdido num beco sem saída, precipitado no
abismo do abandono, sorvido no redemoinho de tantos «porquês» sem
resposta, saibamos que há uma esperança: Ele, uma esperança para ti, para
mim. Não é o fim, porque Jesus esteve ali e agora está contigo: Ele que
sofreu a distância causada pelo abandono para acolher no seu amor todas as
nossas distâncias. A fim de que possa cada um de nós dizer: nas minhas
quedas (cada um de nós caiu tantas vezes!), na minha desolação, quando me
sinto traído ou traí os outros, quando me sinto descartado ou descarto os
outros, quando me sinto abandonado ou abandonei os outros, pensemos que
Ele foi abandonado, traído, descartado. Nisto encontramo-Lo a Ele. Quando
me sinto transviado e perdido, quando não aguento mais, Ele está comigo;
nos meus tantos porquês sem resposta, Ele está neles.

É assim que o Senhor nos salva: a partir de dentro dos nossos
«porquês». De lá, descerra a esperança que não desilude. De facto, na cruz,
enquanto experimenta o abandono extremo, não Se deixa cair no desespero
– este é o limite –, mas reza e entrega-Se: grita o seu «porquê» com as
palavras de um Salmo (22/21, 2) e entrega-Se nas mãos do Pai, embora O



sinta distante (cf. Lc 23, 46) ou nem O sinta sequer, porque Se encontra
abandonado. No abandono, entrega-Se. No abandono, continua a amar os
Seus que O deixaram sozinho. No abandono, perdoa aos que O crucificaram
(cf. Lc 23, 34). E assim o abismo dos nossos inúmeros males é imerso num
amor maior, de tal modo que cada uma das nossas separações se transforma
em comunhão.

Irmãos e irmãs, um amor assim como o de Jesus, que dá tudo por nós,
até ao fim, é capaz de transformar os nossos corações de pedra em corações
de carne. É um amor de piedade, ternura e compaixão. Este é o estilo de
Deus: proximidade, compaixão e ternura. Deus é assim. Cristo,
abandonado, impele-nos a procurá-Lo e a amá-Lo nos abandonados. Porque
neles, não temos apenas necessitados, mas temo-Lo a Ele, Jesus
Abandonado, Aquele que nos salvou descendo até ao fundo da nossa
condição humana. Ele está com cada um deles, abandonados até à morte...
Penso naquele homem sem-abrigo, alemão, que morreu sob a colunata,
sozinho, abandonado. É Jesus para cada um de nós. Muitos precisam da
nossa proximidade, tantos abandonados. Também eu preciso que Jesus me
acaricie e Se aproxime de mim, e, para isso, vou encontrá-Lo nos
abandonados, nas pessoas sozinhas. Ele deseja que cuidemos dos irmãos e
irmãs que mais se parecem com Ele, com Ele no ato extremo do sofrimento
e da solidão. Hoje, queridos irmãos e irmãs, há tantos «cristos
abandonados». Há povos inteiros explorados e deixados à própria sorte; há
pobres que vivem nas encruzilhadas das nossas estradas e cujo olhar não
temos a coragem de fixar; há migrantes, que já não são rostos, mas
números; há reclusos rejeitados, pessoas catalogadas como problema. Mas
há também muitos cristos abandonados invisíveis, escondidos, que são
descartados de forma «elegante»: crianças impedidas de nascer, idosos
deixados sozinhos – podem porventura ser o teu pai, a tua mãe, o avô, a
avó, abandonados nos lares de terceira idade –, doentes não visitados,
pessoas portadoras de deficiência ignoradas, jovens que sentem dentro um
grande vazio sem que ninguém escute verdadeiramente o seu grito de dor. E
não encontram outra estrada senão o suicídio. Os abandonados de hoje. Os
cristos de hoje.



Jesus abandonado pede-nos para termos olhos e coração para os
abandonados. Para nós, discípulos do Abandonado, ninguém pode ser
marginalizado, ninguém pode ser deixado a si mesmo; porque – recordemo-
lo – as pessoas rejeitadas e excluídas são ícones vivos de Cristo, recordam-
nos o seu amor louco, o seu abandono que nos salva de toda a solidão e
desolação. Irmãos e irmãs, peçamos hoje esta graça: saber amar Jesus
abandonado e saber amar Jesus em cada abandonado, em cada abandonada.
Peçamos a graça de saber ver, saber reconhecer o Senhor que continua a
clamar neles. Não permitamos que a sua voz se perca no silêncio
ensurdecedor da indiferença. Não fomos deixados sozinhos por Deus;
cuidemos de quem é deixado só. Então, só então, faremos nossos os desejos
e os sentimentos d’Aquele que por nós «Se esvaziou a Si mesmo» (Flp 2,
7).

Esvaziou-se totalmente por nós.



SANTA MISSA CRISMAL

Basílica de São Pedro

Quinta-feira Santa, 6 de abril de 2023

«O Espírito do Senhor está sobre mim» (Lc 4, 18): partindo deste
versículo começou a pregação de Jesus e, do mesmo versículo, partiu a
Palavra que hoje escutamos (cf. Is 61, 1). Portanto, no princípio, está o
Espírito do Senhor.

E é sobre Ele que hoje quero refletir convosco, amados irmãos, pois,
sem o Espírito do Senhor, não há vida cristã e, sem a sua unção, não há
santidade. O Espírito é o protagonista e é bom hoje, no dia do nascimento
do sacerdócio, reconhecer que Ele está na origem do nosso ministério, da
vida e da vitalidade de cada Pastor. Com efeito, a santa Mãe Igreja ensina-
nos a professar que é o Espírito Santo que «dá a vida», [1] como afirmou
Jesus, quando disse: «É o Espírito quem dá a vida» (Jo 6, 63); ensinamento
retomado pelo apóstolo Paulo, quando escreve que «a letra mata, enquanto
o Espírito dá vida» (2 Cor 3, 6) e falou da «lei do Espírito, que dá a vida
(…) em Cristo Jesus» (Rm 8, 2). Sem Ele, nem sequer a Igreja seria a
Esposa viva de Cristo, mas, no máximo, uma organização religiosa, mais ou
menos boa; não seria o Corpo de Cristo, mas um templo construído por
mãos de homem. Então como edificar a Igreja senão a partir do facto de
sermos «templos do Espírito Santo» (1 Cor 6, 19; 3, 16), que habita em
nós? Não podemos deixá-Lo fora de casa ou arrumá-Lo em qualquer área
devocional, mas colocá-Lo no centro. Precisamos diariamente de dizer:
«Vinde, porque sem a vossa força e favor clemente, nada há no homem que
seja inocente». [2]

Cada um de nós pode dizer: O Espírito do Senhor está sobre mim. E não
é presunção, é realidade, já que cada cristão, e de modo particular cada
sacerdote, pode fazer suas as palavras que se lhe seguem: «porque o Senhor
me consagrou com a unção» (Is 61, 1). Irmãos, sem mérito nosso, por pura
graça, recebemos uma unção que nos fez pais e pastores no Povo santo de
Deus. Detenhamo-nos, pois, neste aspeto do Espírito: a unção.



Depois da primeira «unção» que aconteceu no ventre de Maria, o
Espírito desceu sobre Jesus no Jordão. Em seguida, como explica São
Basílio, «cada ação [de Cristo] gozava da com-presença do Espírito Santo».
[3] Pois, com o poder daquela unção, Ele pregava e realizava sinais, em
virtude daquela unção «emanava d’Ele uma força que a todos curava» (Lc
6, 19). Jesus e o Espírito trabalham sempre juntos, como se fossem as duas
mãos do Pai – assim o diz Santo Ireneu [4] – que, estendidas para nós, nos
abraçam e levantam. E, por elas, foram marcadas as nossas mãos, ungidas
pelo Espírito de Cristo. Sim, irmãos, o Senhor não Se limitou a escolher-nos
e chamar-nos ora daqui ora dali, mas infundiu em nós a unção do seu
Espírito, o mesmo que desceu sobre os Apóstolos. Irmãos, somos
«ungidos».

Fixemos então o nosso olhar nos Apóstolos. Jesus escolheu-os e, à sua
chamada, deixaram os barcos, as redes, a casa, etc. A unção da Palavra
mudou-lhes a vida. Com entusiasmo, seguiram o Mestre e começaram a
pregar, convencidos que, depois, realizariam coisas ainda maiores; até que
chegou a Páscoa. Parece que então tudo ficou suspenso: chegaram a negar e
abandonar o Mestre. Não devemos ter medo, sejamos corajosos a ler a
nossa própria vida e as nossas quedas. Chegaram a negar e abandonar o
Mestre, a começar por Pedro. Puderam dar-se conta do grande
desajustamento entre a visão deles e a de Jesus, e perceberam que não O
tinham compreendido: a frase «não conheço esse homem» (Mc 14, 71), que
Pedro alegou no pátio do sumo sacerdote depois da Última Ceia, não é mera
defesa impulsiva, mas uma admissão de ignorância espiritual: ele e os
outros talvez estivessem à espera duma vida de sucessos atrás dum Messias
que arrastava multidões e fazia prodígios, mas não reconheciam o escândalo
da cruz, que esfarelou as suas certezas. Jesus sabia que eles, sozinhos, não
conseguiriam e, por isso, prometeu-lhes o Paráclito. E foi precisamente
aquela «segunda unção», no Pentecostes, que transformou os discípulos,
levando-os a apascentar o rebanho de Deus, e já não a si mesmos. Esta é a
contradição que temos de resolver: sou pastor do povo de Deus ou de mim
mesmo? E, para me ensinar a estrada, temos o Espírito. Foi aquela unção de
fogo que extinguiu uma religiosidade centrada neles mesmos e nas próprias
capacidades: acolhido o Espírito, evaporam-se os medos e as hesitações de
Pedro; Tiago e João, consumidos pelo anseio de dar a vida, deixam de



procurar lugares de honra (cf. Mc 10, 35-45), o nosso carreirismo, irmãos;
os outros deixam de estar fechados e temerosos no Cenáculo, mas saem e
tornam-se apóstolos pelo mundo inteiro. É o Espírito que muda o nosso
coração, que o coloca num plano diverso.

Irmãos, um itinerário semelhante abraça a nossa vida sacerdotal e
apostólica. Também para nós houve uma primeira unção, com início numa
chamada cheia de amor que nos arrebatou o coração. Por ela, soltamos as
amarras e, sobre um genuíno entusiasmo, desceu a força do Espírito que nos
consagrou. Depois, segundo os tempos de Deus, havia de chegar para cada
um a etapa pascal, que marca a hora da verdade. Trata-se dum momento de
crise, que possui várias formas. A todos sucede, mais cedo ou mais tarde,
experimentar desilusões, cansaços e fraquezas, com o ideal que parece
diluir-se perante as exigências da realidade, substituído por uma certa
rotina; e algumas provações – difíceis de imaginar antes – fazem aparecer a
fidelidade mais incómoda do que outrora. Esta etapa – a da tentação, da
prova que todos nós tivemos, temos e teremos – esta etapa representa, para
quem recebeu a unção, um cume decisivo. Dele, pode-se sair mal,
deixando-se planar rumo a uma certa mediocridade, arrastando-se cansado
numa «normalidade» cinzenta onde se insinuam três perigosas tentações: a
da acomodação, em que a pessoa se contenta com o que pode fazer; a da
substituição, em que se tenta «recarregar» o espírito com algo diferente da
nossa unção; a do desânimo – a mais comum –, em que, insatisfeitos, se
avança por inércia. E aqui está o grande risco: permanecem intactas as
aparências – sou sacerdote, sou padre –, enquanto a pessoa se fecha em si
mesma e conduz a vida na apatia; a fragrância da unção deixou de perfumar
a vida, e o coração, em vez de se dilatar, restringe-se envolvido pelo
desencanto. É um destilado, sabeis? Quando o sacerdócio desliza
lentamente para o clericalismo e o padre esquece-se de ser pastor do povo,
para se tornar um clérigo de Estado.

Mas aquela crise pode tornar-se também um ponto de viragem no
sacerdócio, a «etapa decisiva da vida espiritual, em que se deve efetuar a
última escolha entre Jesus e o mundo, entre a heroicidade da caridade e a
mediocridade, entre a cruz e um certo bem-estar, entre a santidade e uma
honesta fidelidade ao compromisso religioso». [5] No final desta



celebração, vão dar-vos de presente um clássico, um livro que trata deste
problema: «A segunda chamada». É um clássico do Padre Voillaume, que
aborda este problema. Lede-o! Com efeito todos nós precisamos de refletir
sobre este momento do nosso sacerdócio. É o momento abençoado em que
nós, como os discípulos na Páscoa, somos chamados a ser «suficientemente
humildes para nos confessarmos vencidos por Cristo humilhado e
crucificado, e para aceitarmos iniciar um novo caminho, o do Espírito, da fé
e dum amor forte e sem ilusões». [6] É o chairos, no qual se descobre que
«o todo não se reduz a abandonar o barco e as redes para seguir Jesus
durante um certo tempo, mas exige ir até ao Calvário, acolher a sua lição e
fruto, e ir com a ajuda do Espírito Santo até ao fim duma vida que deve
terminar na perfeição da Caridade divina». [7] Com a ajuda do Espírito
Santo: é o tempo para nós, como o foi para os Apóstolos, duma «segunda
unção», tempo duma segunda chamada que devemos escutar para receber a
segunda unção, em que se acolhe o Espírito não sobre o entusiasmo dos
nossos sonhos, mas na fragilidade da nossa realidade. É uma unção que
mostra a verdade no mais fundo de nós mesmos e que permite ao Espírito
ungir as nossas fragilidades, os nossos cansaços, a nossa pobreza interior.
Então a unção volta a perfumar d’Ele, não de nós. Neste momento,
interiormente, recordo alguns de vós que estão em crise – digamos assim –
que estão desorientados e não sabem como retomar o caminho, como voltar
ao caminho nesta segunda unção do Espírito. A estes irmãos – tenho-os
presente – digo simplesmente: Coragem, o Senhor é maior que as tuas
fraquezas, os teus pecados. Entrega-te ao Senhor e deixa-te chamar uma
segunda vez, esta vez com a unção do Espírito Santo. A vida dupla não te
ajudará; lançar tudo pela janela, também não. Olha para a frente, deixa-te
acariciar pela unção do Espírito Santo.

E o caminho para este passo de amadurecimento é admitir a verdade da
própria fragilidade. A isto nos exorta «o Espírito da Verdade» (Jo 16, 13),
que nos leva a olhar profundamente dentro de nós mesmos, a perguntar-nos:
a minha realização depende da minha habilidade, da função que consigo
obter, dos elogios que recebo, da carreira que faço, dos superiores ou
colaboradores que tenho, das comodidades que me posso assegurar, ou
então depende da unção que perfuma a minha vida? Irmãos, a maturidade
sacerdotal passa pelo Espírito Santo, realiza-se quando Ele Se torna o



protagonista da nossa vida. Então tudo muda de perspetiva, inclusive as
desilusões e amarguras – mesmo os pecados –, porque já não se trata de
procurar aperfeiçoar-se ajustando qualquer coisa, mas de nos entregarmos,
sem nada reter para nós, Àquele que nos impregnou na sua unção e quer
descer até ao fundo de nós mesmos. Irmãos, então voltaremos a descobrir
que a vida espiritual torna-se livre e feliz, não quando se salvam as
aparências e se coloca um remendo, mas quando se deixa a iniciativa ao
Espírito e, abandonados aos seus desígnios, nos dispomos a servir onde e
como nos for pedido: o nosso sacerdócio cresce, não com remendos, mas
por transbordamento!

Se deixarmos agir em nós o Espírito da Verdade, guardaremos a unção
– guardar a unção –, porque virão imediatamente à luz do dia as falsidades
– as hipocrisias clericais –, as falsidades com que somos tentados a viver. E
o Espírito, que «lava o que [no homem] há de impuro», sugerir-nos-á sem
descanso para não mancharmos minimamente a unção. Vem-me à mente
aquela frase de Qohélet, que diz: «Uma mosca morta infeta e estraga o
azeite perfumado» (10, 1). É verdade! Toda a duplicidade – incluindo a
duplicidade clerical – toda a duplicidade que se insinua é perigosa: não
deve ser tolerada, mas levada à luz do Espírito. Porque, se não há «nada
mais enganador que o coração, tantas vezes perverso» (Jr 17, 9), o Espírito
Santo, e só Ele, nos cura das infidelidades (cf. Os 14, 5). Para nós, trata-se
duma luta imprescindível: de facto é indispensável, como escreveu São
Gregório Magno, que, «quem anuncia a palavra de Deus, antes se debruce
sobre o seu próprio modo de viver, para que, haurindo da própria vida,
aprenda o que dizer e como dizê-lo. (...) Ninguém presuma dizer fora o que
antes não ouviu dentro». [8] E o mestre interior que devemos escutar é o
Espírito, sabendo que não há nada em nós que Ele não queira ungir. Irmãos,
guardemos a unção: a invocação do Espírito seja, não uma prática
ocasional, mas a respiração de cada dia. Vinde, vinde, guardai a unção. Eu,
consagrado pelo Espírito, sou chamado a mergulhar n’Ele, a deixar entrar a
sua luz nas minhas opacidades – temos tantas –, para reencontrar a verdade
daquilo que sou. Deixemo-nos impelir por Ele no combate às falsidades que
se agitam dentro de nós; e deixemo-nos regenerar por Ele na adoração,
porque, quando adoramos o Senhor, Ele derrama nos nossos corações o seu
Espírito.



«O espírito do Senhor está sobre mim, porque o Senhor me ungiu:
enviou-me para levar a boa-nova» (Is 61, 1; cf. Lc 4, 18-19) e levar – lê-se
no prosseguimento da profecia – libertação, cura e graça; numa palavra,
para levar harmonia onde não há. Pois, como diz São Basílio, «o Espírito é
harmonia», é Ele que faz a harmonia. Depois de vos ter falado da unção,
quero dizer-vos algo sobre esta harmonia, que é sua consequência. De facto,
o Espírito Santo é harmonia; antes de mais nada, no Céu: São Basílio
explica que «toda aquela harmonia supraceleste e inefável no serviço de
Deus e na sinfonia mútua das potências supracósmicas, é impossível
conservá-la a não ser pela autoridade do Espírito». [9] E, depois, na terra:
na Igreja, Ele é realmente aquela «Harmonia divina e musical» [10] que
tudo une. Mas imaginai um presbitério sem harmonia, sem o Espírito: não
funciona. Ele suscita a diversidade dos carismas e recompõe-na na unidade,
cria uma concórdia que não se funda na uniformização, mas na criatividade
da caridade. Assim cria harmonia entre muitos. Assim faz harmonia num
presbitério. Durante os anos do Concílio Vaticano II, que foi um dom do
Espírito, um teólogo publicou um estudo no qual falava do Espírito em
chave, não individual, mas plural. Convidou a imaginá-Lo como uma
Pessoa divina não tanto singular, mas «plural», como o «nós de Deus», o
nós do Pai e do Filho, porque é a sua ligação; é, em Si mesmo, concórdia,
comunhão, harmonia. [11] Recordo-me que, quando li este tratado teológico
– estava em teologia, nos meus estudos – fiquei escandalizado: parecia uma
heresia, porque, na nossa formação, não se compreendia bem como era o
Espírito Santo. Tudo o que deseja é criar harmonia, principalmente através
daqueles sobre quem derramou a sua unção. Irmãos, construir a harmonia
entre nós não é tanto um método bom, para que a comunidade eclesial
caminhe melhor, não é bailar o minuet, nem é questão de estratégia ou de
cortesia, mas é sobretudo uma exigência interna na vida do Espírito. Peca-
se contra o Espírito, que é comunhão, quando nos tornamos, mesmo por
frivolidade, instrumentos de divisão, por exemplo – e voltamos ao mesmo
tema – com a murmuração. Quando nos tornamos instrumentos de divisão,
pecamos contra o Espírito. E faz-se o jogo do inimigo, que nunca sai a
descoberto mas gosta de boatos e insinuações, fomenta partidos e fações,
alimenta a nostalgia do passado, a desconfiança, o pessimismo, o medo. Por
favor, estejamos atentos a não manchar a unção do Espírito e o vestido da
Santa Mãe Igreja com a desunião, com as polarizações, com qualquer falta



de caridade e comunhão. Recordemos que o Espírito, «o nós de Deus»,
prefere a forma comunitária, isto é, a disponibilidade acima das exigências
próprias, a obediência acima dos próprios gostos, a humildade acima das
próprias pretensões.

A harmonia não é apenas uma virtude entre outras. São Gregório
Magno escreve: «Quanto valha a virtude da concórdia demonstra-o o facto
de que, sem ela, todas as outras virtudes não valem absolutamente nada».
[12] Ajudemo-nos, irmãos, a conservar a harmonia, conservar a harmonia –
este seria o meu dever de casa – começando não pelos outros, mas pelo
próprio, perguntando-me: nas minhas palavras, nos meus comentários,
naquilo que digo e escrevo, há a marca do Espírito ou a do mundo? Penso
também na gentileza do sacerdote – tantas vezes nós, padres, somos uns
mal-educados –: pensemos na gentileza do sacerdote se o povo, até em nós,
encontra pessoas insatisfeitas, pessoas descontentes, solteirões, que criticam
e acusam, onde poderá ele ver a harmonia? Quantos não se aproximam ou
até se afastam, porque na Igreja não se sentem acolhidos e amados, mas
olhados com desconfiança e julgados! Em nome de Deus, acolhamos e
perdoemos sempre! E lembremo-nos de que ser ríspido e lamuriento, além
de não produzir nada de bom, corrompe o anúncio, porque é
contratestemunho de Deus, que é comunhão e harmonia. E isto desagrada
tanto e sobretudo ao Espírito Santo, que o apóstolo Paulo nos exorta a não
entristecer (cf. Ef 4, 30).

Irmãos, deixo-vos estes pensamentos que me vieram do coração e
concluo dirigindo-vos uma palavra simples e importante: obrigado!
Obrigado pelo vosso testemunho, obrigado pelo vosso serviço; obrigado por
tanto bem escondido que fazeis, obrigado pelo perdão e a consolação que
ofereceis em nome de Deus: perdoai sempre, por favor, nunca negueis o
perdão; obrigado pelo vosso ministério, que muitas vezes se desenrola no
meio de tantas fadigas, incompreensões e pouco reconhecimento. Irmãos, o
Espírito de Deus, que não desilude quem coloca n’Ele a própria confiança,
vos encha de paz e leve a bom termo aquilo que em vós começou, para
serdes profetas da sua unção e apóstolos de harmonia.
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Cárcere para Menores "Casal del Marmo" em Roma

Quinta-feira Santa, 6 de abril de 2023

Chama a atenção o modo como Jesus, precisamente no dia antes de ser
crucificado, faz este gesto. Lavar os pés era habitual naquela época, pois as
estradas eram poeirentas, as pessoas vinham de fora e, entrando numa casa,
antes do banquete, do encontro, lavavam os pés. Mas quem lavava os pés?
Os escravos, porque se tratava de um trabalho de escravo.

Imaginemos como ficaram espantados os discípulos, quando viram
Jesus começar a fazer este gesto de escravo. Mas fá-lo para os levar a
compreender a mensagem do dia seguinte, que morreria como um escravo,
para pagar a dívida de todos nós. Se ouvíssemos tudo isto de Jesus, a vida
seria muito bonita, porque nos apressaríamos a ajudar-nos uns aos outros,
em vez de nos enganarmos reciprocamente, aproveitando-nos uns dos
outros, como nos ensinam os astutos. É muito bom ajudar-nos uns aos
outros, dar uma mão: são gestos humanos, universais, mas que brotam de
um coração nobre. E hoje, com esta celebração, Jesus quer ensinar-nos isto:
a nobreza do coração. Cada um de nós pode dizer: “Mas se o Papa soubesse
o que tenho dentro de mim...”.

Mas Jesus sabe tudo, ama-nos como somos e lava os pés de todos nós.
Jesus nunca se assusta com as nossas debilidades, nunca tem medo porque
já pagou; só quer acompanhar-nos, quer tomar-nos pela mão para que a vida
não seja tão difícil para nós. Farei o mesmo gesto do lava-pés, mas não é
algo folclórico, não!

Pensamos que se trata de um gesto que anuncia como devemos ser uns
com os outros. Na sociedade vemos quantas pessoas se aproveitam do
próximo, quantas pessoas estão encurraladas e não conseguem sair. Quantas
injustiças, quantas pessoas desempregadas, quanta gente que trabalha e
recebe metade, quantas pessoas não têm dinheiro para comprar remédios,
quantas famílias destruídas, tantas coisas negativas... E nenhum de nós pode
dizer: “Eu, graças a Deus, não sou assim, sabes?” — “Se não sou assim, é



graças a Deus!”; cada um de nós pode escorregar, cada um de nós! E esta
consciência, esta certeza de que cada um de nós pode escorregar é o que nos
dá a dignidade — escutai esta palavra: “dignidade” — de ser pecadores. E
Jesus quer-nos assim, e por isso quis lavar os pés e dizer: “Vim para vos
salvar, para vos servir!”. Agora farei o mesmo, em recordação do que Jesus
nos ensinou: ajudar-nos uns aos outros. E assim a vida é mais bela e
podemos ir em frente deste modo. Durante o lava-pés — espero conseguir,
pois não posso caminhar bem — mas durante o lava-pés pensai: “Jesus
lavou-me os pés, Jesus salvou-me, e agora enfrento esta dificuldade!”. Mas
passará, o Senhor está sempre ao teu lado, nunca te abandona, nunca!
Pensai nisto!



VIGÍLIA PASCAL NA NOITE SANTA

Basílica de São Pedro

Sábado Santo, 8 de abril de 2023

A noite está a chegar ao fim e começam já a despontar os primeiros
fulgores da aurora, quando as mulheres saem para o túmulo de Jesus.
Caminham com passo incerto, olhar perdido e o coração dilacerado de dor
por aquela morte que lhes arrebatou o Amado. Mas tendo chegado lá, ao ver
o túmulo vazio, invertem o rumo, mudam de estrada; abandonam o sepulcro
e correm a anunciar aos discípulos um percurso novo: Jesus ressuscitou e
espera-os na Galileia. Na vida destas mulheres, aconteceu a Páscoa, que
significa passagem: de facto, passam do caminho triste rumo ao sepulcro
para uma corrida jubilosa até junto dos discípulos, a fim de lhes dizer não
só que o Senhor ressuscitou, mas que há uma meta a alcançar
imediatamente, a Galileia. O encontro com o Ressuscitado é lá. O
renascimento dos discípulos, a ressurreição do seu coração passa pela
Galileia. Entremos também nós neste caminho dos discípulos, que vai do
túmulo à Galileia.

As mulheres – diz o Evangelho – «foram visitar o sepulcro» (Mt 28, 1).
Pensam que Jesus Se encontre no lugar da morte, e que tudo tenha acabado
para sempre. Às vezes acontece-nos, também a nós, pensar que a alegria do
encontro com Jesus pertença ao passado, enquanto aquilo que o presente
nos dá a conhecer são sobretudo túmulos selados: os túmulos das nossas
desilusões, amarguras e difidência, os túmulos do «não há mais nada a
fazer», «as coisas não mudarão jamais», «melhor gozar o dia a dia» porque
«do amanhã não estamos seguros». Também nós, se fomos amofinados pela
dor, oprimidos pela tristeza, humilhados pelo pecado, amargurados por
algum fracasso ou pressionados por alguma preocupação, experimentamos
o gosto amargo do cansaço e vimos a alegria apagar-se no coração.

Às vezes notamos simplesmente o peso de levar por diante a vida
quotidiana, cansados de arriscar pessoalmente contra uma espécie de muro
de borracha dum mundo onde parecem prevalecer sempre as leis do mais
astuto e do mais forte. Outras vezes sentimo-nos impotentes e desanimados



perante o poder do mal, os conflitos que dilaceram as relações, as lógicas
feitas de cálculo e indiferença que parecem governar a sociedade, o câncer
da corrupção – e há tanta –, a propagação da injustiça, os ventos gélidos da
guerra. Mais ainda, talvez nos tenhamos defrontado com a morte, ao roubar-
nos a doce presença dos nossos queridos ou roçar-nos por um triz na doença
ou nas calamidades, e facilmente caímos vítimas da desilusão e secou a
fonte da esperança. Assim, por estas ou outras situações – cada um de nós
conhece as suas –, os nossos caminhos detêm-se perante túmulos e nós
ficamos imóveis a chorar e lamentar-nos, repetindo, sozinhos e impotentes,
os nossos «porquês». Aquela cadeia de «porquês»...

Ao contrário, as mulheres na Páscoa não ficam paralisadas diante dum
túmulo, mas – diz o Evangelho – «afastando-se rapidamente do sepulcro,
cheias de temor e grande alegria, as mulheres correram a dar a notícia aos
discípulos» (28, 8). Levam a notícia que mudará para sempre a vida e a
história: Cristo ressuscitou! (28, 6). E, ao mesmo tempo guardam e
transmitem a recomendação do Senhor, o seu convite aos discípulos, ou
seja, que partam para a Galileia, porque lá O verão (cf. 28, 7). Mas, irmãos
e irmãs, perguntamo-nos hoje: que significa ir para a Galileia? Duas coisas:
a primeira, sair da clausura do Cenáculo partindo para a região habitada
pelos gentios (cf. Mt 4, 15), sair do escondimento para se abrir à missão,
escapar do medo para caminhar rumo ao futuro. A segunda – e isto é
maravilhoso –, voltar às origens, porque precisamente na Galileia é que
tudo começara. Lá o Senhor encontrara e chamara pela primeira vez os
discípulos. Portanto, ir para a Galileia é voltar à graça primordial, é
readquirir a memória que regenera a esperança, a «memória do futuro» com
que fomos marcados pelo Ressuscitado.

Vemos assim o que faz a Páscoa do Senhor: impele-nos a seguir em
frente, sair da sensação de derrota, rolar a pedra dos sepulcros onde muitas
vezes encerramos a esperança, olhar o futuro com confiança, porque Cristo
ressuscitou e mudou a direção da história; mas, para o conseguir, a Páscoa
do Senhor leva-nos ao nosso passado de graça, faz-nos regressar à Galileia,
onde teve início a nossa história de amor com Jesus, onde ocorreu o
primeiro chamamento. Por outras palavras, pede-nos para reviver o
momento, a situação, a experiência em que encontrámos o Senhor,



experimentámos o seu amor e recebemos um olhar novo e luminoso sobre
nós mesmos, sobre a realidade, sobre o mistério da vida. Irmãos e irmãs,
para ressuscitar, recomeçar, retomar o caminho, precisamos sempre de
voltar à Galileia, isto é, voltar, não a um Jesus abstrato, ideal, mas à
memória viva, à memória concreta e palpitante do primeiro encontro com
Ele. Sim, para caminhar devemos recordar; para ter esperança devemos
nutrir a memória. E este é o convite: recorda e caminha! Se recuperares o
primeiro amor, o deslumbramento e a alegria do encontro com Deus,
seguirás para a frente. Recorda e caminha.

Recorda a tua Galileia, e caminha para a tua Galileia. É o «lugar» onde
conheceste pessoalmente Jesus, onde Ele deixou de ser, para ti, uma
personagem histórica como outras, tornando-Se a pessoa da tua vida: não
um Deus distante, mas o Deus próximo, que te conhece melhor do que
ninguém e te ama mais do que qualquer outra pessoa. Irmão, irmã, traz à
memória a Galileia, a tua Galileia: a Galileia da tua chamada, daquela
Palavra de Deus que, num momento concreto, foi dirigida precisamente a ti;
daquela forte experiência no Espírito, da maior alegria do perdão sentida
depois daquela Confissão, daquele momento intenso e inesquecível de
oração, daquela luz que se acendeu no teu íntimo e transformou a tua vida,
daquele encontro, daquela peregrinação, etc. Cada um de nós sabe onde se
encontra a sua Galileia, cada um de nós conhece o próprio lugar da
ressurreição interior, lugar inicial, fundante, que mudou as coisas. Não
podemos deixá-lo no passado, o Ressuscitado convida-nos a ir até lá, para
celebrar a Páscoa. Recorda a tua Galileia, trá-la à memória, reaviva-a hoje
mesmo. Volta àquele primeiro encontro. Interroga-te como e quando foi,
reconstrói o seu contexto, tempo e lugar, repassa a emoção e as sensações,
revive as suas cores e sabores. Com efeito, tu sabes, foi quando esqueceste
aquele primeiro amor, quando olvidaste aquele primeiro encontro que
começou a depositar-se o pó no teu coração. E experimentaste a tristeza e,
como para os discípulos, tudo parecia carecido de perspetiva, com um
rochedo selando a esperança. Mas hoje, irmão, irmã, a força da Páscoa
convida a rolar para fora as pedras da desilusão e da desconfiança; o
Senhor, perito em derrubar as pedras tumulares do pecado e do medo, quer
iluminar a tua memória santa, a tua recordação mais bela, tornar atual
aquele primeiro encontro com Ele. Recorda e caminha: volta para Ele,



redescobre a graça da ressurreição de Deus em ti! Volta à Galileia, volta à
tua Galileia.

Irmãos, irmãs, sigamos Jesus até à Galileia, encontremo-Lo e adoremo-
Lo lá onde Ele espera cada um de nós. Revivamos a beleza daquele
momento em que, depois de O ter descoberto vivo, O proclamamos Senhor
da nossa vida. Voltemos à Galileia, à Galileia do primeiro amor, cada um
volte à sua própria Galileia, a do primeiro encontro, e ressurjamos para uma
vida nova!



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO 
À HUNGRIA 

(28 - 30 de abril de 2023)

Praça Kossuth Lajos (Budapeste)

Domingo, 30 de abril de 2023

As últimas palavras que Jesus pronuncia, no Evangelho que ouvimos,
resumem o sentido da sua missão: «Eu vim para que tenham vida e a
tenham em abundância» (Jo 10, 10). É isto o que faz um bom pastor: dá a
vida pelas suas ovelhas. Assim Jesus, como um pastor que vai à procura das
ovelhas do seu rebanho, veio procurar-nos quando estávamos perdidos;
como um pastor, veio arrebatar-nos da morte; como um pastor, que conhece
as suas ovelhas uma por uma e as ama com infinita ternura, fez-nos entrar
no redil do Pai, tornando-nos seus filhos.

Contemplemos, pois, a imagem do bom Pastor, detendo-nos em duas
ações que Ele, segundo o Evangelho, realiza pelas suas ovelhas: primeiro
chama-as, depois fá-las sair.

1. Em primeiro lugar, «chama as suas ovelhas» (10, 3). No início da
nossa história de salvação, não estamos nós com os nossos méritos, as
nossas capacidades, as nossas estruturas; na origem, está a chamada de
Deus, o seu desejo de nos alcançar, a sua solicitude por cada um de nós, a
abundância da sua misericórdia que nos quer salvar do pecado e da morte,
para nos dar a vida em abundância e a alegria sem fim. Jesus veio como
bom Pastor da humanidade, a fim de nos chamar e levar para casa. Assim
nós, com memória agradecida, podemos recordar o seu amor por nós; por
nós que estávamos longe d’Ele. Sim, enquanto «todos nós andávamos
desgarrados como ovelhas perdidas, cada um seguindo o seu caminho» (Is
53, 6), Ele assumiu as nossas iniquidades e carregou as nossas culpas,
trazendo-nos de volta ao coração do Pai. Assim o ouvimos, do apóstolo
Pedro, na segunda Leitura: «Éreis como ovelhas desgarradas, mas agora
voltastes ao Pastor e Guarda das vossas almas» (1 Pd 2, 25). E ainda hoje,
em cada situação da vida, naquilo que trazemos no coração, nos nossos
extravios, nos nossos medos, no sentimento de derrota que às vezes nos



assalta, na prisão da tristeza que ameaça enjaular-nos, Ele chama-nos. Vem
como bom Pastor e chama-nos por nome, para nos dizer quanto somos
preciosos a seus olhos, para curar as nossas feridas e tomar sobre Si as
nossas fraquezas, para nos reunir em unidade no seu rebanho e tornar-nos
familiares do Pai e uns dos outros.

Irmãos e irmãs, reunidos aqui esta manhã, sintamos a alegria de ser
povo santo de Deus: todos nascemos da sua chamada; foi Ele que nos
convocou e, por isso, somos o seu povo, o seu rebanho, a sua Igreja.
Reuniu-nos aqui para que, embora sendo diversos uns dos outros e
pertencendo a comunidades diferentes, a grandeza do seu amor nos reúna a
todos num único abraço. É bom estarmos juntos: bispos e sacerdotes,
religiosos e fiéis leigos; e é bom partilhar esta alegria juntamente com as
Delegações ecuménicas, os chefes da Comunidade judaica, os
representantes das Instituições civis e do Corpo Diplomático. Isto é
catolicidade: todos nós, chamados por nome pelo bom Pastor, somos
chamados a acolher e espalhar o seu amor, a tornar o seu rebanho inclusivo,
e nunca excludente. E, por conseguinte, somos todos chamados a cultivar
relações de fraternidade e colaboração, sem nos dividirmos entre nós, sem
considerar a nossa comunidade como um ambiente reservado, sem nos
deixarmos tomar pela preocupação de defender cada um o próprio espaço,
mas abrindo-nos ao amor recíproco.

2. Depois de ter chamado as ovelhas, o Pastor «fá-las sair» (Jo 10, 3).
Primeiro fá-las entrar no redil chamando-as, agora impele-as para fora.
Primeiro somos reunidos na família de Deus para sermos constituídos seu
povo, mas depois somos enviados ao mundo para nos tornarmos, com
coragem e sem medo, arautos da Boa Nova, testemunhas do Amor que nos
regenerou. Este movimento – entrar e sair –, podemos captá-lo a partir
doutra imagem que Jesus utiliza: a da porta. Diz Ele: «Eu sou a porta. Se
alguém entrar por Mim, estará salvo; há de entrar e sair e achará pastagem»
(10, 9). Ouçamos com atenção isto: há de entrar e sair. Por um lado, Jesus é
a porta que se abriu de par em par a fim de nos fazer entrar na comunhão do
Pai e experimentar a sua misericórdia; mas, como todos sabem, uma porta
aberta serve não só para entrar, mas também para sair do lugar onde nos
encontramos. Assim, depois de nos ter reconduzido ao abraço de Deus e ao



redil da Igreja, Jesus é a porta que nos faz sair para o mundo: Ele impele-
nos a ir ao encontro dos irmãos. E – fixemo-lo bem na memória! – todos
nós, sem exceção, somos chamados a isto: sair das nossas comodidades e
ter a coragem de alcançar toda a periferia que necessita da luz do Evangelho
(cf. Papa Francisco, Exort. ap. Evangelii gaudium, 20).

Irmãos e irmãs, para cada um de nós, viver «em saída» significa tornar-
se, como Jesus, uma porta aberta. É triste e custa ver portas fechadas: as
portas fechadas do nosso egoísmo em relação a quem caminha diariamente
ao nosso lado; as portas fechadas do nosso individualismo numa sociedade
que corre o risco de se atrofiar na solidão; as portas fechadas da nossa
indiferença em relação a quem está no sofrimento e na pobreza; as portas
fechadas a quem é estrangeiro, diferente, migrante, pobre. E até as portas
fechadas das nossas comunidades eclesiais: fechadas entre nós, fechadas
para o mundo, fechadas para quem «não está dentro das normas», fechadas
para quem aspira pelo perdão de Deus. Irmãos e irmãs, por favor, por favor:
abramos as portas! Procuremos ser também nós – com as palavras, os
gestos, as atividades quotidianas – como Jesus: uma porta aberta, uma porta
que nunca se fecha na cara de ninguém, uma porta que a todos permite
entrar para experimentar a beleza do amor e do perdão do Senhor.

Repito isto sobretudo para mim mesmo, para os irmãos bispos e
sacerdotes: para nós, pastores. Porque o pastor – diz Jesus – não é um
salteador nem um ladrão (cf. Jo 10, 8); isto é, não se aproveita da sua
função, não oprime o rebanho que lhe está confiado, não «rouba» o espaço
aos irmãos leigos, não exerce uma autoridade rígida. Irmãos, encorajemo-
nos a ser portas sempre mais abertas: «facilitadores» da graça de Deus,
peritos de proximidade, dispostos a oferecer a vida, como Jesus Cristo,
nosso Senhor e nosso tudo, nos ensina de braços abertos a partir da cátedra
da cruz e sempre no-lo mostra no altar, Pão vivo repartido para nós. Digo-o
também aos irmãos e irmãs leigos, aos catequistas, aos agentes pastorais, a
quem tem responsabilidades políticas e sociais, àqueles que simplesmente
levam para a frente a sua vida quotidiana, por vezes com dificuldade: sede
portas abertas. Deixemos entrar no coração o Senhor da vida, a sua Palavra
que consola e cura, para depois sairmos fora e sermos, nós mesmos, portas
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abertas na sociedade. Estar abertos e ser inclusivos uns para com os outros,
para ajudar a Hungria a crescer na fraternidade, caminho da paz.

Caríssimos, Jesus bom Pastor chama-nos por nome e cuida de nós com
infinita ternura. É a porta e quem entra através d’Ele tem a vida eterna:
portanto Ele é o nosso futuro, um futuro de «vida em abundância» (Jo 10,
10). Por isso, nunca desanimemos, nunca deixemos roubar a alegria e a paz
que Ele nos deu, não nos fechemos nos problemas ou na apatia. Deixemo-
nos acompanhar pelo nosso Pastor: com Ele resplandeçam de vida nova a
nossa própria vida, as nossas famílias, as nossas comunidades cristãs e toda
a Hungria!



SANTA MISSA NA SOLENIDADE DE PENTECOSTES

Basílica de São Pedro

Domingo, 28 de maio de 2023

A Palavra de Deus, hoje, apresenta-nos o Espírito Santo em ação.
Vemo-Lo agir em três momentos: no mundo que criou, na Igreja e nos
nossos corações.

1. Em primeiro lugar, no mundo que criou, na criação. Desde o início,
temos o Espírito Santo em ação: «Enviais o vosso Espírito – rezamos no
Salmo Responsorial – e tudo é criado» (Sal 104, 30). Realmente, Ele é
creator Spiritus – Espírito criador (cf. S. Agostinho, In Ps., XXXII, 2, 2): é
assim que, há séculos, O invoca a Igreja. Mas, podemos perguntar-nos: Que
faz o Espírito na criação do mundo? Se tudo tem a sua origem no Pai, se
tudo é criado por meio do Filho, qual é o papel específico do Espírito? Um
grande Padre da Igreja, São Basílio, escreveu: «Se tentasses subtrair o
Espírito à criação, todas as coisas se misturavam, aparecendo a sua
existência sem lei nem ordem» (Spir., XVI, 38). Eis o papel do Espírito: é
Aquele que, desde o início e em todos os tempos, faz passar as realidades
criadas da desordem à ordem, da dispersão à coesão, da confusão à
harmonia. Este seu modo de agir, vê-lo-emos sempre na vida da Igreja.
Numa palavra, dá harmonia ao mundo; assim «dirige o curso dos tempos e
renova a face da terra» (Gaudium et spes, 26; cf. Sal 104, 30). Renova a
terra – atenção, porém! –, não o faz mudando a realidade, mas
harmonizando-a; isto está dentro do seu estilo, porque Ele é, em Si mesmo,
harmonia: Ipse harmonia est – diz um Padre da Igreja (cf. S. Basílio, In Ps.
29, 1)

Ora hoje, no mundo, há tanta discórdia, tanta divisão! Estamos
conectados e, contudo, vivemos desligados uns dos outros, anestesiados
pela indiferença e oprimidos pela solidão. Tantas guerras, tantos conflitos!
Parece incrível o mal que o homem pode fazer… É que, para alimentar as
nossas hostilidades, existe o espírito da divisão, o diabo, cujo nome
significa precisamente «divisor». Pensa o espírito maligno, «o sedutor de
toda a humanidade» (Ap 12, 9), a sugerir e exacerbar o nosso mal, a nossa
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desagregação; ele exulta com os antagonismos, as injustiças, as calúnias...
isto é a sua alegria. E sabendo o Senhor que, perante o mal da discórdia, os
nossos esforços para construir a harmonia não são suficientes, Ele, no
momento mais alto da sua Páscoa, no ponto culminante da salvação,
derrama sobre o mundo criado o seu Espírito bom, o Espírito Santo, que Se
opõe ao espírito divisor, porque é harmonia, Espírito de unidade que traz a
paz. Invoquemo-Lo todos os dias sobre o nosso mundo, sobre a nossa vida e
perante todo o tipo de divisão!

2. Além da criação, vemo-Lo agir igualmente na Igreja, a partir do dia
de Pentecostes. Notemos, porém, que o Espírito não dá início à Igreja
propondo instruções e normas à comunidade, mas descendo sobre cada um
dos Apóstolos: cada um deles recebe graças particulares e carismas
diversos. Toda esta pluralidade de dons diferentes poderia gerar confusão,
mas o Espírito, como sucedeu na criação, gosta de criar harmonia
precisamente a partir da pluralidade. A sua harmonia não é uma ordem
imposta e aprovada. Não! Na Igreja, há uma ordem «organizada segundo a
diversidade dos dons do Espírito» (S. Basílio, Spir., XVI, 39). De facto, no
Pentecostes, o Espírito Santo desce em muitas línguas de fogo: dá a cada
um a capacidade de falar outras línguas e de ouvir a língua própria falada
pelos outros (cf. At 2, 4.6.11). Por outras palavras, não cria uma língua igual
para todos, não apaga as diferenças, as culturas, mas harmoniza tudo sem
homogeneizar nem uniformizar. E isto deve fazer-nos pensar num momento
em que a tentação de retrogradação procura homogeneizar tudo em
disciplinas apenas de aparência, sem substância. Detenhamo-nos neste
aspeto, isto é, no facto de o Espírito não iniciar dum projeto estruturado,
como teríamos feito nós que, muitas vezes, nos perdemos em programas.
Não! Ele começa repartindo dons de forma gratuita e superabundante. De
facto, como sublinha o texto, no Pentecostes, «todos ficaram cheios do
Espírito Santo» (At 2, 4). Todos cheios… Assim começa a vida da Igreja:
não dum plano preciso e articulado, mas de experimentarem todos o mesmo
amor de Deus. É assim que o Espírito cria harmonia, convidando a
maravilhar-nos com o seu amor e os seus dons presentes nos outros. Como
nos disse São Paulo, «há diversidade de dons, mas o Espírito é o mesmo.
(...) De facto, num só Espírito, fomos todos batizados para formar um só
corpo» (1 Cor 12, 4.13). O olhar harmonioso do Espírito é ver cada irmão e



irmã na fé como parte do mesmo corpo a que pertenço eu: este é o caminho
que Ele nos indica!

E o Sínodo em curso é – e deve ser – um caminho segundo o Espírito:
não um parlamento para reclamar direitos e exigências à maneira das
agendas de trabalho no mundo, nem ocasião de se deixar levar ao sabor de
qualquer vento. Mas o Sínodo é uma oportunidade para ser dóceis ao sopro
do Espírito. Com efeito, no mar da história, a Igreja só navega com Ele, que
é «a alma da Igreja» (S. Paulo VI, Discurso ao Sacro Colégio agradecendo
os bons votos pelo genetlíaco, 21/VI/1976), o coração da sinodalidade, o
motor da evangelização. Sem Ele, a Igreja fica inerte; a fé não passa duma
doutrina, a moral dum dever, a pastoral dum trabalho. Às vezes ouvimos os
chamados pensadores, teólogos, que nos dão doutrinas frias; parecem
matemáticas, porque dentro falta-lhes o Espírito. Com Ele, pelo contrário, a
fé é vida, o amor do Senhor conquista-nos e a esperança renasce.
Coloquemos de novo o Espírito Santo no centro da Igreja; caso contrário, o
nosso coração não arderá de amor por Jesus, mas por nós mesmos.
Ponhamos o Espírito no início e no coração dos trabalhos sinodais. Pois «é
sobretudo d’Ele que a Igreja tem, hoje, necessidade! Por isso, digamos-Lhe
cada dia: vinde!» (Idem, Audiência Geral, 29/XI/1972). E caminhemos
juntos, porque o Espírito, como fez no Pentecostes, gosta de descer
enquanto estão todos juntos (cf. At 2, 1). Sim, para Se mostrar ao mundo,
Ele escolheu o momento e o lugar em que todos estavam juntos. Portanto o
Povo de Deus, para estar cheio do Espírito, deve caminhar em conjunto,
fazer sínodo. Assim se renova a harmonia na Igreja: caminhar juntos, tendo
no centro o Espírito. Irmãos e irmãs, construamos harmonia na Igreja!

3. Por fim, o Espírito faz harmonia nos nossos corações. Vemo-lo no
Evangelho, onde se refere que Jesus, na noite de Páscoa, sopra sobre os
discípulos e diz: «Recebei o Espírito Santo» (Jo 20, 22). Dá-O com uma
finalidade específica: perdoar os pecados, isto é, reconciliar os ânimos,
harmonizar os corações dilacerados pelo mal, quebrantados pelas feridas,
divididos pelo sentido de culpa. Só o Espírito repõe a harmonia no coração,
porque é Aquele que cria «a intimidade com Deus» (S. Basílio, Spir., XIX,
49). Se queremos harmonia, procuremo-Lo a Ele, não sucedâneos



mundanos. Invoquemo-Lo todos os dias, comecemos o dia rezando-Lhe,
tornemo-nos dóceis ao Espírito Santo!

E hoje, na sua festa, questionemo-nos: Sou dócil à harmonia do
Espírito? Ou corro atrás dos meus projetos, das minhas ideias sem me
deixar moldar, sem me fazer mudar por Ele? O meu modo de viver a fé é
dócil ao Espírito, ou teimoso? Teimosamente apegado à letra, às chamadas
doutrinas que não passam de frias expressões da vida? Sou precipitado em
julgar, acuso e bato a porta na cara aos outros, considerando-me vítima de
tudo e de todos? Ou acolho a harmoniosa força criadora do Espírito, acolho
a «graça de estar juntos» que Ele inspira, o seu perdão que dá paz? E, por
minha vez, perdoo? O perdão é criar espaço para que venha o Espírito.
Promovo a reconciliação e crio comunhão, ou estou sempre à espreita,
metendo o nariz onde há dificuldades para murmurar, para dividir, para
destruir? Perdoo, promovo reconciliação, crio comunhão? Se o mundo está
dividido, se a Igreja se polariza, se o coração se fragmenta, não percamos
tempo a criticar os outros e a zangar-nos com nós mesmos, mas
invoquemos o Espírito: Ele é capaz de resolver estas coisas.

Espírito Santo, Espírito de Jesus e do Pai, fonte inesgotável de
harmonia, nós Vos confiamos o mundo, consagramo-Vos a Igreja e os
nossos corações. Vinde, Espírito criador, harmonia da humanidade, renovai
a face da terra. Vinde, Dom dos dons, harmonia da Igreja, tornai-nos unidos
em Vós. Vinde Espírito do perdão, harmonia do coração, transformai-nos,
como Vós sabeis, por meio de Maria.



SANTA MISSA E BÊNÇÃO DOS PÁLIOS PARA OS NOVOS ARCEBISPOS
METROPOLITANOS 

NA SOLENIDADE DOS SANTOS APÓSTOLOS PEDRO E PAULO

Basílica de São Pedro

Quinta-feira, 29 de junho de 2023

Pedro e Paulo, dois Apóstolos enamorados do Senhor, duas colunas da
fé da Igreja... E enquanto contemplamos a sua vida, o Evangelho de hoje
coloca diante de nós a pergunta que Jesus dirige aos seus: «Vós, quem
dizeis que Eu sou?» (Mt 16, 15). Esta é a pergunta fundamental, a mais
importante: Quem é Jesus para mim? Quem é Jesus na minha vida?
Vejamos como os dois Apóstolos responderam a esta pergunta.

A resposta de Pedro poder-se-ia resumir numa palavra: seguimento.
Pedro vive os seus dias no seguimento do Senhor. Naquele dia, quando
Jesus interpelou os discípulos em Cesareia de Filipe, Pedro respondeu com
uma estupenda profissão de fé: «Tu és o Messias, o Filho do Deus vivo»
(Mt 16, 16). Uma resposta impecável, precisa, pontual! Poderíamos falar
duma resposta «de catecismo» perfeita. Mas tal resposta é fruto dum
caminho: só depois de ter vivido a fascinante aventura de seguir o Senhor,
só depois de ter caminhado com Ele, seguindo os seus passos durante muito
tempo, é que Pedro chegou àquela maturidade espiritual que, por graça, por
pura graça, o leva a tão clara profissão de fé.

De facto, como narra o mesmo evangelista Mateus, tudo tinha
começado naquele dia em que Jesus, passando ao longo do mar da Galileia,
o chamou, juntamente com seu irmão André: «eles deixaram as redes
imediatamente e seguiram-No» (Mt 4, 20). Pedro largou tudo, para ir atrás
do Senhor. E o Evangelho sublinha: «imediatamente». Pedro não disse a
Jesus que iria pensar nisso, não fez cálculos para ver se lhe convinha, não
apresentou desculpas para adiar a decisão, mas deixou as redes e seguiu-O,
sem pedir antecipadamente qualquer segurança. Haveria de descobrir tudo
dia após dia, no seguimento de Jesus, caminhando atrás d’Ele. Não é por
acaso que as últimas palavras – segundo os Evangelhos – que Jesus lhe
dirige são: «Tu, segue-Me» (Jo 21, 22), isto é, o seguimento.



Assim Pedro diz-nos que, à pergunta «quem é Jesus para mim», não
basta responder com uma fórmula doutrinal impecável nem mesmo com
uma ideia que formamos duma vez por todas. Não. Mas é perseverando
todos os dias no seguimento do Senhor que aprendemos a conhecê-Lo; é
fazendo-nos seus discípulos e acolhendo a sua Palavra que nos tornamos
seus amigos e experimentamos o amor d’Ele que nos transforma. Aquela
anotação «imediatamente» vale também para nós: se há tantas coisas na
vida que podemos adiar, o seguimento de Jesus não pode ser uma delas;
nisto não se pode hesitar, nem apresentar desculpas. E atenção! Pois
algumas desculpas aparecem disfarçadas de espiritualidade, como quando
se diz «não sou digno», «não sou capaz», «que posso fazer eu?». Trata-se
de artimanhas do diabo, que nos rouba a confiança na graça de Deus,
fazendo-nos crer que tudo depende das nossas capacidades.

Devemos desprender-nos das nossas seguranças – seguranças terrenas –,
imediatamente, e seguir Jesus todos os dias: tal é a lição que Pedro nos dá
hoje, convidando-nos a ser uma Igreja-em-seguimento. Igreja-em-
seguimento. Igreja que deseja ser discípula do Senhor e humilde serva do
Evangelho. Só assim será capaz de dialogar com todos e tornar-se lugar de
acompanhamento, proximidade, esperança para as mulheres e os homens do
nosso tempo. Só assim, quem está mais longe e muitas vezes nos olha com
desconfiança ou indiferença, poderá finalmente reconhecer que «a Igreja –
como dizia o Papa Bento – é o lugar de encontro com o Filho de Deus vivo
e, deste modo, constitui o lugar de encontro entre nós» (Homilia do II
Domingo do Advento, 10/XII/2006).

Consideremos agora o Apóstolo dos gentios. Se a resposta de Pedro
consistia no seguimento, a de Paulo é o anúncio, o anúncio do Evangelho.
Também para ele, tudo começou por graça, por iniciativa do Senhor. No
caminho de Damasco, enquanto se empenhava com orgulho na perseguição
dos cristãos, entrincheirado nas suas convicções religiosas, veio ao seu
encontro Jesus ressuscitado e cegou-o com a sua luz, ou melhor, graças
àquela luz, Saulo deu-se conta de quanto era cego. Fechado no orgulho da
sua rígida observância, descobre em Jesus a realização do mistério da
salvação. E desde então, comparando-as com a sublimidade do
conhecimento de Cristo, considera todas as suas seguranças humanas e
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religiosas como «esterco» (Flp 3, 8). Assim Paulo consagra a sua vida a
percorrer terra e mar, cidades e aldeias, não se importando de padecer
carências e perseguições, contanto que possa anunciar Jesus Cristo. Por
outro lado, quase parece que ele, quanto mais anuncia o Evangelho, tanto
mais conhece Jesus. O anúncio da Palavra aos outros permite-lhe, a ele
também, penetrar nas profundezas do mistério de Deus; a ele, Paulo, que
escreveu «ai de mim se eu não evangelizar» (1 Cor 9, 16); a ele que
confessa, «para mim, viver é Cristo» (Flp 1, 21).

Portanto Paulo diz-nos que, à pergunta «quem é Jesus para mim», não
se responde com uma religiosidade intimista, que nos deixa tranquilos sem
fomentar em nós a inquietação de levar o Evangelho aos outros. O Apóstolo
ensina que tanto mais crescemos na fé e no conhecimento do mistério de
Cristo, quanto mais formos seus arautos e testemunhas. E isto acontece
sempre: quando evangelizamos, ficamos evangelizados. É experiência de
todos os dias: quando evangelizamos, ficamos evangelizados. A Palavra,
que levamos aos outros, regressa a nós numa medida maior do que a usada
para a oferecer (cf. Lc 6, 38). E também hoje a Igreja tem necessidade disto:
de colocar o anúncio no centro, de ser uma Igreja que não se cansa de
repetir, «para mim, viver é Cristo» e «ai de mim se eu não evangelizar».
Uma Igreja que precisa de anunciar, como necessita de oxigénio para
respirar, que não pode viver sem transmitir o abraço do amor de Deus e a
alegria do Evangelho.

Irmãos e irmãs, festejamos Pedro e Paulo. Eles responderam à pergunta
fundamental da vida – quem é Jesus para mim? – vivendo o seguimento de
Jesus e anunciando o Evangelho. É bom crescer como Igreja do
seguimento, como Igreja humilde que nunca dá por terminada a busca do
Senhor, tornando-se simultaneamente uma Igreja aberta, que encontra a sua
alegria, não nas coisas do mundo, mas no anúncio do Evangelho ao mundo
a fim de semear no coração das pessoas a inquietação de Deus. Com
humildade e alegria, há de levar o Senhor Jesus a todo o lado: à nossa
cidade de Roma, às nossas famílias, às relações e vizinhanças, à sociedade
civil, à Igreja, à política, ao mundo inteiro, especialmente onde se verifica
pobreza, degradação e marginalização.



E, hoje, enquanto alguns dos nossos irmãos Arcebispos recebem o
Pálio, sinal de comunhão com a Igreja de Roma, quero dizer-lhes: Sede
apóstolos como Pedro e Paulo. Sede discípulos no seguimento e apóstolos
no anúncio; juntamente com todo o Povo de Deus, levai por toda a parte a
beleza do Evangelho. Por fim, quero dirigir a minha afetuosa saudação à
Delegação do Patriarcado Ecuménico, enviada aqui pelo caríssimo irmão
Sua Santidade Bartolomeu. Obrigado pela vossa presença. Obrigado!
Caminhemos juntos, caminhemos juntos no seguimento e no anúncio da
Palavra, crescendo na fraternidade. Que Pedro e Paulo nos acompanhem e
intercedam por todos nós.



DIA MUNDIAL DOS AVÓS E DOS IDOSOS

Basílica de São Pedro

Domingo, 23 de julho de 2023

Para nos falar do reino de Deus, Jesus usa parábolas. Conta histórias
simples que atingem o coração de quem escuta; e esta linguagem, cheia de
imagens, assemelha-se àquela que tantas vezes os avós utilizam com os
netos, talvez sentando-os nos seus joelhos: assim lhes comunicam uma
sabedoria importante para a vida. Pensando nos avós e nos idosos, raízes de
que os mais jovens têm necessidade para se tornar adultos, quero reler as
três narrações contidas no Evangelho de hoje a partir dum aspeto que têm
em comum: crescer juntos.

Na primeira parábola, são o trigo e o joio que crescem juntos, no mesmo
campo (cf. Mt 13, 24-30). Trata-se duma imagem que nos ajuda a fazer uma
leitura realista: na história da humanidade, como na vida de cada pessoa,
coexistem luzes e sombras, amor e egoísmo. Aliás, o bem e o mal
encontram-se de tal modo entrelaçados que parecem inseparáveis. Esta
abordagem realista ajuda-nos a olhar a história sem ideologias, nem
otimismos estéreis ou pessimismos nocivos. Animado pela esperança de
Deus, o cristão não é um pessimista, mas também não é um ingénuo que
vive no mundo das fábulas, finge não ver o mal e diz que «tudo corre bem».
Não, o cristão é realista: sabe que no mundo há trigo e joio e, ao olhar para
dentro de si, reconhece que o mal não vem só «de fora», que não é sempre
culpa dos outros, que não é preciso «inventar» inimigos a combater para
evitar que se faça luz dentro de si mesmo. Dá-se conta de que o mal vem de
dentro, na luta interior que todos travamos.

Mas a parábola põe-nos uma pergunta: Quando virmos o trigo e o joio
conviverem no mundo, que devemos fazer? Como devemos comportar-nos?
Na narração, os servos queriam arrancar o joio imediatamente (cf. 13, 28).
É uma atitude bem-intencionada, mas impulsiva, até mesmo agressiva.
Iludimo-nos de poder arrancar o mal com as nossas próprias forças, para
repor a pureza. Uma tentação que nos assalta muitas vezes: uma «sociedade
pura», uma «Igreja pura». Mas, para alcançar esta pureza, corre-se o risco



de ser impacientes, intransigentes e até violentos com quem caiu no erro. E
deste modo, junto com o joio, arranca-se também o bom grão e impede-se
as pessoas de fazer um caminho, crescer, mudar. Em vez disso ouçamos o
que Jesus diz: «Deixai um e outro crescer juntos, até à ceifa» (cf. Mt 13,
30). Como é belo este olhar de Deus, esta sua pedagogia misericordiosa,
que nos convida a ter paciência com os outros, a acolher – em família, na
Igreja e na sociedade – fragilidades, atrasos e limites: não para nos
habituarmos resignadamente a eles, nem para os justificar, mas para
aprendermos a intervir com respeito, continuando a cuidar do bom grão
com mansidão e paciência. E nunca esqueçamos que a purificação do
coração e a vitória definitiva sobre o mal são, essencialmente, obra de Deus.
E nós, vencendo a tentação de separar o trigo do joio, somos chamados a
compreender quais possam ser os melhores modos e momentos para agir.

Penso nos idosos e nos avós, que já fizeram uma longa porção de
estrada na vida e, quando olham para trás, veem tantas coisas bonitas que
conseguiram realizar, mas também derrotas, erros e coisas que – como se
costuma dizer – «se pudessem voltar atrás, não as fariam». Hoje, porém, o
Senhor vem ter connosco com uma palavra benigna, que convida a acolher
o mistério da vida com serenidade e paciência, deixando a Ele o juízo e não
vivendo de lamúrias e remorsos. Como se quisesse dizer-nos: «Olhai para o
bom grão que brotou no caminho da vossa vida, fazei-o crescer mais,
confiando tudo a Mim, que perdoo sempre: no fim, o bem será mais forte
que o mal». Também para isto é um tempo abençoado a velhice: é a estação
para reconciliar-se, para olhar com ternura a luz que supera as sombras,
esperando com confiança que o bom grão semeado por Deus há de
prevalecer sobre o joio, com o qual o demónio quis contaminar o nosso
coração.

Vejamos agora a segunda parábola. O reino dos céus, diz Jesus, é a obra
de Deus, que age silenciosamente nas tramas da história, parecendo uma
ação pequena e invisível como um minúsculo grão de mostarda. Mas,
quando este grão cresce, «torna-se a maior planta do horto e transforma-se
numa árvore, a ponto de virem as aves do céu abrigar-se nos seus ramos»
(Mt 13, 32). A nossa vida, irmãos e irmãs, também é assim: vimos ao
mundo pequeninos, tornamo-nos adultos, depois idosos; no início somos



uma pequena semente, depois alimentamo-nos de esperanças, realizamos
projetos e sonhos, o mais belo dos quais é tornar-nos como aquela árvore,
que não vive para si mesma, mas para dar sombra a quem a deseja e
oferecer espaço a quem quer construir o ninho. Assim a crescer juntos,
nesta parábola, são, no final de contas, a velha árvore e os pássaros.

Penso nos avós: como são belas estas árvores frondosas, sob as quais os
filhos e os netos constroem os seus «ninhos», aprendem o clima de casa e
experimentam a ternura dum abraço. Trata-se de crescer juntos: a árvore
verdejante e os pequeninos que precisam do ninho, os avós com os filhos e
os netos, os idosos com os mais jovens. Irmãos e irmãs, precisamos duma
nova aliança entre jovens e idosos, para que a seiva de quem tem uma longa
experiência de vida humedeça os rebentos de esperança de quem está a
crescer. Neste fecundo intercâmbio, aprendemos a beleza da vida,
construímos uma sociedade fraterna e, na Igreja, permitimos o encontro e o
diálogo entre a tradição e as novidades do Espírito.

Finalmente a terceira parábola, na qual crescem juntos o fermento e a
farinha (cf. Mt 13, 33). Esta mistura faz crescer toda a massa. Jesus usa
precisamente o verbo «misturar», que sugere aquela arte que é a «mística de
viver juntos, misturar-nos, encontrar-nos, dar o braço» e «sair de si mesmo
para se unir aos outros» (Francisco, Exort. ap. Evangelii gaudium, 87). Isto
vence os individualismos e os egoísmos e ajuda-nos a gerar um mundo mais
humano e mais fraterno. Assim hoje a Palavra de Deus é um apelo a vigiar
para que, nas nossas vidas e famílias, não marginalizemos os mais velhos.
Estejamos atentos para que as nossas cidades superlotadas não se tornem
«concentrados de solidão»; não aconteça que a política, chamada a atender
às necessidades dos mais frágeis, se esqueça precisamente dos idosos,
deixando que o mercado os relegue como «resíduos não rentáveis». Não
suceda que, à força de correr a toda a velocidade atrás dos mitos da
eficiência e da produção, nos tornemos incapazes de abrandar para
acompanhar quem sente dificuldade em aguentar o passo. Por favor,
misturemo-nos, cresçamos juntos.

Irmãos, irmãs, a Palavra de Deus convida-nos a não separar, a não nos
fecharmos, a não pensarmos que se consegue fazer a vida sozinhos: ela
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convida a crescer juntos. Ouçamo-nos, conversemos, apoiemo-nos
mutuamente. Não esqueçamos os avós e os idosos: graças às suas carícias,
muitas vezes voltamos a levantar-nos, retomamos o caminho, sentimo-nos
amados, fomos curados interiormente. Sacrificaram-se por nós e nós não
podemos apagá-los da agenda das nossas prioridades. Irmãos e irmãs,
cresçamos juntos, avancemos juntos. O Senhor abençoe o nosso caminho.



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO A PORTUGAL 
POR OCASIÃO DA 

XXXVII JORNADA MUNDIAL DA JUVENTUDE 
[2 - 6 DE AGOSTO DE 2023]

VÉSPERAS COM OS BISPOS, OS SACERDOTES, OS DIÁCONOS,
OS CONSAGRADOS, AS CONSAGRADAS, OS SEMINARISTAS E

OS AGENTES DA PASTORAL

Mosteiro dos Jerônimos, Lisboa

Quarta-feira, 2 de agosto de 2023

Prezados Irmãos Bispos,
Amados sacerdotes, diáconos, consagradas, consagrados, seminaristas,
Queridos agentes pastorais, irmãos e irmãs, boa tarde!

Estou feliz por me encontrar no meio de vós não só para viver,
juntamente com muitos jovens, a Jornada Mundial da Juventude, mas
também para partilhar o vosso caminho eclesial com as suas canseiras e
esperanças. Agradeço a D. José Ornelas as palavras que me dirigiu; desejo
rezar convosco, para – como disse – nos tornarmos, junto com os jovens,
ousados em abraçar «o sonho de Deus e encontrar caminhos para uma
participação alegre, generosa e transformadora a bem da Igreja e da
humanidade». Não se trata duma piada; é um programa.

Mergulhei na beleza do vosso país, terra de passagem entre o passado e
o futuro, local de antigas tradições e de grandes mudanças, embelezado por
vales viçosos, praias douradas debruçadas sobre o imenso e fascinante
oceano, que banha Portugal. Tudo isto me sugere o ambiente da vocação
dos primeiros discípulos, que Jesus chamou nas margens do Mar da
Galileia. Quero deter-me sobre esta chamada, que põe em evidência o que
acabámos de ouvir na Lectio brevis das Vésperas: o Senhor salvou-nos,
chamou-nos não em atenção às nossas obras, mas segundo a sua graça (cf. 2
Tm 1, 9). O mesmo aconteceu na vida dos primeiros discípulos, quando
Jesus, ao passar, «viu dois barcos que se encontravam junto do lago. Os
pescadores tinham descido deles e lavavam as redes» (Lc 5, 2). Então Jesus



subiu para o barco de Simão e, depois de ter falado às multidões, mudou a
vida daqueles pescadores, convidando-os a fazerem-se ao largo e lançarem
as redes. Salta aos olhos o contraste: por um lado, os pescadores descem do
barco para lavar as redes, ou seja, limpá-las, guardá-las e voltar para casa
e, por outro, Jesus sobe para o barco e convida a lançar novamente as
redes para a pesca. Sobressaem as diferenças: os discípulos descem, Jesus
sobe; os primeiros querem guardar as redes, o Mestre quer que saiam de
novo para o mar a fim de pescar.

Em primeiro lugar, temos os pescadores que descem do barco para
lavar as redes. Esta é a cena que se apresenta aos olhos de Jesus, e Ele pára
ali mesmo. Pouco antes quisera começar a sua pregação na sinagoga de
Nazaré, mas os seus conterrâneos expulsaram-No da cidade e tentaram até
matá-Lo (cf. Lc 4, 28-30). Então Jesus sai do lugar sagrado e começa a
pregar a Palavra no meio da gente, pelas estradas onde labutam dia a dia as
mulheres e os homens do seu tempo. Cristo está interessado em fazer sentir
a proximidade de Deus, precisamente nos lugares e situações onde as
pessoas vivem, lutam, esperam, às vezes colecionando nas suas mãos
fracassos e insucessos, precisamente como aqueles pescadores que não
tinham pescado nada durante a noite. Jesus olha com ternura para Simão e
seus companheiros que, cansados e angustiados, lavam as suas redes,
realizando um gesto repetitivo, automático, mas também cansado e
resignado: não havia mais nada a fazer senão voltar para casa de mãos
vazias.

Às vezes podemos sentir um cansaço semelhante no nosso caminho
eclesial. Cansaço. Alguém dizia: «temo o cansaço dos bons». Cansaço
sentido quando nos parece que nada mais temos nas mãos além das redes
vazias. Trata-se dum sentimento bastante difundido nos países de antiga
tradição cristã, atravessados por muitas mudanças sociais e culturais e cada
vez mais marcados pelo secularismo, pela indiferença para com Deus, por
um progressivo afastamento da prática da fé. O perigo aqui é que entre o
mundanismo. Aliás isto vê-se, com frequência, acentuado pela desilusão ou
a aversão que alguns nutrem face à Igreja, devido às vezes ao nosso mau
testemunho e aos escândalos que desfiguraram o seu rosto e que nos
chamam a uma purificação humilde, constante, partindo do grito de



sofrimento das vítimas que sempre se devem acolher e escutar. O risco,
porém, quando nos sentimos desanimados (cada um de vós pense em que
momento sentiu o desânimo), o risco é descer do barco, acabando presos
nas redes da resignação e do pessimismo. Ao contrário, confiemos que
Jesus continua a tomar pela mão e a levantar a sua Esposa amada. Levemos
ao Senhor as nossas canseiras e as nossas lágrimas, para poder enfrentar as
situações pastorais e espirituais, dialogando entre nós com abertura de
coração para experimentar novos caminhos a seguir. Quando estamos
desanimados, mais ou menos conscientemente «aposentamo-nos»,
«aposentamo-nos» do zelo apostólico, perdemo-lo pouco a pouco e
tornamo-nos «funcionários do sagrado». É muito triste quando uma pessoa
que consagrou a sua vida a Deus se torna «funcionário», mero
administrador das coisas. É muito triste.

De facto, logo que os apóstolos descem para lavar as ferramentas
usadas, Jesus sobe para o barco e depois convida a lançar de novo as
redes. No momento do desânimo, momento da «aposentação», deixemos
Jesus subir novamente para o barco, com o entusiasmo da primeira vez,
aquele entusiasmo que deve ser revivido, reconquistado, reeditado. Ele vem
procurar-nos nas nossas solidões, nas nossas crises, para nos ajudar a
recomeçar. A espiritualidade do recomeço. Não tenhais medo. A vida é
assim: cair e recomeçar, aborrecer-se e recobrar a alegria. Aceitar esta mão
que nos dá Jesus. Hoje continua a passar pelas margens da existência para
despertar a esperança e dizer, também a nós, como a Simão e aos outros:
«Faz-te ao largo; e vós lançai as redes para a pesca» (Lc 5, 4). E quando se
perde o entusiasmo, assaltam-nos mil justificações para não lançarmos as
redes, mas sobretudo apodera-se de nós uma resignação amarga, que é
como um verme que corrói a alma. Irmãos e irmãs, vivemos certamente um
tempo difícil – bem o sabemos! –, mas a interpelação que o Senhor dirige
hoje à Igreja é esta: «Queres descer do barco e afundar na desilusão, ou
fazer-Me subir permitindo que seja mais uma vez a novidade da minha
Palavra a tomar na mão o leme? Digo a ti sacerdote, consagrado,
consagrada, bispo: Queres apenas conservar o passado que ficou para trás
ou lançar de novo e com entusiasmo as redes para a pesca?». Eis o que nos
pede o Senhor: despertar a ânsia pelo Evangelho.



Quando alguém se acostuma, se sente aborrecido e a missão torna-se
uma espécie de «emprego», é hora de dar lugar a esta segunda chamada de
Jesus, que sempre nos chama de novo. Chama-nos para nos fazer caminhar,
chama-nos para nos refazer. Não tenhais medo desta segunda chamada de
Jesus. Não se trata duma ilusão, mas é Ele mesmo que volta a bater à porta.
E podemos dizer que esta é a ânsia «boa» quando nos deixamos seduzir
pela segunda chamada de Jesus. É a ânsia «boa» que vos comunica, a vós
portugueses, a imensidão do oceano: fazer-se ao largo, não para conquistar
o mundo, nem para ir à pesca do bacalhau, mas para alegrar o mundo com a
consolação e a alegria do Evangelho. Sob este ponto de vista, podemos ler
as palavras dum vosso grande missionário, o Padre António Vieira,
chamado «Paiaçu – pai grande». Segundo ele, para nascer, Deus ter-vos-ia
dado uma pequena terra, mas, ao fazer-vos debruçar sobre o oceano, deu-
vos o mundo inteiro para morrer: «Para nascer, pequena terra; para morrer,
toda a terra: para nascer, Portugal; para morrer, o mundo» (A. Vieira,
“Sermão de Santo António”, Roma 1670, § IV, in: Homilias, vol. III, tomo
VII, Porto 1959, p. 69). Somos chamados a lançar de novo as redes e a
abraçar o mundo com a esperança do Evangelho. Não é momento de parar,
não é momento de desistir, não é momento de atracar o barco à margem
nem de olhar para trás; não temos que escapar deste tempo, só porque nos
mete medo, para nos refugiarmos em formas e estilos do passado. Não! Este
é o tempo da graça que o Senhor nos concede para nos aventurarmos no
mar da evangelização e da missão.

Mas, para o conseguir, precisamos também de fazer opções. Quero
indicar três opões, inspiradas no Evangelho.

A primeira opção: fazer-se ao largo. Cultivai a magnanimidade. Não
sejais pusilânimes! Fazei-vos ao largo, para lançar novamente as redes ao
mar, é preciso sair da margem das desilusões e do imobilismo, afastar-se
daquela tristeza melosa e daquele cinismo irónico que muitas vezes nos
assaltam à vista das dificuldades. Tristeza melosa, cinismo irónico:
examinemos a consciência sobre isto. Recuperar o entusiasmo, mas numa
segunda edição desse entusiasmo, o entusiasmo já maduro, o entusiasmo
que se segue ao fracasso ou ao tédio. Não é fácil recuperar o entusiasmo
adulto. Temos de o fazer para passar do derrotismo à fé, como Simão que,



apesar de ter trabalhado em vão toda a noite, conclui: «Porque Tu o dizes,
lançarei as redes» (Lc 5, 5). Mas, para nos fiarmos dia a dia no Senhor e na
sua Palavra, não bastam palavras, é necessária muita oração. Gostaria de
fazer aqui uma pergunta, mas cada qual responde no seu íntimo: Como rezo
eu? Como um papagaio, blá, blá, blá, ou adormentando-me diante do
Sacrário, porque não sei como falar com o Senhor? Rezo? Como rezo?
Apenas na adoração, só diante do Senhor, é que recuperamos o gosto e a
paixão pela evangelização. E, curiosamente, perdemos a oração de
adoração; e todos, sacerdotes, bispos, consagradas, consagrados têm que a
recuperar: recuperar aquele permanecer em silêncio diante do Senhor. A
Madre Teresa, envolvida em tantas coisas da vida, nunca deixou a adoração,
mesmo nos momentos em que a sua fé vacilava questionando-se se tudo
aquilo era verdade ou não. Momento de escuridão, que também teve
Teresinha do Menino Jesus. Então, na oração, vencemos a tentação de
continuar com uma «pastoral nostálgica feita de lamentações». Num
convento havia uma freira (isto aconteceu!) que se lamentava de tudo, e não
sei qual era o nome dela, mas as irmãs mudaram-lhe o nome chamando-a a
«Irmã Lamúrias». Quantas vezes transformamos em lamúrias as nossas
impotências, as nossas desilusões! E, deixando estas lamúrias, ganhemos de
novo forças para nos fazermos ao largo, sem ideologias nem mundanismos.
Aquele mundanismo espiritual que se insinua em nós e do qual nasce o
clericalismo. Clericalismo não só dos padres: os leigos clericalizados são
piores do que os padres. Esse clericalismo que nos arruína. E, como dizia
um grande mestre espiritual, esse mundanismo espiritual — provocado pelo
clericalismo — é um dos males mais graves que podem acontecer à Igreja.
Procuremos superar estas dificuldades sem ideologias nem mundanismos,
animados por um único desejo: que chegue a todos o Evangelho. Neste
caminho, não vos faltam exemplos! E, dado que nos encontramos no meio
dos jovens, apraz-me recordar um jovem lisboeta, São João de Brito: era
um jovem daqui que há séculos, no meio de muitas dificuldades, foi para a
Índia e lá não desdenhava falar e vestir-se à maneira das pessoas locais
contanto que lhes pudesse anunciar Jesus. Também nós somos chamados a
mergulhar as nossas redes no tempo em que vivemos, a dialogar com todos,
a tornar compreensível o Evangelho, mesmo que para isso tenhamos de
correr o risco dalguma tempestade. Como os jovens que aqui vêm de todo o
mundo para desafiar as ondas gigantes, façamo-nos ao largo também nós



sem medo. Sim! Não temamos enfrentar o mar alto, porque no meio da
tempestade e dos ventos contrários, Jesus vem ao nosso encontro e diz:
«Coragem, sou Eu, não temais!» (Mt 14, 27). Quantas vezes já tivemos esta
experiência? Cada qual se interpele dentro de si mesmo. E se não a tivemos
é porque algo falhou durante a tempestade.

Como segunda opção, levar juntos por diante a pastoral, todos juntos.
No texto, Jesus confia a Pedro a tarefa de fazer-se ao largo, mas depois fala
no plural, dizendo «e vós lançai as redes» (Lc 5, 4): Pedro guia o barco, mas
todos estão no barco e todos são chamados a fazer descer as redes. Todos.
E, quando apanham uma grande quantidade de peixes, não pensam que
conseguiriam arranjar-se sozinhos, nem gerem a dádiva como posse e
propriedade privada, mas «fizeram sinal – diz o Evangelho – aos
companheiros que estavam no outro barco, para que os viessem ajudar» (Lc
5, 7). E assim encheram de peixe, não um, mas dois barcos: um significa
solidão, fechamento, pretensão de autossuficiência; dois significa relação. A
Igreja é sinodal, é comunhão, ajuda mútua, caminho comum. E a isto tende
o Sínodo em curso, que terá o seu primeiro período de assembleia geral no
próximo mês de outubro. Na barca da Igreja, deve haver lugar para todos:
todos os batizados são chamados a subir para ela e lançar as redes,
empenhando-se pessoalmente no anúncio do Evangelho. E não vos
esqueçais desta palavra: todos, todos, todos. Quando tenho de falar sobre o
modo como abrir perspetivas apostólicas, toca-me muito aquela passagem
do Evangelho em que os convidados se recusam a ir à festa de núpcias do
filho quando já está tudo preparado. Que diz então o senhor, o senhor que
preparou a festa? «Saiam pelas periferias e tragam todos, todos, todos,
todos: sãos, doentes, crianças e adultos, bons e pecadores. Todos». Que a
Igreja não seja uma alfândega para selecionar quem entra e quem não entra.
Todos, cada um com a sua vida às costas, com os seus pecados, assim como
é diante de Deus, como é diante da vida... Todos. Todos. Não levantemos
alfândegas na Igreja. Todos. E é um grande desafio, especialmente em
contextos onde os sacerdotes e os consagrados estão cansados porque,
enquanto as necessidades pastorais vão aumentando sempre mais, eles são
cada vez menos. Mas podemos olhar para esta situação como uma ocasião
para, com fraterno entusiasmo e sã criatividade pastoral, envolver os leigos.
Assim as redes dos primeiros discípulos tornam-se uma imagem da Igreja,



que é uma «rede de relações» humanas, espirituais e pastorais. Se não
houver diálogo, se não houver corresponsabilidade, se não houver
participação, a Igreja envelhece. Permiti que o exprima assim: nunca um
Bispo sem o próprio presbitério e o Povo de Deus; nunca um padre sem os
seus irmãos sacerdotes; e todos juntos – sacerdotes, religiosas, religiosos e
fiéis leigos – como Igreja, nunca sem os outros, nunca sem o mundo (sem
mundanismo – isso sim! –, mas não sem o mundo). Na Igreja, ajudamo-nos,
apoiamo-nos reciprocamente e somos chamados a difundir, também fora
dela, um clima de fraternidade construtiva. Aliás, como escreve São Pedro,
nós somos as pedras vivas usadas para a construção dum edifício espiritual
(cf. 1 Ped 2, 5). E poderia acrescentar numa linguagem que vos é familiar:
vós, fiéis portugueses, formais uma «calçada», sois os ladrilhos preciosos
que compõem um tal pavimento acolhedor e brilhante que o Evangelho há
de pisar; e não pode faltar uma pedrinha sequer, senão imediatamente se dá
conta. Tal é a Igreja que, com a ajuda de Deus, somos chamados a
construir!

Enfim a terceira opção: tornar-se pescadores de homens. Não tenhais
medo. Isto não é fazer proselitismo, é anunciar o Evangelho que nos
desafia. Nesta imagem tão bela de Jesus – ser pescadores de homens –,
Jesus confia aos discípulos a missão de se fazerem ao largo no mar do
mundo. Muitas vezes, na Sagrada Escritura, o mar simboliza o lugar do mal
e das forças adversas que os homens não conseguem dominar. Por isso
pescar as pessoas e tirá-las para fora da água significa ajudá-las a voltar a
subir de onde afundaram, salvá-las do mal que ameaça afogá-las, ressuscitá-
las de todas as formas de morte. Isto, porém, sem proselitismo, mas com
amor. E um dos sinais de alguns movimentos eclesiais que vão por caminho
errado é o proselitismo. Quando um movimento eclesial ou uma diocese, ou
um bispo, ou um pároco, ou uma freira, ou um leigo faz proselitismo, isso
não é cristão; cristão é convidar, acolher, ajudar, mas sem proselitismo.
Com efeito, o Evangelho é um anúncio de vida no mar da morte, de
liberdade nas voragens da escravidão, de luz no abismo das trevas. Como
afirma Santo Ambrósio, «os instrumentos da pesca apostólica são como as
redes: de facto, as redes não fazem morrer quem fica preso nelas, mas
conserva-o em vida, arrasta-o dos abismos para a luz» (Exp. Luc. IV, 68-
79). Não faltam trevas na sociedade atual, inclusive aqui em Portugal... por



toda a parte! Fica-se com a sensação de que tenha diminuído o entusiasmo,
a coragem de sonhar, a força para enfrentar os desafios, a confiança no
futuro; entretanto, vamos navegando nas incertezas, na precariedade
sobretudo económica, na pobreza de amizade social, na falta de esperança.
A nós, como Igreja, cabe a tarefa de nos fazermos ao largo nas águas deste
mar, lançando a rede do Evangelho, sem apontar, sem acusar ninguém, mas
levando às pessoas do nosso tempo uma proposta de vida, a de Jesus: levar
o acolhimento do Evangelho, convidar para a festa uma sociedade
multicultural; levar a proximidade do Pai às situações de precariedade, de
pobreza, que crescem sobretudo entre os jovens; levar o amor de Cristo
onde é frágil a família e se encontram feridas as relações; transmitir a
alegria do Espírito onde reinam o desânimo e o fatalismo. Assim se exprime
um escritor vosso: «Para se chegar ao infinito, e julgo que se pode lá
chegar, é preciso termos um porto, um só, firme, e partir dali para
Indefinido» (F. Pessoa, Livro do Desassossego, Lisboa 1998, 247).
Queremos sonhar a Igreja Portuguesa como um «porto seguro» para quem
enfrenta as travessias, os naufrágios e as tempestades da vida.

Queridos irmãos e irmãs, digo a todos, leigos, religiosos, religiosas,
sacerdotes, bispos, a todos, a todos: não tenhais medo, lançai as redes. Não
vivais acusando «isto é pecado, isso aí não é pecado». Vinde todos… depois
falamos. Mas, primeiro, sintam o convite de Jesus, depois virá o
arrependimento e enfim a proximidade de Jesus. Por favor, não
transformem a Igreja numa alfândega: aqui entram os justos, os que estão
em ordem, os que estão bem casados… todos os outros lá fora. Não. A
Igreja não é isto. Justos e pecadores, bons e maus, todos, todos, todos. Será
depois o Senhor a ajudar-nos a resolver este assunto. Mas todos. De coração
vos agradeço, irmãos e irmãs, a atenção prestada, apesar de aqui ou ali vos
ter aborrecido; agradeço-vos tudo o que fazeis, o exemplo, sobretudo o
exemplo sem alarde, e a constância: esse levantar-se todos os dias para
começar de novo ou para continuar o que se começou. Como costumais
dizer: Muito obrigado… pelo que fazeis! E confio-vos a Nossa Senhora de
Fátima, à guarda do Anjo de Portugal e à proteção dos vossos grandes
Santos e, aqui em Lisboa, de modo especial a Santo António (vo-lo roubam
os de Pádua), apóstolo incansável, pregador inspirado, discípulo do
Evangelho atento aos males da sociedade e cheio de compaixão pelos



pobres. Que Santo António interceda por vós e vos dê a alegria duma nova
pesca milagrosa. Depois contais-me, sim? E, por favor, não vos esqueçais
de rezar por mim. Obrigado!



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO A PORTUGAL
POR OCASIÃO DA

XXXVII JORNADA MUNDIAL DA JUVENTUDE
[2 - 6 DE AGOSTO DE 2023]

Parque do Tejo em Lisboa

Domingo, 6 de agosto de 2023

«Senhor, é bom estarmos aqui!» (Mt 17, 4). Estas palavras que o
apóstolo Pedro disse a Jesus no monte da Transfiguração, queremos fazê-las
também nossas depois destes dias intensos. É bom tudo o que estamos a
experimentar com Jesus, aquilo que vivemos juntos, e é bom como
rezámos, com tanta alegria do coração. Mas perguntamo-nos: Que levamos
connosco ao regressar à vida quotidiana?

Quero responder a esta pergunta com três verbos: resplandecer, ouvir,
não temer, seguindo o Evangelho que ouvimos. Que levamos connosco?
Respondo com três palavras: resplandecer, ouvir e não temer.

A primeira: resplandecer. Jesus transfigura-Se. Diz o Evangelho: «o seu
rosto resplandeceu como o sol» (Mt 17, 2). Recentemente tinha anunciado a
sua paixão e morte de cruz, esfrangalhando assim a imagem dum Messias
poderoso, mundano, e dececionando as expectativas dos discípulos. Ora,
para os ajudar a acolher o projeto de amor de Deus a respeito de cada um de
nós, Jesus toma consigo três deles – Pedro, Tiago e João –, condu-los ao
alto dum monte e transfigura-Se. E este «banho de luz» prepara-os para a
noite da paixão.

Amigos, jovens queridos, também nós hoje precisamos de um pouco de
luz, um lampejo de luz que forneça esperança para enfrentar tantas
obscuridades que nos assaltam na vida, tantas derrotas quotidianas, para as
enfrentar com a luz da ressurreição de Jesus. Porque Ele é a luz sem ocaso,
a luz que brilha mesmo durante a noite. Diz o sacerdote Esdras: «O nosso
Deus quis fazer brilhar os nossos olhos» (Esd 9, 8). O nosso Deus ilumina.
Ilumina o nosso olhar, ilumina o nosso coração, ilumina a nossa mente,
ilumina o nosso desejo de fazer algo na vida. Sempre com a luz do Senhor.



Mas quero dizer-vos que não ficamos luminosos, colocando-nos sob os
holofotes; antes pelo contrário, isso encandeia-nos, não nos torna
luminosos. Não ficamos luminosos, quando exibimos uma imagem perfeita,
em ordem, bem acabada, não; nem mesmo se nos sentimos fortes e bem-
sucedidos: fortes e bem-sucedidos, mas não luminosos. Tornamo-nos
luminosos, resplandecemos quando, tendo acolhido Jesus, aprendemos a
amar como Ele. Amar como Jesus: isto torna-nos luminosos, isto leva-nos a
fazer obras de amor. Não te deixes enganar, minha amiga, meu amigo!
Tornar-te-ás luz no dia em que fizeres obras de amor. Ao contrário quando,
em vez de fazer obras de amor aos outros, só pensas em ti mesmo como um
egoísta, então a luz apaga-se.

O segundo verbo é ouvir. No monte, uma nuvem luminosa cobre os
discípulos. E desta nuvem fala o Pai. E que diz? «Escutai-O»! «Este é o
meu Filho predileto, escutai-O» (Mt 17, 5). E é tudo… Tudo aquilo que se
deve fazer na vida, está nesta palavra: escutai-O. Escutar Jesus. Todo o
segredo está aqui. Escuta o que te diz Jesus. «Mas eu não sei o que Ele me
diz!» Pega no Evangelho e lê o que diz Jesus, o que Ele diz ao teu coração.
Porque Ele tem palavras de vida eterna para nós, revela que Deus é Pai,
Deus é amor. Ele aponta-nos o caminho do amor. Escuta Jesus! Porque nós,
mesmo quando com boa vontade nos embrenhamos por caminhos que até
parecem ser de amor, em última análise não passam de egoísmo mascarado
de amor. Cuidado com os egoísmos mascarados de amor! Escuta-O, porque
Jesus dir-te-á qual é o caminho do amor. Escuta-O.

Resplandecer é a primeira palavra: sede luminosos! A segunda: escutar,
para não se enganar no caminho! E finalmente a terceira palavra: não ter
medo. Não tenhais medo. Uma expressão que se repete muito na Bíblia.
Concretamente no Evangelho, no momento da Transfiguração, as últimas
palavras que Jesus disse aos discípulos foram estas: «Não tenhais medo»
(Mt 17, 7).

A vós, jovens, que vivestes esta alegria (estava para dizer esta glória, e
de certo modo este nosso encontro também é glória); a vós, que cultivais
sonhos grandes mas frequentemente ofuscados pelo temor de que não se
realizem; a vós, que às vezes pensais que não ides conseguir (por vezes



assalta-nos um pouco de pessimismo); a vós, jovens, tentados a desanimar
neste tempo, a julgar-vos talvez inadequados ou a esconder a angústia
mascarando-a com um sorriso; a vós, jovens, que quereis mudar o mundo (é
um bem que queirais mudar o mundo!) e que quereis lutar pela justiça e a
paz; a vós, jovens, que investis na vida esforço e imaginação, ficando
porém com a sensação de que não bastam; a vós, jovens, de quem a Igreja e
o mundo têm necessidade como a terra tem de chuva; a vós, jovens, que
sois o presente e o futuro… Sim, precisamente a vós, jovens, é que Jesus
diz hoje: «Não tenhais medo», «não tenhais medo»! Num breve momento
de silêncio, cada um repita para si mesmo, no próprio coração, estas
palavras: «Não tenhais medo».

Queridos jovens, gostaria de poder fixar cada um de vós nos olhos e
dizer: Não temas, não tenhas medo! Mais, tenho uma coisa belíssima para
vos dizer: já não sou eu, mas é o próprio Jesus que vos fixa agora. Ele que
vos conhece, conhece o coração de cada um de vós, conhece a vida de cada
um de vós, conhece as alegrias, conhece as tristezas, os sucessos e os
fracassos, conhece o vosso coração. E hoje aqui em Lisboa, nesta Jornada
Mundial da Juventude, Ele diz-vos: «Não temais, não temais! Coragem, não
tenhais medo!»



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO
À MONGÓLIA

[31 de agosto - 4 de setembro 2023]

“Steppe Arena”, Ulaanbaatar

Domingo, 3 de setembro de 2023

Com as palavras do Salmo, rezámos assim: «Ó Deus, (...) a minha alma
tem sede de Ti, todo o meu ser anela por Ti, como terra árida, exausta, sem
água» (63, 2). Trata-se duma invocação estupenda que acompanha a viagem
da nossa vida, no meio dos desertos que somos chamados a atravessar. E é
precisamente nesta terra árida que recebemos uma boa notícia: no nosso
caminho, não estamos sozinhos; a nossa aridez não pode tornar estéril para
sempre a nossa vida; o grito da nossa sede não passa despercebido. Deus
Pai enviou seu Filho para nos dar a água viva do Espírito Santo a fim de
saciar a sede da nossa alma (cf. Jo 4, 10). E Jesus – acabámos de o ouvir no
Evangelho – mostra-nos o caminho para ficarmos saciados: é o caminho do
amor, que Ele percorreu até ao fim, até à cruz; e de lá chama-nos a segui-
Lo, perdendo a nossa vida para a reavermos nova (cf. Mt 16, 24-25).

Detenhamo-nos juntos a pensar nestes dois aspetos: a sede que nos
habita e o amor que nos dessedenta.

Antes de mais, somos chamados a reconhecer a sede que nos habita. O
salmista grita para Deus a sua secura, porque a sua vida se assemelha a um
deserto. As suas palavras têm uma ressonância particular numa terra como a
Mongólia: um território imenso, rico de história, uma terra cheia de cultura,
mas caraterizado também pela aridez da estepe e do deserto. Muitos de vós
estão habituados ao encanto e à fadiga de caminhar, atividade que recorda
um aspeto essencial da espiritualidade bíblica, presente na figura de Abraão
e, de forma mais geral, também no povo de Israel e em todo o discípulo do
Senhor: com efeito, todos, todos nós somos «nómadas de Deus», peregrinos
à procura da felicidade, viandantes sedentos de amor. Assim o deserto
evocado pelo salmista refere-se à nossa vida: somos aquela terra árida que
tem sede de água límpida, de água que mata a sede em profundidade; é o
nosso coração que deseja descobrir o segredo da verdadeira alegria, aquela



que nos pode acompanhar e sustentar mesmo no meio da aridez existencial.
É verdade! Trazemos dentro de nós uma sede inextinguível de felicidade;
andamos à procura de significado e orientação para a nossa vida, de
motivação para as atividades que realizamos cada dia; e sobretudo temos
sede de amor, porque só o amor nos sacia verdadeiramente, nos faz sentir
bem – o amor faz-nos sentir bem –, abre à confiança fazendo-nos saborear a
beleza da vida. Queridos irmãos e irmãs, a fé cristã é resposta a esta sede;
toma-a a sério; não a remove, não procura aplacá-la com paliativos ou
substituintes. Não! Porque, nesta sede, reside o nosso grande mistério: ela
abre-nos ao Deus vivo, ao Deus Amor que vem ao nosso encontro para nos
fazer filhos seus e irmãos e irmãs entre nós.

E assim chegamos ao segundo aspeto: o amor que nos dessedenta.
Primeiro pensámos na nossa sede, existencial, profunda, e agora pensemos
no amor que nos dessedenta. Este é o conteúdo da fé cristã: Deus, que é
amor, no seu Filho Jesus, fez-Se próximo de ti, de mim, de todos, deseja
partilhar a tua vida, as tuas fadigas, os teus sonhos, a tua sede de felicidade.
É verdade que, às vezes, nos sentimos como terra deserta, árida e sem água,
mas é igualmente verdade que Deus cuida de nós e nos oferece a água
límpida e refrescante, a água viva do Espírito que, brotando em nós, nos
renova, libertando-nos do perigo da secura. Esta água é Jesus quem no-la
dá. Como afirma Santo Agostinho, «se nos reconhecermos no sedento,
reconhecer-nos-emos também no dessedentado» (Coment.º ao Salmo 62, 3).
Embora tantas vezes na nossa vida experimentemos o deserto, a solidão, o
cansaço, a esterilidade, contudo nunca nos devemos esquecer disto: «Para
que não desfaleçamos neste deserto – acrescenta Agostinho – Deus irriga-
nos com o orvalho da sua Palavra (...). É verdade que nos faz sentir a sede,
mas depois vem saciá-la. (...) Deus teve misericórdia de nós e abriu-nos um
caminho no deserto: nosso Senhor Jesus Cristo», e é este o caminho no
deserto da vida. «E proporcionou-nos uma consolação no deserto: os
pregadores da sua Palavra. Ofereceu-nos água no deserto, enchendo de
Espírito Santo os seus pregadores para que neles se formasse uma fonte de
água que jorra para a vida eterna» (ibid., 3.8). Estas palavras, queridos
amigos, recordam a vossa história: nos desertos da vida e nas limitações por
serdes uma comunidade pequena, o Senhor não vos deixa faltar a água da
sua Palavra, especialmente através dos pregadores e missionários que,



ungidos pelo Espírito Santo, a semeiam em toda a sua beleza. E a Palavra
sempre, sempre nos remete para o essencial, para o essencial da fé: deixar-
se amar por Deus para fazer da nossa vida uma oferta de amor. Porque só o
amor sacia verdadeiramente a nossa sede. Não esqueçamos: só o amor
verdadeiramente dessedenta.

É o que Jesus, no Evangelho de hoje, diz em tom forte ao apóstolo
Pedro. Este não aceita o facto de Jesus ter que sofrer, ser acusado pelos
chefes do povo, passar pela paixão e, depois, morrer na cruz. Pedro reage,
Pedro protesta, queria convencer Jesus que estava no erro, porque, segundo
ele (e, muitas vezes, pensamos assim também nós), o Messias não pode
acabar derrotado, nem de forma alguma morrer crucificado, como um
malfeitor abandonado por Deus. Mas o Senhor repreende Pedro, porque
este modo de pensar é dos homens, diz o Senhor, e não o de Deus (cf. Mt
16, 21-23). Se pensamos que, para dessedentar a aridez da nossa vida,
bastem o sucesso, o poder, as coisas materiais, isso é uma mentalidade
mundana, que não leva a nada de bom, antes pelo contrário deixa-nos mais
áridos do que antes. Mas Jesus indica-nos o caminho: «Se alguém quiser vir
comigo, renuncie a si mesmo, tome a sua cruz e siga-Me. Quem quiser
salvar a sua vida, vai perdê-la; mas, quem perder a sua vida por minha
causa, há de encontrá-la» (Mt 16, 24-25).

Irmãos, irmãs, o melhor caminho de todos é este: abraçar a cruz de
Cristo. No coração do cristianismo, temos esta notícia impressionante, esta
notícia extraordinária: quando perdes a tua vida, quando no serviço a
ofereces generosamente, quando a pões em risco comprometendo-a no
amor, quando fazes dela um dom gratuito para os outros, então a vida volta
para ti em abundância, derrama dentro de ti uma alegria que não passa, uma
paz do coração, uma força interior que te sustenta. E temos necessidade de
paz interior.

Esta é a verdade que Jesus nos convida a descobrir, que Jesus quer
desvendar a todos vós, nesta terra da Mongólia: para ser feliz, não serve ser
grande, rico ou poderoso. Não! Só o amor nos dessedenta o coração, só o
amor cura as nossas feridas, só o amor nos dá a verdadeira alegria. E este é
o caminho que Jesus nos ensinou e abriu para nós.



Então também nós, irmãos e irmãs, ouvimos a palavra que o Senhor
disse a Pedro: Segue atrás de Mim (cf. Mt 16, 23), ou seja, torna-te meu
discípulo, segue o mesmo caminho que sigo Eu e deixa de pensar segundo o
mundo. Então, com a graça de Cristo e do Espírito Santo, poderemos
caminhar pelo caminho do amor. Mesmo quando amar significa renunciar a
si mesmo, lutar contra os egoísmos pessoais e mundanos, correr o risco de
viver a fraternidade. Pois, se é verdade que tudo isto custa fadiga e
sacrifício e por vezes significa ter de subir à cruz, é ainda mais verdade que,
quando perdemos a nossa vida pelo Evangelho, o Senhor no-la dá em
abundância, cheia de amor e alegria, por toda a eternidade.



VIAGEM APOSTÓLICA DO PAPA FRANCISCO
A MARSELHA

para a conclusão dos “Rencontres Méditerranéennes”
[22 - 23 de setembro dee 2023]

SANTA MISSA

“Stadio Vélodrome”, Marselha

Sábado, 23 de setembro de 2023

Narram as Escrituras que o rei David, depois de tornar estável o seu
reino, decidiu transportar a Arca da Aliança para Jerusalém. Então, depois
de ter convocado o povo, levantou-se e partiu para ir buscá-la; em seguida,
durante o trajeto, ele mesmo dançava diante dela juntamente com o povo,
exultando de alegria pela presença do Senhor (cf. 2 Sam 6, 1-15). Tendo
como pano de fundo esta cena, o evangelista Lucas conta-nos a visita de
Maria à prima Isabel: de facto, também Maria se levanta e parte para a
região de Jerusalém e, quando entra na casa de Isabel, o menino que esta
traz no ventre, reconhecendo a chegada do Messias, salta de alegria e põe-
se a dançar como fez David diante da Arca (cf. Lc 1, 39-45).

Assim, Maria é apresentada como a verdadeira Arca da Aliança, que
introduz no mundo o Senhor encarnado. É a jovem Virgem que vai ao
encontro da idosa estéril e, levando Jesus, torna-se sinal da visita de Deus
que vence toda a esterilidade. É a Mãe que sobe rumo aos montes de Judá,
para nos dizer que Deus Se põe em viagem para vir ao nosso encontro, para
nos procurar com o seu amor e fazer-nos exultar de alegria. É Deus, quem
Se põe em viagem!

Nestas duas mulheres, Maria e Isabel, desvenda-se a visita de Deus à
humanidade: uma é jovem e a outra idosa, uma é virgem e a outra estéril; e,
contudo, ambas estão grávidas de modo «impossível». Esta é a obra de
Deus na nossa vida: torna possível mesmo aquilo que parece impossível,
gera vida mesmo na esterilidade.



Irmãos e irmãs, perguntemo-nos de coração sincero: Acreditamos que
Deus está a agir na nossa vida? Cremos que o Senhor age, de forma
escondida e frequentemente imprevisível, na história, realiza maravilhas e
atua também nas nossas sociedades marcadas pelo secularismo mundano e
por uma certa indiferença religiosa?

Há um modo de discernir se temos ou não esta confiança no Senhor. E
qual é esse modo? Diz o Evangelho que, «quando Isabel ouviu a saudação
de Maria, o menino saltou-lhe de alegria no seio» (1, 41). Este é o sinal:
saltar de alegria. Quem crê, quem reza, quem acolhe o Senhor salta de
alegria no Espírito, sente que algo se move por dentro, «dança» de alegria.
Quero deter-me nisto: o salto de alegria da fé.

A experiência da fé gera, antes de mais nada, um salto de alegria
perante a vida. Saltar de alegria significa ser «tocado por dentro», ter um
frémito interior, sentir que algo se move no nosso coração. É o contrário
dum coração insensível, frio, acomodado numa vida tranquila, que se tranca
na indiferença e se torna impermeável, que endurece, insensível a tudo e a
todos, inclusive ao trágico descarte da vida humana, que hoje é rejeitada em
tantas pessoas que emigram, bem como em muitos bebés não nascidos e em
muitos idosos abandonados. Um coração frio e insensível arrasta a vida de
forma mecânica, sem paixão, sem impulsos, sem anseios. E, de tudo isto, é
possível adoecer na nossa sociedade europeia: o cinismo, o desencanto, a
resignação, a incerteza, a melancolia – tudo somado, a tristeza, aquela
tristeza escondida nos corações. Alguém as designou como «paixões
tristes»: é uma vida sem saltos de alegria.

Ao contrário, quem é gerado para a fé, reconhece a presença do Senhor,
como o bebé no ventre de Isabel. Reconhece a sua obra no desabrochar dos
dias e recebe olhos novos para ver a realidade; mesmo no meio das
canseiras, dos problemas e dos sofrimentos, vislumbra diariamente a visita
de Deus e sente-se acompanhado e sustentado por Ele. Diante do mistério
da vida pessoal e dos desafios da sociedade, quem acredita dá saltos de
alegria, tem uma paixão, um sonho a cultivar, um interesse que o impele a
comprometer-se pessoalmente. Agora, cada um de nós pode perguntar-se:
eu sinto estas coisas? Eu tenho estas coisas? Quem é assim sabe que, em



tudo, está presente o Senhor, nos chama e convida a testemunhar o
Evangelho para construir com mansidão, graças aos dons e carismas
recebidos, um mundo novo.

A experiência da fé, além de um salto de alegria perante a vida, gera
também um salto de alegria à vista do próximo. De facto, no mistério da
Visitação, vemos que a visita de Deus não se realiza através de eventos
celestes extraordinários, mas na simplicidade dum encontro. Deus chega à
porta duma casa de família, no abraço terno entre duas mulheres, no
cruzamento de duas gravidezes cheias de maravilha e esperança. E, neste
encontro, temos a solicitude de Maria, a maravilha de Isabel, a alegria da
partilha.

Recordemo-lo sempre, mesmo na Igreja: Deus é relação e visita-nos
muitas vezes através dos encontros humanos, quando sabemos abrir-nos ao
outro, quando há um salto de alegria pela vida de quem passa diariamente
por nós e quando o nosso coração não fica impassível e insensível perante
as feridas de quem é mais frágil. Neste sentido, as nossas cidades
metropolitanas e muitos países europeus como a França, onde convivem
diferentes culturas e religiões, são um grande desafio contra as
exasperações do individualismo, contra os egoísmos e os fechamentos que
produzem solidões e sofrimentos. Aprendamos de Jesus a sentir frémitos
por quem vive ao nosso lado, aprendamos d’Ele que, à vista das multidões
cansadas e exaustas, sente compaixão e Se comove (cf. Mc 6, 34),
experimenta saltos de misericórdia diante da carne ferida daqueles que
encontra. Como afirma um vosso grande Santo – Vicente de Paulo – «é
preciso procurar enternecer os nossos corações, tornando-os sensíveis às
penas e às misérias do próximo, e pedir a Deus que nos dê o verdadeiro
espírito de misericórdia, que é precisamente o seu próprio espírito», até
reconhecer que os pobres são «os nossos senhores e patrões»
(Correspondance, entretiens, documents, Paris 1920-25, 341; 392-393).

Irmãos, irmãs, penso nos muitos «saltos de alegria» da França, numa
história rica de santidade, de cultura, de artistas e de pensadores, que
apaixonou tantas gerações. Também hoje a nossa vida, a vida da Igreja, a
França, a Europa precisam disto: da graça dum salto de alegria, dum novo



salto de fé, de caridade e de esperança. Precisamos de reencontrar paixão e
entusiasmo, redescobrir o gosto do compromisso pela fraternidade, ousar
ainda o risco do amor nas famílias e para com os mais frágeis, e encontrar
no Evangelho uma graça que transforma e torna bela a vida.

Olhemos para Maria, que se desinquieta pondo-se em viagem e nos
ensina que assim é exatamente Deus: desinquieta-nos, põe-nos em
movimento, faz-nos «saltar de alegria», como acontece a Isabel. E
queremos ser cristãos que encontram Deus com a oração, e os irmãos com o
amor; cristãos que saltam de alegria, vibram, acolhem o fogo do Espírito
para depois se deixar queimar pelos interrogativos de hoje, pelos desafios
do Mediterrâneo, pelo grito dos pobres, pelas «santas utopias» de
fraternidade e de paz à espera de ser realizadas.

Irmãos e irmãs, juntamente convosco peço a Notre Dame de la Garde
que vele pela vossa vida, guarde a França, proteja a Europa inteira e nos
faça saltar de alegria no Espírito. E quero fazê-lo com as palavras de Paul
Claudel: «Vejo a igreja aberta. (…) / Não tenho nada para oferecer, e nada a
pedir. / Venho, Mãe, somente para Te ver. / Ver-Te, chorar de felicidade,
saber isto: / que sou teu filho e que Tu estás aqui. (…) Estar contigo, Maria,
neste lugar onde Tu estás. (…) / Porque Tu sempre estás, / simplesmente
porque és Maria, / simplesmente porque existes, / Mãe de Jesus Cristo, o
meu agradecimento!» («La Vierge à midi», Poëmes de Guerre 1914-1916,
Paris 1922).



CONSISTÓRIO ORDINÁRIO PÚBLICO PARA A CRIAÇÃO DE NOVOS CARDEAIS

Praça São Pedro

Sábado, 30 de setembro de 2023

Pensando nesta celebração e de modo particular em vós, queridos
irmãos que haveríeis de vos tornar Cardeais, veio-me à mente este texto dos
Atos dos Apóstolos (cf. 2,1-11). Trata-se dum texto fundamental, a narração
do Pentecostes, o batismo da Igreja. Mas aquilo que, na realidade, atraiu o
meu pensamento foi um ponto particular, ou seja, aquela constatação saída
da boca dos judeus, que então «residiam em Jerusalém» (2, 5): são «partos,
medos, elamitas...» (2, 9) e assim por diante. Esta longa lista de povos fez-
me pensar nos Cardeais, que, graças a Deus, são de todas as partes do
mundo, das mais diversas nações. Por isso mesmo escolhi esta passagem
bíblica.

Depois, ao meditar sobre isto, dei-me conta duma espécie de «surpresa»
escondida nesta associação de ideias, uma surpresa na qual, com alegria, me
parecia reconhecer, por assim dizer, o humorismo do Espírito Santo.
Desculpai a expressão!

Qual é essa «surpresa»? É o facto de que nós, pastores, ao lermos a
narração do Pentecostes, normalmente nos identificamos com os Apóstolos.
É natural que assim seja. Ao passo que aqueles «partos, medos, elamitas»,
etc. que, na minha mente, associava aos Cardeais, não pertencem ao grupo
dos discípulos, estão fora do Cenáculo, fazem parte daquela «multidão» que
se reuniu quando ouviu o ruído causado pela forte rajada de vento (cf. 2,
2.6). Os Apóstolos eram «todos galileus» (2, 7), enquanto o povo que se
reunira era «proveniente de todas as nações que há debaixo do céu» (2, 5),
precisamente como o são os Bispos e os Cardeais no nosso tempo.

Esta espécie de inversão de papéis faz pensar e, se olharmos com
atenção, revela uma interessante perspetiva, que quero partilhar convosco.
Trata-se de nos aplicar (coloco-me a mim, primeiro, no caso) a experiência
daqueles judeus que, por dom de Deus, se viram protagonistas do
acontecimento do Pentecostes, isto é, do «batismo» do Espírito Santo, que



fez nascer a Igreja una, santa, católica e apostólica. Tal perspetiva, resumi-
la-ia assim: redescobrir, maravilhado, o dom de ter recebido o Evangelho
«na nossa língua» (2, 11), como dizem aquelas pessoas. Repensar com
gratidão no dom de ter sido evangelizados e de ter sido tirados de povos
que, cada um no seu tempo, receberam o Kerygma, o anúncio do mistério
de salvação, e acolhendo-o foram batizados no Espírito Santo e passaram a
fazer parte da Igreja: a Igreja Mãe, que fala em todas as línguas, que é una e
é católica.

Assim esta Palavra do livro dos Atos faz-nos pensar que, antes de ser
«apóstolos», antes de ser sacerdotes, bispos, cardeais, somos «partos,
medos, elamitas», etc., etc. Isto deveria despertar em nós a maravilha e a
gratidão por termos recebido a graça do Evangelho nos nossos respetivos
povos de origem. Considero isto muito importante e que não se deve
esquecer. Porque lá, na história do nosso povo – diria na «carne» do nosso
povo –, o Espírito Santo operou o prodígio da comunicação do mistério de
Jesus Cristo morto e ressuscitado. E chegou até nós «na própria língua»,
nos lábios e nos gestos dos nossos avós e dos nossos pais, dos catequistas,
dos sacerdotes, dos religiosos... Cada um de nós pode recordar vozes e
rostos concretos. Não vos esqueçais disto: a fé é transmitida «em dialeto»
pelas mães e as avós.

Com efeito, somos evangelizadores na medida em que conservamos no
coração a maravilha e a gratidão de ter sido evangelizados; melhor, de ser
evangelizados, porque trata-se, na realidade, de um dom sempre atual, que
pede para ser continuamente renovado na memória e na fé. Evangelizadores
evangelizados, e não funcionários.

Irmãos e irmãs, queridos Cardeais, o Pentecostes – tal como o Batismo
de cada um de nós – não é um facto do passado, é um ato criador que Deus
renova continuamente. A Igreja – e cada um dos seus membros – vive deste
mistério sempre atual. Ele não vive «de rendimentos» e muito menos dum
património arqueológico, por mais precioso e nobre que pudesse ser. A
Igreja, e cada batizado, vive do hoje de Deus, pela ação do Espírito Santo. E
o próprio ato que agora estamos a realizar aqui, tem sentido se o vivermos
nesta perspetiva de fé. E hoje, à luz da Palavra, podemos individuar esta



realidade: vós, novos Cardeais, viestes de diversas partes do mundo, e o
mesmo Espírito que fecundou a evangelização dos vossos povos, agora
renova em vós a vossa vocação e missão na Igreja e para a Igreja.

Desta reflexão, derivada duma fecunda «surpresa», quero tirar
simplesmente uma consequência para vós, irmãos Cardeais, e para o vosso
Colégio. E quero expressá-la com uma imagem, a da orquestra: o Colégio
Cardinalício é chamado a assemelhar-se a uma orquestra sinfónica, que
representa a dimensão sinfónica e a sinodalidade da Igreja. Digo também
«sinodalidade», não só por estarmos nas vésperas da primeira Assembleia
do Sínodo que tem precisamente este tema, mas porque me parece que a
metáfora da orquestra pode muito bem iluminar o caráter sinodal da Igreja.

Uma sinfonia vive da sábia composição dos timbres dos diversos
instrumentos: cada um dá o seu contributo, ora sozinho, ora combinado com
outro, ora com todo o conjunto. A diversidade é necessária, é indispensável.
Mas cada som deve concorrer para o resultado comum. E, para isso, é
fundamental a escuta mútua: cada músico deve ouvir os outros. Se alguém
ouvisse apenas a si mesmo, por mais sublime que possa ser o seu som, não
seria de proveito à sinfonia; e o mesmo aconteceria se uma parte da
orquestra não ouvisse as outras, mas tocasse como se estivesse sozinha,
como se fosse o todo. E o diretor da orquestra está ao serviço desta espécie
de milagre que é sempre a execução duma sinfonia. Ele deve ouvir mais do
que todos os outros e, ao mesmo tempo, a sua tarefa é ajudar cada um e a
orquestra inteira a desenvolver ao máximo a fidelidade criativa, a fidelidade
à obra que se está a executar, mas criativa, capaz de dar uma alma àquela
partitura, de fazê-la ressoar duma forma única aqui e agora.

Queridos irmãos e irmãs, faz-nos bem espelhar-nos na imagem da
orquestra, para aprendermos cada vez melhor a ser Igreja sinfónica e
sinodal. Proponho-a de modo particular a vós, membros do Colégio
Cardinalício, na consoladora confiança de que temos como maestro o
Espírito Santo (é Ele o protagonista): maestro interior de cada um e maestro
do caminhar juntos. Ele cria a variedade e a unidade, Ele é a própria
harmonia: assim o sintetizou Basílio, quando afirma «Ipse harmonia est –



Ele é a própria harmonia». Confiemo-nos à sua doce e forte guia e à guarda
solícita da Virgem Maria.



VIGÍLIA ECUMÊNICA DE ORAÇÃO
no contexto da iniciativa «Togheter 2023»

Praça São Pedro

Sábado, 30 de setembro de 2023

«Togheter – juntos» como a comunidade cristã das origens no dia do
Pentecostes, como um único rebanho, amado e reunido por um só Pastor,
Jesus. Como a grande multidão do Apocalipse, estamos aqui, irmãos e
irmãs «de todas as nações, tribos, povos e línguas» (Ap 7, 9), vindos de
comunidades e países diferentes, filhas e filhos do mesmo Pai, animados
pelo Espírito recebido no Batismo, chamados à mesma esperança (cf. Ef 4,
4-5).

Obrigado pela vossa presença. Obrigado à Comunidade de Taizé por
esta iniciativa. Saúdo com grande afeto aos Chefes de Igrejas, aos líderes e
às delegações das diferentes tradições cristãs, e saúdo a todos vós,
especialmente aos jovens: obrigado! Obrigado por terem vindo rezar por
nós e connosco, em Roma, antes da Assembleia Geral Ordinária do Sínodo
dos Bispos, nas vésperas do retiro espiritual que a precede. «Syn-odos»:
caminhamos juntos, não só os católicos, mas todos os cristãos, o povo
inteiro dos batizados, todo o Povo de Deus, porque «só o conjunto pode ser
a unidade de todos» (P.A. Möhler, Symbolik oder Darstellung der
dogmatischen Gegensätze der Katholiken und Protestanten nach ihren
öffentlichen Bekenntnisschnften, II, Köln-Olten 1961, 698).

Como a grande multidão do Apocalipse, rezámos em silêncio, ouvindo
um grande «silêncio» (Ap 8, I). E o silêncio é importante, é forte: pode
expressar uma dor indescritível frente às desgraças, mas também, nos
momentos de alegria, um júbilo que transcende as palavras. Por isso quero
refletir brevemente convosco sobre a sua importância na vida do crente, na
vida da Igreja e no caminho de unidade dos cristãos. A importância do
silêncio.

Em primeiro lugar, o silêncio é essencial na vida do crente. De facto,
aparece no início e no fim da existência terrena de Cristo. O Verbo, a



Palavra do Pai, fez-Se «silêncio» na manjedoura e na cruz, na noite do
Nascimento e na da Páscoa. Nesta tarde nós, cristãos, permanecemos em
silêncio diante do Crucifixo de São Damião, como discípulos à escuta
diante da cruz, que é a cátedra do Mestre. O nosso não foi um silêncio
vazio, mas um momento cheio de fé, expetativa e disponibilidade. Num
mundo cheio de ruído, já não estamos habituados ao silêncio; antes, às
vezes temos dificuldade em suportá-lo, porque nos coloca diante de Deus e
de nós próprios. Contudo está na base da palavra e da vida. São Paulo diz
que o mistério do Verbo encarnado «foi mantido em silêncio por tempos
eternos» (Rm 16, 25), ensinando-nos que o silêncio guarda o mistério, como
Abraão guardava a Aliança, como Maria guardava no ventre e meditava no
coração a vida do seu Filho (cf. Lc 1, 31; 2, 19.51). Aliás a verdade não
necessita de gritos violentos para chegar ao coração dos homens. Deus não
gosta de pregões e gritarias, de bisbilhotice e tumulto; Deus prefere antes,
como fez com Elias, falar no «murmúrio de uma brisa suave» (1 Re 19, 12),
num «fio de silêncio ressonante». E assim também nós, como Abraão,
como Elias, como Maria, precisamos de nos libertar de muitos ruídos para
ouvir a sua voz. Pois é só no nosso silêncio que ressoa a sua Palavra.

Em segundo lugar, o silêncio é essencial na vida da Igreja. Os Atos dos
Apóstolos dizem que, depois do discurso de Pedro no Concílio de
Jerusalém, «toda a assembleia ficou em silêncio» (15, 12), preparando-se
para acolher o testemunho de Paulo e Barnabé sobre os sinais e maravilhas
que Deus realizara no meio das nações. E isto recorda-nos que o silêncio, na
comunidade eclesial, torna possível a comunicação fraterna, na qual o
Espírito Santo harmoniza os pontos de vista, porque Ele é a harmonia.
Sermos sinodais significa acolher-nos assim uns aos outros, cientes de que
todos temos algo para testemunhar e aprender, colocando-nos juntos à
escuta do «Espírito da Verdade» (Jo 14, 17) para conhecermos o que Ele
«diz às Igrejas» (Ap 2, 7). E o silêncio permite precisamente o
discernimento, através da escuta atenta dos «gemidos inefáveis» (Rm 8, 26)
do Espírito que ecoam, muitas vezes escondidos, no Povo de Deus. Por isso
peçamos ao Espírito o dom da escuta para os participantes no Sínodo:
«escuta de Deus, até ouvir com Ele o grito do povo; escuta do povo, até
respirar nele a vontade a que Deus nos chama» (Discurso na Vigília de
Oração preparatória do Sínodo sobre a Família, 04/X/2014).

https://www.vatican.va/content/francesco/pt/speeches/2014/october/documents/papa-francesco_20141004_incontro-per-la-famiglia.html


E finalmente, em terceiro lugar, o silêncio é essencial no caminho de
unidade dos cristãos. Na verdade, é fundamental para a oração, da qual
começa o ecumenismo e sem a qual este é estéril. De facto, Jesus rezou
pelos seus discípulos para que «sejam todos um só» (Jo 17, 21). O silêncio
feito oração permite-nos acolher o dom da unidade «como Cristo a quer»,
«com os meios que Ele quer» (P. Couturier, Oração pela unidade), não
como fruto autónomo dos nossos esforços e segundo critérios puramente
humanos. Quanto mais nos dirigimos juntos ao Senhor na oração, mais
sentimos que é Ele quem nos purifica e nos une para além das diferenças. A
unidade dos cristãos cresce no silêncio diante da cruz, precisamente como
as sementes que receberemos e que representam os diversos dons
concedidos pelo Espírito Santo às várias tradições: a nós cabe-nos a tarefa
de as semear, na certeza de que, o crescimento, só Deus o dá (cf. 1 Cor 3,
6). Elas serão um sinal para nós, chamados por nossa vez a morrer
silenciosamente para o egoísmo a fim de crescermos, pela ação do Espírito
Santo, na comunhão com Deus e na fraternidade entre nós.

Por isso, irmãos e irmãs, na oração comum, peçamos para aprender de
novo a fazer silêncio: para ouvir a voz do Pai, o chamamento de Jesus e o
gemido do Espírito. Peçamos que o Sínodo seja kairós de fraternidade, um
lugar onde o Espírito Santo purifique a Igreja das murmurações, das
ideologias e das polarizações. Ao mesmo tempo que nos encaminhamos
para o aniversário importante do grande Concílio de Niceia, peçamos para
saber adorar unidos e em silêncio, como os Magos, o mistério de Deus feito
homem, certos de que quanto mais estivermos próximo de Cristo, tanto
mais unidos estaremos entre nós. E assim como os sábios do Oriente foram
conduzidos a Belém por uma estrela, assim também a luz celeste nos guie
para o nosso único Senhor e para a unidade pela qual Ele rezou. Irmãos e
irmãs, caminhemos juntos, desejosos de O encontrar, adorar e anunciar para
que «o mundo creia» (Jo 17, 21).



SANTA MISSA COM OS NOVOS CARDEAIS E O COLÉGIO CARDINALÍCIO 
ABERTURA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO SÍNODO DOS BISPOS

Praça de São Pedro

São Francisco de Assis - Quarta-feira, 4 de outubro de 2023

O Evangelho que ouvimos está precedido pela narração dum momento
difícil da missão de Jesus, que poderíamos definir de «desolação pastoral»:
João Baptista duvida que Ele seja verdadeiramente o Messias; muitas
cidades por onde passou, apesar dos prodígios realizados, não se
converteram; as pessoas acusam-No de ser um glutão e bebedor de vinho,
enquanto pouco antes se queixavam do Batista porque era demasiado
austero (cf. Mt 11, 2-24). Vemos, porém, que Jesus não se deixa tomar pela
tristeza, mas eleva os olhos ao Céu e louva o Pai por ter revelado aos
simples os mistérios do Reino de Deus: «Bendigo-Te, ó Pai, Senhor do Céu
e da Terra, porque escondeste estas coisas aos sábios e aos entendidos e as
revelaste aos pequeninos» (Mt 11, 25). Portanto Jesus, no momento da
desolação, tem um olhar capaz de ver mais além: louva a sabedoria do Pai e
consegue vislumbrar o bem escondido que cresce, a semente da Palavra
acolhida pelos simples, a luz do Reino de Deus que abre caminho mesmo
na noite.

Queridos Cardeais, irmãos Bispos, irmãs e irmãos, estamos na abertura
da Assembleia Sinodal. E não nos ajuda um olhar imanente, feito de
estratégias humanas, cálculos políticos ou batalhas ideológicas: ver se o
Sínodo vai permitir isto ou aquilo, abrir esta porta ou aquela… isso não
adianta! Não estamos aqui para realizar uma reunião parlamentar nem um
plano de reformas. O Sínodo, amados irmãos e irmãs, não é um parlamento.
O protagonista é o Espírito Santo. Não estamos aqui para parlamentar, mas
para caminhar juntos com o olhar de Jesus, que bendiz o Pai e acolhe a
quantos estão cansados e oprimidos. Comecemos, pois, a partir deste olhar
de Jesus: um olhar bendizente e acolhedor.

1. Vejamos o primeiro aspeto: um olhar bendizente. Apesar de ter
experimentado a rejeição e ter visto ao seu redor tanta dureza de coração,
Cristo não Se deixa prender pela desilusão, não Se torna amargo, nem



extingue o louvor; fundado no primado do Pai, o seu coração permanece
sereno, mesmo na tempestade.

Este olhar bendizente do Senhor convida-nos também a nós a sermos
uma Igreja que, de ânimo feliz, contempla a ação de Deus e discerne o
presente; uma Igreja que, no meio das ondas por vezes agitadas do nosso
tempo, não desanima, não procura escapatórias ideológicas, não se barrica
atrás de convicções adquiridas, não cede a soluções cómodas, nem deixa
que seja o mundo a ditar a sua agenda. Esta é a sabedoria espiritual da
Igreja, resumida com serenidade por São João XXIII: «É necessário
primeiramente que a Igreja não se aparte do património sagrado da verdade,
recebido dos seus maiores; mas, ao mesmo tempo, deve também olhar para
o presente, para as novas condições e formas de vida do mundo, que
abriram novos caminhos ao apostolado» (Discurso de inauguração do
Concílio Ecuménico Vaticano II, 11/X/1962).

O olhar bendizente de Jesus convida-nos a ser uma Igreja que não
enfrenta os desafios e problemas de hoje com um espírito divisor e
conflituoso, mas, pelo contrário, levanta os olhos para Deus, que é
comunhão, e, maravilhado e humilde, O bendiz e adora, reconhecendo-O
como seu único Senhor. Somos d’Ele e – nunca o esqueçamos – existimos
apenas para O levar ao mundo. Como disse o apóstolo Paulo, de nada nos
queremos «gloriar, a não ser na cruz de Nosso Senhor Jesus Cristo» (Gal 6,
14). Isto nos basta! Ele nos basta. Não queremos glórias terrenas, não
queremos parecer bem aos olhos do mundo, mas fazer-lhe chegar a
consolação do Evangelho, para testemunhar melhor, e a todos, o amor
infinito de Deus. De facto, como afirmou Bento XVI dirigindo-se
precisamente a uma Assembleia Sinodal, «para nós a questão é: Deus falou,
deveras rompeu o grande silêncio, mostrou-Se, mas como podemos fazer
chegar esta realidade ao homem de hoje, para que se torne salvação?»
(Meditação na I Congregação Geral da XIII Assembleia Geral Ordinária
do Sínodo dos Bispos, 08/X/2012). Esta é a questão fundamental. E este é o
dever primário do Sínodo: centrar de novo o nosso olhar em Deus, para
sermos uma Igreja que olha, com misericórdia, a humanidade. Uma Igreja
unida e fraterna – ou pelo menos procura ser unida e fraterna –, que escuta e
dialoga; uma Igreja que abençoa e encoraja, que ajuda quem busca o
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Senhor, que excita benevolamente os indiferentes, que abre caminhos para
iniciar as pessoas na beleza da fé. Uma Igreja que tem Deus no centro e,
consequentemente, não se divide internamente e nunca é dura
externamente. Uma Igreja que arrisca com Jesus. É assim que Jesus quer a
Igreja, assim quer Ele a sua Esposa.

2. Depois deste olhar bendizente, contemplemos o olhar acolhedor de
Cristo. Enquanto aqueles que se consideram sábios não conseguem
reconhecer a obra de Deus, Jesus exulta de alegria no Pai porque Se revela
aos pequeninos, aos simples, aos pobres em espírito. Uma vez houve um
problema na paróquia e as pessoas falavam disso, contavam-me o que se
passava. E uma senhora idosa, muito idosa, uma senhora do povo, quase
analfabeta, teve uma intervenção própria dum teólogo, oferecendo, com
muita serenidade e sabedoria espiritual, a sua contribuição. Recordo, com
alegria, aquele momento como uma revelação do Senhor; e ocorreu-me
perguntar-lhe: «Diga-me, senhora, onde é que estudou, com Royo Marín,
esta teologia tão alta?». A gente sábia do povo tem esta fé. E por isso, ao
longo da sua vida, assume este olhar acolhedor para com os mais frágeis, os
atribulados, os descartados. É neles que pensa, de modo particular, ao
pronunciar estas palavras que ouvimos: «Vinde a Mim, todos os que estais
cansados e oprimidos, que Eu hei de aliviar-vos» (Mt 11, 28).

Este olhar acolhedor de Jesus convida-nos também a nós a sermos uma
Igreja hospitaleira, não com as portas fechadas. Num tempo complexo
como o nosso, surgem novos desafios culturais e pastorais que exigem uma
atitude interior cordial e gentil para os podermos encarar sem medo. No
diálogo sinodal, durante esta estupenda «marcha no Espírito Santo» que
realizamos juntos como Povo de Deus, oxalá possamos crescer na unidade e
na amizade com o Senhor, para ver com o seu olhar os desafios de hoje;
para se tornar, segundo uma linda expressão de São Paulo VI, uma Igreja
que «se faz colóquio» (Carta enc. Ecclesiam suam, 65). Uma Igreja «de
jugo suave» (cf. Mt 11, 30), que não impõe pesos e, a todos, repete: «Vinde,
cansados e oprimidos; vinde, vós que vos extraviastes ou sentis distantes;
vinde, vós que fechastes as portas à esperança: a Igreja está aqui para vós!»
A Igreja das portas abertas para todos, todos, todos!
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3. Irmãos e irmãs, Povo santo de Deus, diante das dificuldades e
desafios que nos esperam, o olhar bendizente e acolhedor de Jesus impede-
nos de cair nalgumas tentações perigosas: ser uma Igreja rígida – uma
alfândega –, que se arma contra o mundo e olha para trás; ser uma Igreja
tépida, que se rende às modas do mundo; ser uma Igreja cansada, fechada
em si mesma. No livro do Apocalipse, o Senhor diz: «Estou à porta e bato
para que a porta seja aberta»; muitas vezes, porém, irmãos e irmãs, Ele bate
à porta, mas do lado de dentro da Igreja, para deixarmos o Senhor sair com
a Igreja a fim de proclamar o seu Evangelho.

Caminhemos juntos: humildes, ardorosos e alegres. Caminhemos pelas
pegadas de São Francisco de Assis, o Santo da pobreza e da paz, o «louco
de Deus» que trouxe no corpo os estigmas de Jesus e, para se revestir d’Ele,
despojou-se de tudo. Como é difícil este despojamento interior e exterior
em todos nós e também nas instituições! Conta São Boaventura que São
Francisco, enquanto rezava, o Crucificado lhe disse: «Vai e repara a minha
igreja» (Legenda maior, II, 1). O Sínodo serve para nos recordar isto: a
nossa Mãe Igreja sempre precisa de purificação, de ser «reparada», porque
todos nós somos um Povo de pecadores perdoados (ambas as coisas:
pecadores e perdoados), sempre necessitados de regressar à fonte que é
Jesus e de nos colocarmos novamente nos caminhos do Espírito para chegar
a todos com o seu Evangelho. Francisco de Assis, num tempo de grandes
lutas e divisões entre o poder temporal e o religioso, entre a Igreja
institucional e as correntes heréticas, entre cristãos e outros crentes, não
criticou nem atacou ninguém, mas limitou-se a pegar nas armas do
Evangelho, isto é, a humildade e a unidade, a oração e a caridade. Façamos
assim também nós! Humildade e unidade, oração e caridade.

E se o Povo santo de Deus com os seus pastores, de todas as partes do
mundo, nutre anseios, esperanças e até qualquer receio sobre o Sínodo que
iniciámos, recordemos mais uma vez de que não se trata duma reunião
política, mas duma convocação no Espírito; não se trata dum parlamento
polarizado, mas dum lugar de graça e comunhão. Depois, como sucede
muitas vezes, o Espírito Santo rompe as nossas expetativas para criar algo
de novo que supera as nossas previsões e as nossas negatividades. Talvez
possa dizer que os momentos mais frutuosos no Sínodo são os momentos de



oração, e também o ambiente de oração, graças ao qual age em nós o
Senhor. Abramo-nos a Ele e invoquemo-Lo: Ele é o protagonista, o Espírito
Santo. Deixemos que seja Ele o protagonista do Sínodo! E com Ele
caminhemos, com confiança e alegria.
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CONCLUSÃO DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DOS SÍNODO DOS BISPOS

Basílica de São Pedro

XXX Domingo do Tempo Comum - Domingo, 29 de outubro de 2023

É precisamente um pretexto que leva o doutor da Lei a apresentar-se a
Jesus; pretende unicamente pô-Lo à prova. Todavia a dele é uma pergunta
importante, uma pergunta sempre atual, surgindo de vez em quando no
nosso coração e na vida da Igreja: «Qual é o maior mandamento?» (Mt 22,
36). Mergulhados no rio vivo da Tradição, também nós nos interrogamos:
Qual é a coisa mais importante? Qual é o centro propulsor? Qual é a coisa
que conta tanto a ponto de ser o princípio inspirador de tudo? E a resposta
de Jesus é clara: «Amarás ao Senhor, teu Deus, com todo o teu coração,
com toda a tua alma e com toda a tua mente. Este é o maior e o primeiro
mandamento. O segundo é semelhante: Amarás ao teu próximo como a ti
mesmo» (Mt 22, 37-39).

Prezados Cardeais, Bispos e sacerdotes, religiosas e religiosos, irmãs e
irmãos, ao concluirmos este pedaço de caminho que percorremos, é
importante fixar o «princípio e fundamento», do qual uma vez e outra tudo
começa: amar. Amar a Deus com toda a vida e amar o próximo como a si
mesmo. Não está nas nossas estratégias, nos cálculos humanos, nem nas
modas do mundo, mas no amor a Deus e ao próximo: é aqui que está o
coração de tudo. Mas como traduzir tal impulso de amor? Proponho-vos
dois verbos, dois movimentos do coração, sobre os quais quero refletir
convosco: adorar e servir. Ama-se a Deus com a adoração e o serviço.

O primeiro verbo: adorar. Amar é adorar. A adoração é a primeira
resposta que podemos oferecer ao amor gratuito, ao amor surpreendente de
Deus. A maravilha própria da adoração é essencial na Igreja, sobretudo
neste tempo em que perdemos o hábito da adoração. De facto, adorar
significa reconhecer na fé que só Deus é Senhor e que, da ternura do seu
amor, dependem as nossas vidas, o caminho da Igreja, as sortes da história.
Ele é o sentido do nosso viver.



Ao adorá-Lo, redescobrimo-nos livres. Por isso, na Sagrada Escritura, o
amor ao Senhor aparece frequentemente associado à luta contra toda a
idolatria. Quem adora a Deus rejeita os ídolos, pois, enquanto Deus liberta,
os ídolos tornam-nos escravos. Enganam-nos e nunca realizam o que
prometem, porque são «obra das mãos dos homens» (Sal 115, 4). A
Escritura é severa contra a idolatria, porque os ídolos são obra do homem e,
por este, manipulados, ao passo que Deus é sempre o Vivente, que está aqui
e no além, «que não é feito como eu O penso, que não depende de quanto
eu espero d’Ele e pode, por conseguinte, transtornar as minhas expetativas,
precisamente porque está vivo. E a prova de que nem sempre temos a ideia
certa de Deus é o facto de às vezes ficarmos dececionados: eu esperava isto,
imaginava que Deus Se comportasse assim, mas enganei-me. Deste modo
trilhamos de novo o caminho da idolatria, querendo que o Senhor atue
segundo a imagem que nos fizemos d’Ele» (C. M. Martini, Os grandes da
Bíblia. Exercícios Espirituais com o Antigo Testamento, Florença 2022,
826-827). Isto é um risco que sempre podemos correr: pensar em «controlar
Deus», encerrar o seu amor nos nossos esquemas, quando, pelo contrário, o
seu agir é sempre imprevisível, ultrapassa-nos e por isso este agir de Deus
suscita maravilha e exige adoração. Como é importante este maravilhar-se!

Sempre devemos lutar contra as idolatrias: sejam as mundanas, que
muitas vezes derivam da vanglória pessoal, como a ânsia do sucesso, a
autoafirmação a todo custo, a ganância do dinheiro (o diabo entra pelos
bolsos, não o esqueçamos!), o encanto do carreirismo; sejam as disfarçadas
de espiritualidade, como a minha espiritualidade, as minhas ideias
religiosas, a minha habilidade pastoral... Vigiemos para não acontecer
colocarmo-nos no centro a nós em vez d’Ele. Mas voltamos à adoração...
Que esta seja uma atividade central para nós, pastores: dediquemos
diariamente um tempo à intimidade com Jesus, Bom Pastor, diante do
sacrário. Adorar. Que a Igreja seja adoradora! Adore-se o Senhor em cada
diocese, em cada paróquia, em cada comunidade! Porque só assim nos
voltaremos para Jesus, e não para nós mesmos; porque só através do
silêncio adorador é que a Palavra de Deus habitará as nossas palavras;
porque só diante d’Ele seremos purificados, transformados e renovados
pelo fogo do seu Espírito. Irmãos e irmãs, adoremos ao Senhor Jesus!



O segundo verbo: servir. Amar é servir. No mandamento maior, Cristo
liga Deus e o próximo, para que não apareçam jamais separados. Não existe
experiência religiosa que seja surda ao grito do mundo; falo duma
verdadeira experiência religiosa. Não há amor a Deus sem envolvimento no
cuidado do próximo, caso contrário corre-se o risco do farisaísmo. Talvez
tenhamos de verdade muitas e belas ideias para reformar a Igreja, mas
lembremo-nos: adorar a Deus e amar os irmãos com o seu amor, esta é a
grande e perene reforma. Ser Igreja adoradora e Igreja do serviço, que lava
os pés à humanidade ferida, acompanha o caminho dos mais frágeis, dos
débeis e dos descartados, sai com ternura ao encontro dos mais pobres.
Assim no-lo ordena Deus, como ouvimos na primeira Leitura.

Irmãos e irmãs, penso naqueles que são vítimas das atrocidades da
guerra; nas tribulações dos migrantes, no sofrimento escondido de quem se
encontra sozinho e em condições de pobreza; em quem é esmagado pelos
fardos da vida; em quem já não tem mais lágrimas, em quem não tem voz.
E penso nas vezes sem conta em que, por trás de lindas palavras e
eloquentes promessas, se favorecem formas de exploração, ou então nada se
faz para as evitar. É um pecado grave explorar os mais frágeis, pecado
grave que corrói a fraternidade e destrói a sociedade. Nós, discípulos de
Jesus, queremos levar ao mundo outro fermento, o do Evangelho: Deus no
primeiro lugar e, juntamente com Ele, aqueles para quem vão as suas
predileções, ou seja, os pobres e os mais frágeis.

É esta, irmãos e irmãs, a Igreja que somos chamados a sonhar: uma
Igreja serva de todos, serva dos últimos. Uma Igreja que acolhe, serve, ama,
perdoa, sem nunca exigir antes um atestado de «boa conduta». Uma Igreja
com as portas abertas, que seja porto de misericórdia. «O homem
misericordioso – disse Crisóstomo – é um porto para os necessitados: o
porto acolhe e liberta do perigo todos os náufragos; sejam eles malfeitores,
bons ou o que quer que sejam (...), o porto abriga-os dentro da sua enseada.
Assim também tu, quando vires por terra um homem que sofreu o naufrágio
da pobreza, não julgues, não peças contas da sua conduta, mas livra-o da
desgraça» (Discursos sobre o pobre Lázaro, II, 5).



Irmãos e irmãs, assim se conclui a Assembleia Sinodal. Nesta
«conversação do Espírito», pudemos experimentar a terna presença do
Senhor e descobrir a beleza da fraternidade. Ouvimo-nos reciprocamente e
sobretudo, na rica variedade das nossas histórias e sensibilidades, pusemo-
nos à escuta do Espírito Santo. Hoje não vemos o fruto completo deste
processo, mas podemos com clarividência olhar o horizonte que se abre
diante de nós: o Senhor guiar-nos-á e ajudar-nos-á a ser Igreja mais sinodal
e mais missionária, que adora a Deus e serve as mulheres e os homens do
nosso tempo, saindo para levar a todos a alegria consoladora do Evangelho.

Irmãos e irmãs, por tudo o que fizestes no Sínodo e continuais a fazer,
digo-vos obrigado! Obrigado pelo caminho que fizemos juntos, pela escuta
e pelo diálogo. E, a par do agradecimento, quero formular um voto para
todos nós: o voto de que possamos crescer na adoração a Deus e no serviço
ao próximo. Adorar e servir. Que o Senhor nos acompanhe. Avante, com
alegria!



SANTA MISSA EM SUFRÁGIO DO FALECIDO SUMO PONTÍFICE BENTO XVI E DOS
CARDEAIS E BISPOS FALECIDOS DURANTE O ANO

Basílica de São Pedro - Altar da Cátedra

Sexta-feira, 3 de novembro de 2023

Jesus está prestes a entrar em Naim; caminham com Ele os discípulos e
«uma grande multidão» (Lc 7, 11). Quando chegam perto da porta da
cidade, embatem noutro cortejo que segue em direção oposta: está a sair
para sepultar o filho único duma mãe que ficara viúva. E o Evangelho diz:
«Vendo-a, o Senhor compadeceu-Se» (Lc 7, 13). Jesus vê-a e enche-Se de
compaixão. Bento XVI, que hoje recordamos juntamente com os Cardeais e
Bispos falecidos durante o ano transcorrido, escreveu na sua primeira
Encíclica que o programa de Jesus é «um coração que vê» (Deus caritas
est, 31). Quantas vezes nos recordou que a fé não é, primariamente, uma
ideia a compreender nem uma moral a abraçar, mas uma Pessoa a encontrar:
Jesus Cristo. O coração d’Ele bate forte por nós, o seu olhar condói-se à
vista dos nossos sofrimentos.

O Senhor detém-Se diante da angústia por aquela morte. É interessante
que pela primeira vez, precisamente nesta ocasião, o Evangelho de Lucas
atribui a Jesus o título de «Senhor»: «o Senhor compadeceu-Se». Chama-O
Senhor (isto é, Deus que tem o domínio sobre tudo) precisamente no
momento da sua compaixão por uma mãe viúva que, ao ficar sem o único
filho, perdeu a razão de viver. Assim é o nosso Deus, cuja divindade
resplandece no contacto com as nossas misérias, porque o seu coração é
compassivo. O dom da vida que vence a morte – a ressurreição daquele
filho – brota precisamente daqui: da compaixão do Senhor, que Se comove
à vista do nosso mal extremo, a morte. Como é importante comunicar este
olhar de compaixão a quem vive na angústia pela morte dos seus entes
queridos!

A compaixão de Jesus tem uma caraterística: é concreta. Diz o
Evangelho que Ele Se aproxima e toca no caixão (cf. Lc 7, 14). Tocar no
caixão dum morto era inútil; além disso, naquele tempo, era considerado
um gesto impuro, que contaminava quem o fazia. Mas Jesus não presta
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atenção a isso, a sua compaixão elimina distâncias e leva-O a aproximar-Se.
Este é o estilo de Deus, feito de proximidade, compaixão e ternura; e de
poucas palavras. Cristo não prega sobre a morte, mas diz só uma coisa
àquela mãe: «Não chores» (Lc 7, 13). Porquê? Porventura é errado chorar?
Não; o próprio Jesus chora nos Evangelhos. Mas àquela mãe diz «não
chores», porque, com o Senhor, as lágrimas não duram para sempre, têm
fim. Ele é o Deus que, como profetiza a Escritura, «eliminará a morte» e
«enxugará as lágrimas de todas as faces» (Is 25, 8; cf. Ap 21, 4). Assumiu
as nossas lágrimas, para retirá-las de nós.

Aqui está a compaixão do Senhor, que chega ao ponto de reanimar
aquele filho jovem. E Jesus fá-lo dum modo diverso doutros milagres, ou
seja, sem pedir sequer à mãe que tenha fé. Porquê um prodígio assim
extraordinário e tão raro? Porque aqui estão envolvidos o órfão e a viúva,
que a Bíblia indica, juntamente com o estrangeiro, como as pessoas mais
sós e abandonadas, que não podem confiar em mais ninguém que não seja
Deus. Por isso a viúva, o órfão e o estrangeiro são as pessoas mais íntimas e
queridas do Senhor. E não podemos ser íntimos e queridos de Deus,
ignorando aqueles que gozam da sua proteção e predileção e que nos hão de
acolher no Céu: a viúva, o órfão e o estrangeiro.

Olhando para eles, deduzimos um ensinamento importante, que
condenso na segunda palavra de hoje: humildade. O órfão e a viúva são
realmente os humildes por excelência, aqueles que, colocando toda a
esperança no Senhor e não em si mesmos, transferiram o centro da sua vida
para Deus: contam, não sobre as suas próprias forças, mas sobre o Senhor
que cuida deles. Aqueles que rejeitam toda a presunção de autossuficiência,
reconhecem-se necessitados de Deus e fiam-se d’Ele; eles são os humildes.
E são estes pobres em espírito que nos revelam a pequenez tão grata ao
Senhor, o caminho que conduz ao Céu. Deus procura pessoas humildes, que
esperam n’Ele, e não em si mesmas nem nos próprios planos. Irmãos e
irmãs, esta é a humildade cristã. Não se trata duma virtude entre outras, mas
da predisposição basilar da vida: crer-se necessitado de Deus e dar-Lhe
espaço, depositando n’Ele toda a confiança. Esta é a humildade cristã.



Deus ama a humildade, porque Lhe permite interagir connosco. Mais,
Deus ama a humildade, porque Ele mesmo é humilde. Desce até nós,
abaixa-Se; não Se impõe, deixa espaço. Deus não só é humilde; é
humildade. «Vós sois humildade, Senhor»: assim rezava São Francisco de
Assis (cf. Lodi, 4: FF 261). Pensemos no Pai, cujo nome é inteiramente uma
referência ao Filho e não a Si mesmo; e ao Filho, cujo nome é inteiramente
relativo ao Pai. Deus ama aqueles que se descentralizam, que não são o
centro de tudo, ama precisamente os humildes: estes assemelham-se a Ele
mais do que todos os outros. Por isso mesmo, como diz Jesus, «o que se
humilha será exaltado» (Lc 14, 11). Gosto de recordar as palavras com que
se apresentou, ao início, o Papa Bento XVI: «humilde trabalhador na vinha
do Senhor». Sim, os cristãos, sobretudo o Papa, os Cardeais, os Bispos, são
chamados a ser humildes trabalhadores: a servir, não a ser servidos; a
pensar menos nos próprios frutos do que nos frutos da vinha do Senhor. E
como é estupendo renunciar a si mesmo pela Igreja de Jesus!

Irmãos, irmãs, peçamos a Deus um olhar compassivo e um coração
humilde. Não nos cansemos de o pedir, porque é pela senda da compaixão e
da humildade que o Senhor nos dá a sua vida, que vence a morte. E rezemos
pelos nossos queridos irmãos defuntos. O seu coração foi pastoral,
compassivo e humilde, porque o sentido da sua vida foi o Senhor. N’Ele,
encontrem a paz eterna! Rejubilem com Maria, que o Senhor exaltou
olhando para a sua humildade (cf. Lc 1, 48).



DIA MUNDIAL DOS POBRES

Basílica de São Pedro

XXXIII Domingo do Tempo Comum, 19 de novembro de 2023

Três homens veem-se na posse duma enorme riqueza, graças à
generosidade do seu senhor, que está de saída para uma longa viagem. Um
dia, porém, vai regressar e convocará aqueles servos, esperando poder
alegrar-se com eles pela forma como entretanto fizeram render os seus bens.
Assim, a parábola que ouvimos (cf. Mt 25, 14-30) convida-nos a deter-nos
em dois percursos: a viagem de Jesus e a viagem da nossa vida.

VOU AQUI

A viagem de Jesus. No início da parábola, Ele fala de «um homem que,
ao partir para fora, chamou os seus servos e confiou-lhes os seus bens» (25,
14). Esta viagem faz pensar no próprio mistério de Cristo, Deus feito
homem, com a sua ressurreição e ascensão ao Céu. Com efeito, Ele que
desceu do seio do Pai para vir ao encontro da humanidade, morrendo,
destruiu a morte e, ressuscitando, retornou ao Pai. Assim Jesus, tendo
terminado a sua existência terrena, realiza a «viagem de regresso» para
junto do Pai. Mas, antes de partir, confiou-nos os seus bens, os seus
talentos, um verdadeiro «capital»: deixou a Si mesmo na Eucaristia, a sua
Palavra de vida, a sua santa Mãe como nossa Mãe, e distribuiu os dons do
Espírito Santo para podermos continuar a sua obra no mundo. Tais
«talentos» são concedidos «a cada qual – especifica o Evangelho – segundo
a sua capacidade» (25, 15) e, naturalmente, para uma missão pessoal que o
Senhor nos confia na vida quotidiana, na sociedade e na Igreja. O mesmo
afirma o apóstolo Paulo: «a cada um de nós foi dada a graça, segundo a
medida do dom de Cristo. Por isso se diz: Ao subir às alturas, levou cativos
em cativeiro, deu dádivas aos homens» (Ef 4, 7-8).

Mas, voltemos a fixar o olhar em Jesus, que recebeu tudo das mãos do
Pai, mas não reteve para Si esta riqueza, «não considerou um privilégio ser
igual a Deus, mas esvaziou-Se a Si mesmo, tomando a condição de servo»
(Flp 2, 6-7). Revestiu-Se da nossa frágil humanidade, cuidou como bom



samaritano das nossas feridas, fez-Se pobre para nos enriquecer com a vida
divina (cf. 2 Cor 8, 9), subiu à cruz. A Ele, que não tinha pecado, «Deus o
fez pecado por nós» (2 Cor 5, 21), em nosso favor. Jesus viveu em nosso
favor. Foi isto que animou a sua viagem pelo mundo, antes de voltar ao Pai.

Mas a parábola de hoje diz-nos ainda que «voltou o senhor daqueles
servos e pediu-lhes contas» (Mt 25, 19). Com efeito, à primeira viagem
rumo ao Pai, seguir-se-á outra que Jesus há de realizar no fim dos tempos,
quando voltar na glória e quiser encontrar-nos de novo, para «fazer um
balanço», o balanço da história, e introduzir-nos na alegria da vida eterna.
Por isso devemos perguntar-nos: Como nos encontrará o Senhor, quando
voltar? Como me apresentarei eu ao encontro com Ele?

Esta pergunta leva-nos ao segundo momento: à viagem da nossa vida.
Que estrada estamos nós a percorrer na nossa vida: a de Jesus que Se fez
dom ou a estrada do egoísmo? A das mãos abertas para os outros, para dar e
nos darmos, ou a das mãos fechadas para ter mais e cuidar apenas de nós
mesmos? A parábola diz-nos que cada um de nós recebeu os «talentos»,
segundo as próprias capacidades e possibilidades. Mas, atenção, não nos
deixemos enganar pela linguagem habitual! Aqui não se trata das
capacidades pessoais, mas – como dizíamos – dos bens do Senhor, daquilo
que Cristo nos deixou ao regressar ao Pai. Com eles, deu-nos o seu Espírito,
no qual nos tornamos filhos de Deus e graças ao qual podemos dedicar a
nossa vida a dar testemunho do Evangelho e construir o Reino de Deus. O
grande «capital», que foi colocado nas nossas mãos, é o amor do Senhor,
fundamento da nossa vida e força do nosso caminho.

Por isso devemos perguntar-nos: Que faço eu dum dom tão grande ao
longo da viagem da minha vida? A parábola diz-nos que os dois primeiros
servos multiplicam o dom recebido, enquanto o terceiro, em vez de confiar
no seu senhor, que lho dera, tem medo dele e fica como que paralisado, não
arrisca, não se empenha, acabando por enterrar o talento. Isto aplica-se
também a nós: podemos multiplicar o que recebemos, fazendo da vida uma
oferta de amor pelos outros, ou então podemos viver bloqueados por uma
falsa imagem de Deus e, com medo, esconder debaixo da terra o tesouro
que recebemos, pensando só em nós mesmos, sem nos apaixonarmos por



nada além das nossas comodidades e interesses, sem nos comprometermos.
Punhamo-nos uma pergunta, muito clara. Os dois primeiros, negociando
com os talentos, arriscam; e eu pergunto-me: «Arrisco na minha vida?
Arrisco com a força da minha fé? Como cristã, como cristão, sei arriscar ou
fecho-me em mim próprio por medo ou por pusilanimidade?»

Pois bem, meus irmãos e irmãs! Neste Dia Mundial dos Pobres, a
parábola dos talentos é uma advertência para verificar com que espírito
estamos a enfrentar a viagem da vida. Recebemos do Senhor o dom do seu
amor e somos chamados a tornar-nos dom para os outros. O amor com que
Jesus cuidou de nós, o azeite da misericórdia e da compaixão com que
tratou as nossas feridas, a chama do Espírito com que abriu os nossos
corações à alegria e à esperança, são bens que não podemos guardar só para
nós, administrar à nossa vontade ou esconder debaixo da terra. Cumulados
de dons, somos chamados a fazer-nos dom. Nós que temos recebido tantos
dons, devemos fazer-nos dom para os outros. As imagens usadas pela
parábola são muito eloquentes: se não multiplicarmos o amor ao nosso
redor, a vida some-se nas trevas; se não colocarmos em circulação os
talentos recebidos, a existência acaba debaixo da terra, ou seja, como se já
estivéssemos mortos (cf. 25, 25.30). Irmãos e irmãs, quantos cristãos
subterrados! Quanto cristãos vivem a fé como se estivessem sob terra!

Por isso pensemos nas inúmeras pobrezas materiais, pobrezas culturais,
pobrezas espirituais do nosso mundo; pensemos nas existências feridas que
povoam as nossas cidades, nos pobres tornados invisíveis, cujo grito de dor
é sufocado pela indiferença geral duma sociedade atarefada e distraída…
Depois, quando pensamos na pobreza, não devemos esquecer o pudor: a
pobreza é púdica, esconde-se. Temos nós de ir procurá-la, com coragem.
Pensemos em quantos estão oprimidos, cansados, marginalizados, nas
vítimas das guerras e naqueles que deixam a sua terra arriscando a vida;
naqueles que estão sem pão, sem trabalho e sem esperança. Tanta pobreza
diária. E não se trata de um, dois ou três: são uma multidão; os pobres são
uma multidão. E quando se pensa nesta multidão imensa de pobres, a
mensagem do Evangelho resulta clara: não enterremos os bens do Senhor!
Ponhamos em circulação a caridade, partilhemos o nosso pão,
multipliquemos o amor! A pobreza é um escândalo. Sim, a pobreza é um



escândalo. Quando o Senhor voltar, pedir-nos-á contas e – como escreve
Santo Ambrósio – dir-nos-á: «Porquê tolerastes que tantos pobres
morressem de fome, quando dispunhas de ouro com o qual obter alimento
para lhes dar? Porquê tantos escravos foram vendidos e maltratados pelos
inimigos, sem que ninguém fizesse nada para os resgatar?» (Os Deveres dos
Ministros: PL 16, 148-149).

Rezemos para que cada um, segundo o dom recebido e a missão que lhe
foi confiada, se comprometa a «pôr a render a caridade» – pôr a render a
caridade – e a aproximar-se de qualquer pobre. Rezemos para que também
nós, no termo da nossa viagem, depois de ter acolhido Cristo nestes irmãos
e irmãs com quem Ele próprio Se identificou (cf. Mt 25, 40), possamos
ouvir dizer-nos: «Muito bem, servo bom e fiel (…). Entra no gozo do teu
senhor» (Mt 25, 21).



NOSSA SENHORA DE GUADALUPE

Basílica de São Pedro

Terça-feira, 12 de dezembro de 2023

A primeira coisa que nos vem à mente é a imagem da Virgem, gravada
na tilma.

É a imagem da primeira discípula, da mãe dos crentes, da própria Igreja,
que permanece impressa na humildade do que somos e temos, que não vale
muito, mas será algo grande aos olhos de Deus. Permanece impressa na
tilma.

A Virgem pede a Juan Diego que realize um pequeno trabalho, que
colha algumas flores. Na mística, as flores significam as virtudes que o
Senhor infunde no coração, não são obra nossa. O gesto de as recolher
revela-nos que Deus quer que aceitemos este dom, que perfumemos a nossa
frágil realidade com obras de bem, eliminando ódios e temores.

Se considerarmos bem, na mensagem de Guadalupe adquirem um novo
sentido as palavras da Virgem: “Não estou aqui contigo, eu que sou tua
Mãe?”. Este “estar” da Virgem, este “estar” significa permanecer
perenemente gravada naquelas roupas simples, perfumadas pelas virtudes
recolhidas num mundo que parece incapaz de as produzir. Virtudes que
preenchem a nossa pobreza na simplicidade de pequenos gestos de amor,
que iluminam a nossa tilma , sem que nos demos conta, com a imagem de
uma Igreja que traz Cristo no seu seio.

A imagem, a tilma , as rosas: esta é a mensagem. Tão simples, sem
glosa. Com a certeza de que Ela é minha mãe e está aqui. E esta mensagem
defende-nos de tantas ideologias sociais e políticas com as quais muitas
vezes esta realidade guadalupana é usada para se fundamentar, se justificar
e ganhar dinheiro. A mensagem guadalupana não tolera ideologias de tipo
algum. Somente a imagem, a tilma , as rosas.



SANTA MISSA NA NOITE DE NATAL

Basílica Vaticana

Domingo, 24 de dezembro de 2023

«O recenseamento de toda a terra» (Lc 2, 1): este é o contexto em que
nasce Jesus e no qual se detém o Evangelho. Podia limitar-se a uma rápida
alusão, mas ao contrário delonga-se cuidadosamente nele. E assim faz
surgir um grande contraste: enquanto o imperador conta os habitantes do
mundo, Deus entra nele quase às escondidas; enquanto quem manda
procura colocar-se entre os grandes da história, o Rei da história escolhe o
caminho da pequenez. Nenhum dos poderosos se dá conta d’Ele; apenas
alguns pastores, postos à margem da vida social.

Mas o recenseamento diz-nos mais outra coisa. Na Bíblia, não deixara
boas recordações. O rei David, cedendo à tentação dos grandes números e a
uma malsã pretensão de autossuficiência, cometera um grave pecado
precisamente fazendo o recenseamento do povo. Queria saber a sua força
recebendo, cerca de nove meses depois, o número de todos os que podiam
manejar a espada (cf. 2 Sam 24, 1-9). O Senhor indignou-se e um flagelo
feriu o povo. Diversamente nesta noite, o «Filho de David», Jesus, depois
de passar nove meses no ventre de Maria, nasce em Belém, a cidade de
David, e não pune o recenseamento, mas deixa-se humildemente registar:
um, no meio de tantos. Não vemos um Deus irado que castiga, mas o Deus
misericordioso que encarna, que entra, frágil, no mundo, precedido pelo
anúncio «paz na terra aos homens» (Lc 2, 14). E, nesta noite, o nosso
coração está em Belém, onde o Príncipe da paz continua a ser rejeitado pela
lógica perdedora da guerra, com o estrondo das armas que ainda hoje O
impede de encontrar alojamento no mundo (cf. Lc 2, 7).

Em suma, o recenseamento de toda a terra manifesta, por um lado, a
trama demasiado humana que atravessa a história: a trama dum mundo que
procura o poder e a força, a fama e a glória, onde tudo se mede através dos
sucessos e dos resultados, dos cálculos e dos números. É a obsessão das
façanhas. Mas ao mesmo tempo, no recenseamento, sobressai o caminho de
Jesus, que vem procurar-nos através da encarnação. Não é o deus das



façanhas, mas o Deus da encarnação. Não subverte do alto as injustiças com
a força, mas de baixo com o amor; não irrompe com um poder sem limites,
mas desce até aos nossos limites; não evita as nossas fragilidades, mas
adota-as.

Nesta noite, irmãos e irmãs, podemos perguntar-nos: Em que Deus
acreditamos? No Deus da encarnação ou no das façanhas? Sim, porque há o
risco de viver o Natal tendo na cabeça uma ideia pagã de Deus, como se
fosse um patrão poderoso que está no céu; um deus que se alia com o poder,
o sucesso mundano e a idolatria do consumismo. Sempre volta a imagem
falsa dum deus alheado e melindroso, que se comporta bem com os bons e
se irrita com os maus; um deus feito à nossa imagem, útil apenas para nos
resolver os problemas e preservar dos males. Mas o Deus Menino não usa a
varinha mágica, não é o deus comercial do «tudo e já»; não nos salva
carregando num botão, mas faz-Se próximo para mudar a realidade a partir
de dentro. E todavia como está radicada em nós a ideia mundana dum deus
distante e controlador, rígido e poderoso, que ajuda os seus a prevalecerem
contra os outros! Muitas vezes, trazemos radicada em nós esta imagem; mas
não é assim: Ele nasceu para todos, durante o recenseamento de toda a
terra.

Olhemos, pois, para o «Deus vivo e verdadeiro» (1 Tes 1, 9): Ele que
está para além de todo o cálculo humano e, no entanto, deixa-Se recensear
pelos nossos registos; Ele que revoluciona a história, habitando nela; Ele
que nos respeita até ao ponto de nos permitir rejeitá-Lo; Ele que apaga o
pecado assumindo a responsabilidade pelo mesmo, que não tira a dor, mas
transforma-a, que não nos tira os problemas da vida, mas dá às nossas vidas
uma esperança maior do que os problemas. Deseja tanto abraçar as nossas
existências que, sendo infinito, por nós Se faz finito; grande, faz-Se
pequeno; sendo justo, habita as nossas injustiças. Irmãos e irmãs, aqui está a
maravilha do Natal: não uma mistura de sentimentos adocicados e confortos
mundanos, mas a inaudita ternura de Deus que salva o mundo encarnando-
Se. Fixemos o Menino, olhemos para a sua manjedoura, para o presépio,
que os anjos chamam «o sinal» (Lc 2, 12): realmente constitui o sinal
revelador do rosto de Deus, que é compaixão e misericórdia, omnipotente



sempre e só no amor. Avizinha-Se, torna-Se próximo, terno e compassivo…
Este é o modo de ser de Deus: proximidade, compaixão, ternura.

Irmãs, irmãos, deixemo-nos surpreender por Ele Se ter feito carne (cf.
Jo 1, 14). Carne! Uma palavra que evoca a nossa fragilidade e que o
Evangelho utiliza para nos dizer como Deus entrou profundamente na nossa
condição humana. Por que motivo foi Ele tão longe? – perguntamo-nos.
Porque Lhe interessa tudo o que nos diz respeito, porque nos ama até ao
ponto de nos considerar mais preciosos do que qualquer outra coisa. Irmão,
irmã, para Deus, que mudou a história durante o recenseamento, tu não és
um número, mas um rosto; o teu nome está escrito no seu coração.
Entretanto, se olhares para o teu coração, para as façanhas que não sentes à
altura, para o mundo que julga e não perdoa, poderás talvez viver mal este
Natal, pensando que não caminhas justamente, provando um sentimento de
inadequação e insatisfação pelas tuas fragilidades, quedas e problemas e
pelos teus pecados. Mas hoje, por favor, deixa a iniciativa a Jesus, que te
diz: «Por ti fiz-Me carne, por ti fiz-Me como tu». Por que motivo continuas
na prisão das tuas tristezas? Como os pastores que deixaram os seus
rebanhos, deixa o recinto das tuas melancolias e abraça a ternura do Deus
Menino. Fá-lo sem máscaras, sem couraças, confia-Lhe as tuas canseiras, e
Ele cuidará de ti (cf. Sal 55, 23): Ele, que Se fez carne, espera, não as tuas
façanhas de sucesso, mas o teu coração aberto e confiado. E n’Ele
descobrirás quem és: um filho amado de Deus, uma filha amada de Deus.
Agora podes acreditar nisto, porque, nesta noite, o Senhor nasceu para
iluminar a tua vida, e os olhos d’Ele cintilam de amor por ti. Sentimos
dificuldade em crer nisto: que os olhos de Deus cintilam de amor por nós.

Sim, Cristo não olha para os números, mas para os rostos. E contudo
quem é que olha para Ele, por entre as inúmeras coisas e as corridas loucas
dum mundo sempre agitado e indiferente? Quem olha para Ele? Em Belém,
enquanto muitas pessoas, preocupadas com o recenseamento, iam e vinham,
enchiam as hospedarias e pousadas falando de tudo e de nada, houve alguns
que estiveram junto de Jesus: Maria e José, os pastores e depois os magos.
Aprendamos com eles. Ei-los com o olhar fixo em Jesus, com o coração
voltado para Ele; não falam, mas adoram. Esta noite, irmãos e irmãs, é o
tempo da adoração… Adorar.



A adoração é a forma de acolher a encarnação, porque é no silêncio que
Jesus, Palavra do Pai, Se faz carne nas nossas vidas. Façamos nós também
como se fez em Belém, que significa «casa do pão»: permaneçamos diante
d’Ele, Pão de vida. Redescubramos a adoração, porque adorar não é perder
tempo, mas permitir a Deus que habite o nosso tempo; é fazer florescer em
nós a semente da encarnação, é colaborar na obra do Senhor, que, como o
fermento, muda o mundo. Adorar é interceder, reparar, consentir a Deus que
endireite a história. Um grande narrador de feitos épicos assim escrevia ao
seu filho: «Ofereço-te a única coisa grande que se deve amar sobre a terra:
o Santíssimo Sacramento. Lá encontrarás encanto, glória, honra, fidelidade
e o verdadeiro caminho de todos os teus amores na terra» (J.R.R. Tolkien,
Carta 43, março de 1941).

Irmãos e irmãs, nesta noite, o amor muda a história. Fazei, Senhor, que
acreditemos no poder do vosso amor, tão diverso do poder do mundo.
Senhor, fazei que, à semelhança de Maria, José, os pastores e os magos, nos
estreitemos ao vosso redor para Vos adorar. Feitos por Vós mais
semelhantes a Vós, poderemos testemunhar ao mundo a beleza do vosso
rosto.
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PRIMEIRAS VÉSPERAS DA SOLENIDADE DE MARIA SANTÍSSIMA MÃE DE DEUS E TE
DEUM DE AÇÃO DE GRAÇAS PELO ANO QUE PASSOU

Basílica de S. Pedro

Domingo, 31 de dezembro de 2023

A fé permite-nos viver esta hora de uma forma diferente da mentalidade
mundana. A fé em Jesus Cristo, Deus encarnado, nascido da Virgem Maria,
dá-nos uma nova maneira de sentir o tempo e a vida. Resumi-lo-ia em duas
palavras: gratidão e esperança.

Alguns poderão dizer: “Mas não é isso que todos fazem nesta última
noite do ano? Todos agradecem, todos esperam, crentes ou não crentes”.
Talvez pareça que seja assim, e espero que o seja! Mas, na realidade, o
agradecimento mundano e a esperança mundana são aparentes; falta a
dimensão essencial que é a relação com o Outro e com os outros, com Deus
e com os irmãos. Estão nivelados pelo eu, pelos seus interesses, e por isso
sentem falta de ar, não vão além da satisfação e do otimismo.

Ao contrário, nesta Liturgia, respira-se uma atmosfera totalmente
diferente: a do louvor, da admiração, da gratidão. E isto acontece não por
causa da majestosidade da Basílica, não por causa das luzes e dos cânticos
— estas coisas são a sua consequência — mas por causa do Mistério que a
antífona do primeiro salmo expressou do seguinte modo: «Maravilhoso
intercâmbio! O Criador assumiu uma alma e um corpo, nasceu de uma
virgem; [...] dá-nos a sua divindade». Maravilhoso intercâmbio!

A liturgia faz-nos entrar nos sentimentos da Igreja; e a Igreja, por assim
dizer, aprende-os com a Virgem Mãe.

Pensemos na gratidão que deve ter havido no coração de Maria ao olhar
para Jesus recém-nascido. É uma experiência que só uma mãe pode fazer e
que, no entanto, nela, na Mãe de Deus, tem uma profundidade única,
incomparável. Maria sabe, só ela com José, de onde vem aquele Menino.
Mas ele está ali, respira, chora, precisa de comer, de ser coberto, de ser



cuidado. O Mistério dá espaço à gratidão, que emerge na contemplação do
dom, na gratuidade, enquanto sufoca na ansiedade do ter e do aparecer.

A Igreja aprende a gratidão com a Virgem Mãe. E aprende também a
esperança. Dir-se-ia que Deus a escolheu, Maria de Nazaré, porque no seu
coração viu refletida a sua própria esperança. Aquela que Ele mesmo lhe
tinha infundido com o seu Espírito. Maria sempre foi cheia de amor, cheia
de graça, e por isso é também cheia de confiança e de esperança.

O de Maria e a da Igreja não é otimismo, é outra coisa: é fé em Deus,
que é fiel às suas promessas (cf. Lc 1, 55); e esta fé assume a forma de
esperança na dimensão do tempo, poderíamos dizer “a caminho”. O cristão,
como Maria, é um peregrino de esperança. E será precisamente este o tema
do Jubileu de 2025: “Peregrinos de esperança”.

Caros irmãos e irmãs, podemos perguntar-nos: Roma prepara-se para se
tornar uma “cidade da esperança” no Ano Santo? Todos sabemos que a
organização do Jubileu já está em curso há algum tempo. Mas
compreendemos bem que, na perspetiva que estamos a assumir aqui, não se
trata em primeiro lugar disso; trata-se antes do testemunho da comunidade
eclesial e civil; um testemunho que, mais do que nos acontecimentos,
consiste no estilo de vida, na qualidade ética e espiritual da convivência.
Assim, a pergunta pode ser formulada da seguinte forma: estamos a
trabalhar, cada um no seu âmbito, para que esta cidade seja um sinal de
esperança para quem vive aqui e para quantos a visitam?

Um exemplo. Entrar na Praça de São Pedro e ver que, no abraço da
Colunata, pessoas de todas as nacionalidades, culturas e religiões se
movimentam livre e serenamente é uma experiência que infunde esperança;
mas é importante que ela seja confirmada por um bom acolhimento na
visita à Basílica e nos serviços de informação. Outro exemplo: o encanto do
centro histórico de Roma é perene e universal; mas também deve ser
apreciado pelos idosos ou por quem tem alguma deficiência motora; e à
“grande beleza” deve corresponder um decoro simples e uma
funcionalidade normal nos lugares e habituais situações da vida diária.



Porque uma cidade mais habitável para os seus cidadãos é também mais
acolhedora para todos.

Amados irmãos e irmãs, uma peregrinação, sobretudo uma peregrinação
exigente, requer uma boa preparação. Por isso, o próximo ano, que precede
o Jubileu, é dedicado à oração. Um ano inteiro dedicado à oração. E que
melhor mestra poderíamos ter do que a nossa Santa Mãe? Coloquemo-nos
na sua escola: aprendamos com ela a viver cada dia, cada momento, cada
ocupação com o olhar interior voltado para Jesus. Alegrias e dores,
satisfações e problemas. Tudo na presença e com a graça de Jesus, o
Senhor. Tudo com gratidão e esperança!
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